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2 Rapport de gestion du Conseil communal au 
Conseil général pour 2017 

Mesdames et Messieurs 
les Conseillers généraux,  
Chères Concitoyennes, 
Chers Concitoyens,  
 
Au 31 décembre 2017, la population de Romont 
s’élève à 5’290 habitants. La population, dans 
l’attente de la réalisation des grands chantiers 
du Pré des Comtes d’abord et des Echervettes 
ensuite, est donc restée stable. 
 
Le Conseil Communal se réjouit de pouvoir 
maîtriser croissance et suivi des infrastructures. 
Nous sommes particulièrement heureux que 
l’entreprise EFSA a pu trouver un écrin pour 
recueillir ses nouvelles installations. Sur le site 
de Tetra Pack, et avec le concours de la 
promotion économique, nous nous réjouissons 
de pouvoir compléter cette dynamique. 
 
Contre toute attente notre projet de rénovation 
des installations sportives de Bossens a été 
combattu par un groupe d’intérêt. Cette surprise 
a été un gouffre énergétique pour le Conseil 
Communal. Nous pensions progresser et nous 
occuper de projets futurs mais il a bien fallu se 
contraindre à expliquer et convaincre. 
 
Heureusement l’issue du vote a été favorable et 
le Conseil Communal remercie tous les votants 
qui ont vu dans notre démarche la recherche du 
bien commun avec une marque toute 
particulière pour les sportifs et la jeunesse. 
Comme déjà souvent signalé nous avons les 
objets suivants soumis à notre perspicacité : 

- L’école primaire de Romont, Billens-
Hennens et Mézières 

- Le parking dans le quartier de la 
Perrausa 

- L’intra-muros 
- La gare routière et ferroviaire 

Et un sujet porté par le Canton mais 
d’importance majeure pour la commune et le 
district : 

- La route de contournement reliant la 
Parqueterie à la zone en Raboud 

Au vu des investissements mobilisés, le 
réaménagement de la déchetterie devra encore 
attendre. 
 
Il est important de relever que si ces projets sont 
portés par le Conseil Communal, de plus en plus 
nous sommes confrontés à des groupes 
d’opposants. Si la démocratie peut légitimer 
toute démarche légale, force est de constater 
que chaque référendum, chaque opposition 
impacte l’avancée des travaux. Ce travail sape 
les énergies les plus redoutables et par les effets 
suspensifs prévus par la loi, donne parfois une 
pseudo-légitimité à des actions égoïstes. 
 
Le plus grave danger est que, dans la crainte de 
la résistance, nous adaptions notre façon de 
progresser pour éviter les remous causés par 
une minorité. Avoir une sensibilité c’est bien, 
l’imposer à la majorité est dangereux car les 
déviances sectaires sont très proches. 
 
Le Conseil Communal, pour chaque objet, 
dispose des moyens techniques, financiers et 
intellectuels pour se forger une opinion. Dès que 
les différents éléments sont connus et maîtrisés, 
tombe la décision qui est toujours dans le but de 
servir le plus grand nombre. 
 
Nous souhaitons que cette volonté de servir le 
plus grand nombre suite à la connaissance de 
l’entier des implications soit partagée. 
 
Beaucoup de manœuvres extérieures pêchent 
par : 

- Manque de connaissance de base 

- Manque d’altruisme et de partage 

Au nom des grands défis qui nous attendent, 
nous sommes en droit, au vu de notre 
engagement quotidien, que remarques 
déplaisantes, recherche de la moindre faille, 
critiques ouvertes fassent  place à la recherche 
d’informations d’abord et ensuite au consensus. 
Cette façon de fonctionner est à ce jour propre 
au Conseil Communal, nous ne demandons qu’à 
la partager avec toutes et tous. 
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Un des grands enjeux à venir sera la nouvelle 
politique fiscale des personnes morales ou 
entreprises. Si Romont par sa statistique fiscale 
semble être moins touché que d’autres 
communes, bien devin est celui qui peut prédire 
à quelle sauce nous allons être mangés. 
 
Avec l’appui de l’Association des Communes 
Fribourgeoises, il faudra trouver le moyen terme 
qui sauvegardera tant les intérêts de l’Etat que 
celui des communes. 
 
Nous ne saurions terminer sans tirer un coup de 
chapeau à l’administration communale. N’ayant 
l’expérience que de structure plus petite, c’est 
chaque jour que nous apprécions engagement et 
compétence des employés. Confronté parfois à 
des organismes extérieurs, nous sommes parfois 

tentés de nous demander ce que veut dire le 
mot « service ». Nous pouvons vous assurer que 
ce terme est au niveau de l’administration plus 
qu’un leitmotiv, une profession de foi. 
 
Mesdames et Messieurs les Conseillers 
généraux, chères Concitoyennes, chers 
Concitoyens, le Conseil Communal vous souhaite 
bonne lecture de ce rapport et vous transmet 
ses plus cordiales salutations. 
 
 Vive Romont ! 
 
 
 
 

Le Conseil communal 
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3 Conseil communal  

 

M. Dominique Butty 
Syndic 

Affaires générales 

Bourgeoisie  

Affaires militaires  

M. Jean-Denis Cornu 

Vice-syndic 
Finances  

Economie   

M. Christian Perrier  

 
Culture  

Tourisme    

M. Emmanuel Bussard Sécurité   

Voirie   

M. Luc Bardet Eaux  

Epuration  

Environnement  

M. Marc Menoud Constructions 

Aménagement    

Mme Micheline Poulin Ecoles  

Sport 

M. Didier Demierre Domaines 

Bâtiments   

Forêts 

M. Pascal Delabays Affaires sociales 

Santé publique  

Jeunesse  

Etat au 31 décembre 2017 
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4 Conseil général  

Présidente :  Mme Christine VALLELIAN 
 
Vice-président :     M. Manuel HURNI 
 
 
Bureau :  M. Frédéric BERSET   
 M. Didier ECOFFEY 
 M. Patrice GEINOZ 
 M. François HELFER 
  Mme Nicole BARDET 
 
 Scrutatrices et scrutateurs  
 

Membres : M. Milan ANDRIC 
Mme Milica ANDRIC 
M. Philippe AYER 
Mme Jacqueline BALMAT 

M. Denis GRANDJEAN 
Mme Corine HELFER 
M. Bernard JAQUET 
M. Philippe JORDAN 

 M. Valentin BARD 
M. Yann-Ivain BEFFA 

M. Sami LAMHANGAR 
Mme Stefanie LOSEY 

 M. Alain BOSSON M. Olivier MARILLER 
 Mme Jacqueline BOURQUI Mme Christelle MASUR LUU 
 Mme Ophélie BRODARD  

M. Vincent BRODARD 
M. François-Xavier MEUWLY 
M. Nicolas PACCAUD 

 M. Eric BUCHMANN 
Mme Stéphanie CHOFFLON 

Mme Vesna PETROVIC 
Mme Angela PITTET 

 M. Simon CODOUREY M. Jean-Yves PYTHON 
 M. Nicolas DAFFLON M. Sébastien RODI 
 M. Charles DECRIND M. Thierry ROPRAZ 
 M. Achille DEILLON M. Nicolas SALAMIN 
 Mme Roxane ECOFFEY M. Thierry SCHMID 
 M. Thierry ECOFFEY M. Christophe SCHMOUTZ 
 Mme Corinne FINGER M. Jean-Marcel SCHMOUTZ 
 M. Christophe GILLON M. Patrice SCHMOUTZ 
 M. Christophe GIRARD 

 
M. Stefan TRÜMPLER 
Mme Pascale ZERMATTEN LAMHANGAR 

   
   
   
   
   
   
   

 
 
  
 
 

Etat au 31 décembre 2017 
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5 Administration communale  

Pour l’exécution des tâches qui lui sont confiées, l’Administration communale est divisée en quatre 
services (état au 31 décembre 2017) : 
 
 

Service administratif  
 
Dossiers liés aux dicastères :  
 
Affaires générales / Bourgeoisie / Affaires militaires  
Culture / Tourisme  
Finances / Economie  
 
Chef de service :  M. Yves Bard, Secrétaire communal, RH et Chef du service administratif  

 
 

Service financier   
 
Finances communales : 
 
Finances, impôts  
Agence AVS  
Salaires  
 
Chef de service :  M. Gabriel Gilliéron, Chef du service des finances  

 
 

Service général :  
 
Dossiers liés aux dicastères :  
 
Ecoles / Sport  
Domaines / Bâtiments / Forêts  
Affaires sociales / Santé / Cimetière / Jeunesse  
 
Chef de service :  M. Pierre Décrind, Chef du service général  

 
 

Service technique  
 
Dossiers liés aux dicastères :  
 
Eaux / Epuration / Environnement  
Sécurité / Voirie  
Constructions / Aménagement  
 
Chef de service :  M. Damien Sudan, Chef du Service technique  
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6 Affaires générales / Bourgeoisie / Affaires 
militaires 

 AFFAIRES GENERALES  6.1

6.1.1 En préambule 
 

Il convient de rappeler que le dicastère des Affaires générales/Bourgeoisie/Affaires militaires 
comprend d’une part l’organisation de l’administration et des séances du Conseil communal et 
d’autre part toutes les tâches qui ne sont pas dévolues à un dicastère particulier ou qui relèvent de 
l’activité du Syndic, telles que la conférence des Syndics des chefs-lieux et des grandes communes du 
canton de Fribourg, le comité de l’Association des communes fribourgeoises, de l’Association des 
communes glânoises, la réunion des Syndics des communes limitrophes fribourgeoises et vaudoises, 
etc. 
 
Ces activités ne peuvent donner lieu à un rapport circonstancié compte tenu de leur caractère 
souvent confidentiel. 
 
Dans le cadre de ses relations publiques, le Conseil communal s’est fait représenter à de nombreuses 
reprises dans les assemblées des associations, des corporations, des fédérations, dans les 
manifestations des sociétés locales, culturelles et sportives, et dans les réceptions des milieux 
économiques et politiques.  
 

S’agissant des Affaires militaires, le Conseil communal continue d’entretenir d’excellentes relations 
avec les autorités, en particulier avec le Commandement de la place d’armes de Drognens et le PAA. 
 

6.1.2 Contrôle des habitants 
 

Les statistiques générales relatives au contrôle des habitants figurent en fin de rapport de ce 
dicastère. 
 
En 2017, le Conseil communal a rendu visite à 7 nonagénaires : 
 

- Mme Béatrice MARGUERON 
- Mme Anne-Marie TERREAUX 
- Mme Sylvie CATILLAZ 
- Mme Sabine DOUGOUD 
- Mme Clara MENETREY 
- Mme Madeleine PASCHE 
- Mme Anne Marie SULMONI 

 

 
En 2017, nous avons eu également 1 centenaire à Romont : Mme Maria STRÜBY 
 
 
48  jeunes ont accédé à leur majorité civique.  
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6.1.3 Archives communales 
 
 

Mandat 
 
Le mandat attribué en 2009 pour l'inventaire, le classement et la conservation des archives de la Ville 
de Romont poursuit son déroulement. Passeurs d'archives (composé de quatre archivistes) est 
devenu une Société à responsabilité limitée en 2017 et s'est attelé à cette tâche. Outre les activités 
mentionnées dans le mandat 2009, le « Service des Archives communales » a bénéficié d'un budget 
de fonctionnement destiné à couvrir les frais et prestations dédiés à la gestion des archives 
courantes et intermédiaires, ainsi qu’à la consultation par des tiers, sur préavis favorable du 
Secrétaire communal. De plus, dans sa séance du 10 décembre 2015, le Conseil général a confié à nos 
services le mandat de conservation et d'inventaire de la collection photographique de Jean-Louis 
Donzallaz. Cette première étape pour la sauvegarde de ce fonds, réalisée en 2016 et 2017, est 
terminée. 

Les archivistes ont consacré environ 450 heures à l'inventaire et au classement des archives 
historiques (budget d'investissement 2009). Ils ont passé 220 heures à la gestion courante des 
archives de l'administration (budget de fonctionnement). 375 heures ont été consacrées au 
traitement de la collection Donzallaz (budget d'investissement 2015). Les archivistes ont également 
préparé pour le Conseil communal une proposition de réponse à la consultation sur le règlement 
cantonal sur l’archivage (règlement d’application de la LArch). 

 
 

Gestion des archives 
 

La gestion des archives se poursuit selon le plan de classement enrichi, mis en vigueur au 1er janvier 
2011, qui a été amélioré et simplifié en 2016. Ce plan est appliqué par les collaborateurs et 
collaboratrices de  l’administration selon une procédure connue de tous. Le cycle de vie des dossiers 
d’archives est ainsi suivi en garantissant le respect des délais légaux de conservation. Ainsi,  408 
unités de classement ont été versées aux archives ; 81 unités de classement ont été éliminées suite à 
leur évaluation selon le calendrier de conservation. Sur la base d’une proposition de Passeurs 
d’archives, le Conseil communal a adopté des directives d’utilisation des Archives de Romont, qui 
précisent les dispositions à prendre en matière d’archivage et de consultation des documents, ainsi 
que les missions et responsabilités des archives. 
 
L'inventaire des archives historiques suit son cours. Nous avons évalué les dossiers des services de 
l’Administration communale qui avaient été placés dans les locaux d’archives avant 2010. Un 
bordereau d’élimination sera prochainement soumis au Conseil communal. En ce qui concerne les 
dossiers à conserver, ils sont insérés dans des mappes et des boîtes qui favorisent la conservation des 
documents. Ces dossiers font l’objet d’un inventaire succinct qui permettra de retrouver les 
documents.  

Nous avons également traité les dossiers qui se trouvaient dans les combles de l’administration 
communale et qui ont été versés aux AVR en 2012. Certains de ces dossiers avaient été mouillés sous 
le toit et se trouvent dans un état sanitaire inquiétant (développement de moisissures et insectes). 
Pour éviter une contamination des autres documents, des mesures devront être prises et exigeront 
un travail conséquent (nettoyage des documents et éventuellement photocopies de ceux-ci afin d’en 
conserver une copie saine pour éviter les risques). 

Les parchemins, qui nécessitent des compétences particulières, sont également en cours de 
classement et de conditionnement. 
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Fonds Donzallaz 
 
Les Archives de la Ville de Romont ont accompli la première étape prévue en vue de la sauvegarde du 
fonds pour laquelle le Conseil général a dégagé un crédit de CHF 65'000.- (voté par le CG, le 
10.12.2015). Ce crédit a servi à l’achat du fonds à M. Donzallaz sur la base d’une convention, au 
déménagement de la collection dans les dépôts des archives communales, à l’installation de 
déshumidificateurs pour contrôler le taux d’humidité dans les locaux d’archives, ainsi qu’au 
conditionnement des plaques de verre et des négatifs dans du matériel d’archivage adéquat et à un 
isolement des négatifs lorsque l’état de détérioration l’exigeait.  

En 2017, les Archives de la Ville ont procédé à une sélection des images qui présentent un intérêt 
particulier pour la Ville de Romont et la Glâne (fêtes, événements, entreprises, sociétés locales, 
bâtiments, paysages, etc.) pour lesquelles nous avons attribué une nouvelle cote de classement et 
établi un inventaire sommaire. Les numéros qui avaient été attribués par les photographes 
permettent de retrouver également les négatifs des portraits, familles et mariages, ceux-ci ayant été 
laissés sous ces numéros. Le 18 septembre 2017, le Conseil communal a été accueilli par les Archives 
de la Ville pour une présentation de ce qui a été réalisé jusqu'à ce jour. 

 

Consultation et requêtes 
 

Pour la consultation, le Conseil communal a désiré modifier la procédure par rapport aux années 
précédentes. Les personnes qui désirent consulter des documents d’archives doivent s’adresser au 
Secrétaire communal. Cinq chercheurs sont venus consulter des archives. 

Les AVR ont fait des recherches pour deux requêtes faites dans le cadre de la LAVI. 

Sous la responsabilité du Secrétaire communal, les collaborateurs peuvent consulter et emprunter 
les dossiers qui ont été versés par le service auquel ils sont rattachés. Une procédure a été mise en 
place pour la consultation des dossiers par les collaborateurs, qui ont été formés par les Archives de 
la Ville pour le faire. Avant que cette procédure soit mise en place, en mai 2018, les Archives de la 
Ville ont reçu 18 demandes de dossiers. Par la suite, selon les fiches complétées lors de leur visite, 
neuf collaborateurs sont venus consulter des archives. Par rapport à 2016, la consultation des 
archives par les collaborateurs de l'administration a chuté de deux tiers.  

Les AVR ont collaboré avec la paroisse catholique de Romont pour faire numériser les photographies 
anciennes de la restauration de l'église paroissiale entre 1937 et 1941. 

 

Bilan comptable de l'exercice 2017 

Dépenses sur le budget d'investissement (637'000.- voté le 18.02.2009) 

Prestations Montant en CHF 

Honoraires des archivistes 48'438.- 

Matériel de conservation 183.- 

Total 48'621- 

 

Jusqu'en 2015, la Confédération par son département de la Protection de la population, service de la 
Protection des biens culturels, a subventionné 20% sur les travaux d'inventaire des archives 
historiques. Malheureusement, cette prestation a été supprimée. La commune a entamé des 
discussions avec le canton (Service des biens culturels) pour demander une aide subsidiaire 
correspondant à ces 20%, mais le processus est bloqué pour des raisons juridiques. 



Rapport de gestion 2017  12 

Dépenses et recettes sur le budget de fonctionnement (Service des Archives communales) 

Prestations Montant en CHF 

Honoraires des archivistes 23'328.- 

Infrastructures (abonnements alarmes, téléphone, internet, logiciel 
d'archivage, etc.) 

5738.- 

Matériel d'archivage et de conditionnement 1024.- 

Total 30'090.- 

 
 

Dépenses sur le budget d'investissement collection Donzallaz (65000.- voté le 10.12.2015) 

Prestations Montant en CHF 

Honoraires des archivistes 39'928 

Numérisation du fichier d'inventaire 1972.- 

Matériel de conditionnement  1641.- 

Total 43'541.- 

 
 
 

Passeurs d’archives Sàrl, mandataire 
 
 

 BOURGEOISIE 6.2

 

6.2.1 Composition de la Commission bourgeoisiale 
 
La composition de la Commission bourgeoisiale est la suivante :  
 
M. Jean-Denis Cornu, Président 
M. Dominique Ayer 
Mme Anne Chatton 
M. Yves Jacquet 
M. Charly Schmoutz 
 
Les représentants du Conseil communal sont : M. Dominique Butty 
 M. Didier Demierre 
  
Le secrétariat est assuré par Mme Marie-Christine Clerc. 
 
La Commune gère les biens de la Bourgeoisie qui est propriétaire de l’ancien couvent des Capucins 
ainsi que de parcelles éparses sur le territoire communal.  
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6.2.2 Naturalisations  
 
 
Durant l’année 2017, le Conseil communal, sur préavis de la Commission des naturalisations, a 
accordé le droit de cité romontois à :  
 

 

 Mme Natasa ANDRIC 

 M. Nikola ANDRIC 

 M. Alberto Filipe GASPAR SILVA 

 Mme  Violeta KRASNIQI 

 M. Thierry LOPES TAVARES 

 Mme Anne Caroline Hélène LOVATO 

 M. Adriano LUIS MATEUS    

 Mme Marta LUIS MATEUS   

 Mme Alicia TEIXEIRA EVANGELISTA 

 
 

Par ailleurs, ont obtenu la nationalité suisse durant l’année 2017 :  
 

 Mme Daniela Alexandra ALMEIDA FERREIRINHO 

 Mme Milica ANDRIC 

 Mme Erika DUDEK 

 Mme Heldina IBRAIMI 

 M. Paty KWEY 

 Mme Katia Michelle Nelly LECLERC 

 M.  Andrea LONGO 

 Mme lolanda Cristina MONTEIRO GARCIA 

 M. Almir Alberto MORENO COSTA 

 M. Dilan OTHMAN  

 M.  Patric PINTO REVES 

 M. Micael RODRIGUES 

 Mme Diana SHEHU  

 M. Marko STEFANOVIC 

 Mme Murielle Else Madeleine UZÉ 
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 PERSONNEL 6.3

 
 
Divers événements sont intervenus au niveau du personnel communal dans le courant de l’année 
2017; il y a lieu de relever notamment : 
 
 

- Réorganisation au Service social : 

Mme Alexandra Scyboz en reprend la responsabilité ; 

Mme Mélanie Gavillet occupe un poste d’assistante sociale à 50 % ; 

Mme Elodie Progin augmente son taux d’activité de 10 %. 

- Engagement de M. Damien Sudan, domicilié à Siviriez, en tant que chef du Service technique ; 

- Démission de M. Bertrand Guillaume de son poste de Chef du Service technique ; 

- Démission de Mme Mélanie Menoud de son poste de collaboratrice au Service de l’Accueil 

extrascolaire ; 

 

 

6.3.1 Anniversaires de service 
 
 
En 2017, les personnes suivantes ont fêté leur anniversaire de service : 

 

 
10 ans d’activité :  M. Philippe Mauron 
 M. Pierre Richoz 
 
20 ans d’activité : Mme Maria do Rosario Ferreira E Silva 
 
30 ans d’activité : Mme Hélène Pittet 
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7 Finances / Economie 

 Finances 7.1

 

 
Rapport sur :  
 
les comptes d’investissements  
les comptes de fonctionnement  
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Le Conseil Communal vous présente les comptes de la Ville de Romont pour l’année 2017. La lecture de ces documents, comparativement au budget, 
permet les constatations suivantes : 

 
 

 
 

Le compte des investissements 2017 présente un excédent de dépenses de Fr.  4'860'802.50. 
 
Par rapport à nos prévisions budgétaires, (excédent de dépenses de Fr. 15’093'000.00), le résultat final fait apparaître une différence  de                     
Fr. 10'232’197.50. 

 
   

RECETTES : 
 

COMPTES BUDGET DIFFÉRENCE 

140.662.00 Feu – Participation 0.00 62'000.00  -     62'000.00 

700.661.00 Eau – Subvention ECAB 31'966.35 0.00                  31'966.35 

700.610.00 Epuration – Subvention 12'080.80 300'000.00            -   287’919.20 

790.611.00 Environnement – Part. au PAD Cadre 25’000.00              70'000.00 -           -     45'000.00 

950.600.00 Finances – Vente de terrain 1’078'650.00 0.00              1’078'650.00 

  TOTAUX 1’147'697.15 432'000.00 715'697.15 
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   Comptes  :    Fr.  6’008'499.65  Budget  :  Fr. 15'525'000.00  Différence  :  Fr. 9'516'500.35 

   
 

 
DÉPENSES : 

 
Différences les plus importantes : COMPTES BUDGET DIFFÉRENCE 

140.521.00 Feu – Part. pour l’achat d’un camion échelle 0.00 250'000.00 250'000.00 

290.500.00 Ecoles - Etudes & construction bâtiment scolaire 186'486.00 1’200'000.00 1’013'514.00 

340.501.10 Sport – Installations sportives de Bossens 52’740.75 2’000’000.00 1’947'259.25 

620.501.55 Communications – Chemin de la Côte 42'076.85 800'000.00 757'923.15 

 Communications – Divers aménagements / gare 67’459.25 700'000.00 632'540.75 

710.501.07 Epuration – Rte de Billens, mise en séparatif 27'869.50 300'000.00 272'130.50 

710.501.14 Epuration – Réfect. Canalisations Intra-Muros 1'615’902.90 3’500'000.00 1’884'097.10 

710.501.15 Epuration – Etudes canalisations Grand’Rue 407.45 200'000.00 199'592.55 

710.501.17 Epuration – Condémine – Echervettes 0.00 800'000.00 800'000.00 

710.501.19 Epuration – Bassin de laminage des crues 21'835.80 1'000'000.00 978'164.20 

780.501.21 Environnement – Assainissement des bruits 14'472.00 430'000.00 415'528.00 

     

 TOTAUX 2'029'250.50 11'180'000.00    9'150'749.50 
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    COMPTES 2017     BUDGET  2017 
 
 
 

  L’exercice 2017 présente un bénéfice de Fr.      135'068.88 Fr. 23'960.00 

   

  + Amortissements extraordinaires : Fr. 1'129’632.25 Fr. 0.00 

     

  = Excédent de recettes effectives  2017 Fr. 1'264'701.13 Fr. 23'960.00 

        

  Le rapport  COMPTES / BUDGET  2017 

   présente une amélioration de :                Fr.    1'240'741.13        

 soit une différence, par rapport au total des revenus, de                    5.03 % 
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 Amortissements & réserves 
 
 
 

a) Amortissements obligatoires 
 

 

La dette communale s’élève à Fr. 12'329'942.60 au 31.12.2017 contre Fr. 10'946'075.95 au 
31.12.2016, soit une augmentation de Fr. 1’383'866.65 ou 12.64 % 
Les amortissements obligatoires comptables, imposés par le service des communes, sont fixés 
à Fr. 312'734.00 (2,53 % de notre dette). Les amortissements financiers 2017 se sont élevés à 
Fr. 616'133.35 (5.00 % de notre dette). 
 
 

 
  b) Amortissements supplémentaires   
 
 

Le compte « 990.332.00 » de Fr. 1’429'563.70 comprend les écritures suivantes : 
 
- Service de l'eau  Fr.    299'931.45 compensé par 990.490.30 
- Compte général  Fr. 1’129'632.25  
 
Le compte « 990.332.10 » de Fr. 1'078'650.00 a permis d’amortir divers travaux figurant au 
bilan. Ce montant provient des ventes de biens immobiliers comptabilisées sous 
« 990.424.00 »,  
 
Ces ventes n’influencent donc pas le résultat de fonctionnement. 
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  Service des eaux 
   

  Le compte du service des eaux présente un excédent de recettes de                 Fr.     341’118.90  

 
  Conformément au principe d’équivalence, ce montant a été affecté par Fr. 299'931.45 à l’amortissement extraordinaire 
  de la dette et par Fr. 41'187.15 à la réserve du service. 

      

     La dette du service au 31.12.2017 s’élève à       Fr.                  0.00    

  

     La réserve du service des eaux s'élève à                 Fr.     638'865.65  

 

     Le cash flow 2017 du service est de             Fr.     463'704.60    
    

  Service de l’épuration 
 

  Le compte du service de l’épuration présente un excédent de dépenses de      Fr.        69'462.30  

 

La dette du service au 31.12.2017 est de     Fr.  3’564'607.10    

       

La réserve du service de l’épuration totalise             Fr.  1'488'612.00  
 

Le cash flow 2017 du service est de        Fr.       92’886.00     
 

  Service des ordures ménagères 
 

  Le compte des ordures ménagères présente un excédent de recettes de           Fr.        27'685.22  (Attribution à la réserve) 

  Le service est financé à raison de 104,92 % (Obligation légale 70 %) 

  Le 50 % des recettes au moins doit être financée selon le principe du « pollueur-payeur ». Les recettes du service 
  s’élèvent à Fr. 589'669.70. La taxe aux sacs et les recettes diverses totalisent Fr. 298'042.95, soit le 50,54 %.  
  Les dispositions légales sont respectées.  
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  Evolution du bénéfice / déficit en % des recettes 
 

 

 

 2013 2014 2015 2016 2017 
 
 Recettes Fr. 22'623’363.01  Fr. 23'289'075.15  Fr. 27'909'992.30  Fr. 24'621'223.16  Fr. 24'654'193.90 

 Bénéfice Fr. 1'135'683.67  Fr.   1'371'966.55  Fr.   5'127'368.54  Fr.   2'090'005.02  Fr.   1'264'701.13 
 
 Marge bénéficiaire 5.01 % 5.89 % 18.37 % 8.48 % 5.12 % 
 

 
 

  Le schéma ci-dessous permet de déterminer le degré d’endettement. 
 

Intérêts des dettes 
Recettes fiscales 

 (Impôts ordinaires) 

 

 
 2013 2014 2015 2016 2017 
 
 Intérêts Fr. 305'352.00  Fr.      213'148.20  Fr.      211'643.98   Fr.      170'280.60  Fr.      213'014.65  

 Recettes Fr. 11'034'698.95  Fr. 11'195'040.65   Fr. 14'390'240.20  Fr. 11'703'441.85  Fr. 11'517'504.75 

 
 2.76 % 1.90 % 1.47 % 1.45 % 1.84 % 
 

 

En dessous de 10 %, l’endettement est à considérer comme faible. La dette n’est cependant pas l’élément clé d’une décision importante 
d’investissements. Les répercussions engendrées dans les comptes de fonctionnement doivent être analysées attentivement (frais 
d’exploitation + charges financières). 
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                                                     Ratios 
 CHIFFRES INDICATEURS 
 

  Comptes 2017 Comptes 2016 Comptes 2015 Comptes 2014 

          

1. DEGRE D'AUTOFINANCEMENT     
          
Bénéfice / déficit d'exploitation 135'068.88 2'090'005.02 239'403.09 252'277.85 
Bénéfice extraordinaire sur ventes de biens immobiliers 1'078'650.00 1'519'500.00 0.00 0.00 

Amortissements obligatoires 312'734.00 149'328.25 135'734.00 135'734.00 

Amortissements extraordinaires 1'429'563.70 181'884.05 3'391'651.00 1'539'191.45 

Subtotal 2'956'016.58 3'940'717.32 3'766'788.09 1'927'203.30 
Réserves  -  Service des eaux 41'187.45 42'678.20 0.00 0.00 
Réserves  -  Service de l'épuration -69'462.30 0.00 0.00 0.00 
Réserves  -  Investissements 0.00 0.00 2'000'000.00 0.00 

Réserves  -  Mouvement autres réserves 146'969.02 -83'553.20 -12'420.65 8'942.40 

          

Total du Cash Flow 3'074'710.75 3'899'842.32 5'754'367.44 1'936'145.70 
          

Investissements nets 4'860'802.50 3'495'459.10 6'634'695.20 2'913'125.05 

 
RATIO :  Cash flow / investissements nets 

63.26% 111.57% 86.73% 66.46% 

          

  Comptes 2017 Comptes 2016 Comptes 2015 Comptes 2014 

2. CAPACITE D'AUTOFINANCEMENT         

          
Cash Flow 3'074'710.75 3'899'842.32 5'754'367.44 1'936'145.70 
Revenus totaux du cpte de fonctionnement 24'654'193.90 24'621'223.16 27'909'992.30 23'289'075.15 
          

RATIO :  Cash flow / revenus cpte fonct. 12.47% 15.84% 20.62% 8.31% 
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CHIFFRES INDICATEURS 

  Comptes 2017 Comptes 2016 Comptes 2015 Comptes 2014 

3. QUOTITE DES INTERETS     

          

Intérêts passifs  (950.322.00) 213'014.65 170'280.60 211'643.98 213'148.20 
Revenus des biens  (950.422.00) -1'663.30 -2'297.05 -2'539.10 -3'421.55 

Revenus des biens immobiliers - patr. financ. -395'850.35 -393'614.95 -393'334.70 -373'591.00 
(940.423.00,10,40,50,60,70,80)         
Charges des bâtiments -patr. financ. 165'290.50 237'615.30 209'375.80 169'021.00 
(940.312 - 940.314 - 940.318 )         

(Sauf bât. Administratif)         
 
Intérêts nets -19'208.50 11'983.90 25'145.98 5'156.65 
 
Revenus totaux du cpte de fonctionnement 24'654'193.90 24'621'223.16 27'909'992.30 23'289'075.15 

 RATIO : Intérêts nets / revenus cpte fonct. -0.08% 0.05% 0.09% 0.02% 

 
 

   

 
  Comptes 2017 Comptes 2016 Comptes 2015 Comptes 2014 

4. QUOTITE CHARGES FINANCIERES  -  -  -  - 

Intérêts nets -19'208.50 11'983.90 25'145.98 5'156.65 

Amortissements obligatoires 312'734.00 149'328.25 135'734.00 135'734.00 

          

Subtotal  Charges financières 293'525.50 161'312.15 160'879.98 140'890.65 
 
Revenus totaux du compte de fonctionnement  24'654'193.90  24'621'223.16  27'909'992.30  23'289'075.15 

RATIO : Charges financières / revenus  
1.19% 0.66% 0.58% 0.60% 
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                                  CHIFFRES INDICATEURS 
   

  Comptes 2017 Comptes 2016 Comptes 2015 Comptes 2014 

5. ENDETTEMENT NET         

Fonds étrangers  (selon bilan) 12'329'942.60 10'946'075.95 9'312'709.30 9'649'342.65 

Disponibilités   (selon bilan) -3'633'697.92 -3'186'747.09 -1'784'544.31 -4'498'419.82 

Prêts    (selon bilan) -7'299'680.00 -7'327'680.00 -7'355'680.00 -7'386'380.00 

Immeubles patrimoine financier   (selon bilan) -4'272'306.05 -4'291'106.05 -4'309'906.05 -4'328'706.05 

Immeubles non-bâtis   (selon bilan) 0.00 0.00 0.00 0.00 

Total endettement net -2'875'741.37 -3'859'457.19 -4'137'421.06 -6'564'163.22 

Habitants au 31 décembre 5290 5216 5237 5117 

RATIO : Endettement net  / Fortune nette / habitants -543.60 -739.95 -790.05 -1'282.80 

NORMES MOYENNES CHIFFRES INDICATEURS 

  Comptes 2017 Comptes 2016 Comptes 2015 Comptes 2014 

1. DEGRE D'AUTOFINANCEMENT 63.26 % 111.57 % 86.73 % 66.46 % 

Entre 70 et 100 % . En-dessous de 70 %, il y a forte augmentation de l'endettement. 

2. CAPACITE D'AUTOFINANCEMENT 12.47 % 15.84 % 20.62 % 8.31 % 

Entre 10 et 20 %.  En dessous de 10 %, la capacité est faible. 

3. QUOTITE DES INTERETS 0.08 % 0.05 % 0.09 % 0.02 % 

Entre 2 et 5 %.  Au-dessus de 5 %, c'est le signe d'un lourd endettement. 

4. QUOTITE DE LA CHARGE FINANCIERE 1.19 % 0.66 % 0.58 % 0.60 % 

Entre 5 et 15 %.  Au-dessus, la charge devient difficilement supportable. 

5. ENDETTEMENT NET / FORTUNE NETTE / HABITANT -543.60 -739.95 -790.05 -1'282.80 

Entre 1'000 et 3'000 francs par habitant. Au-dessus, il y a un gros endettement. 
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L’amélioration des comptes 2017 de Fr. 1'240'741.13 par rapport au budget s’explique comme suit : 
 
               
   
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

CHAP.   COMPTES BUDGETS ECARTS ECARTS EN % 

             

0 ADMINISTRATION 1'892'207.83 1'904'378.00 -12'170.17 -0.64% 

1 ORDRE PUBLIC 117'796.56 215'993.00 -98'196.44 -45.46% 

2 ENSEIGNEMENT 6'919'632.50 6'938'077.00 -18'444.50 -0.27% 

3 CULTURE 1'067'405.50 1'100'612.00 -33'206.50 -3.02% 

4 SANTE 2'043'728.65 2'199'187.00 -155'458.35 -7.07% 

5 AFF. SOCIALES 2'253'101.77 2'211'113.00 41'988.77 1.90% 

6 COMMUNICATIONS 1'666'857.90 1'941'888.00 -275'030.10 -14.16% 

7 ENVIRONNEMENT 90'421.75 -116'290.00 206'711.75 -177.76% 

8 ECONOMIE 365.05 1'000.00 -634.95 -63.50% 

  SUBTOTAL 16'051'517.51 16'395'958.00 -344'440.49 -2.10% 

9 FINANCES & IMPÔTS -17'316'218.64 -16'419'918.00 896'300.64 -5.46% 

  TOTAL -1'264'701.13 -23'960.00 -1'240'741.13               
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"IMPÔTS" COMPTES 2017 BUDGET 2017 DIFFÉRENCE % 

Revenu Personnes Physiques 8'777'645.70 8'940'000.00 - 162'354.30  -1.81% 

Fortune Personnes Physiques   629'309.20    650'000.00 -   20'690.80  -3.18% 

Bénéfice Personnes Morales          1'651'104.30 1'400'000.00   251'104.30 17.93% 

Capital Personnes Morales   459’445.55   330'000.00   129'445.55        39.22% 

TOTAL IMPÔTS ORDINAIRES 11'517'504.75 11'320'000.00 197'504.75  1.74% 

Contribution immobilière 2'636'659.35 2'600'000.00 36'659.35  1.40% 

Gains & Mutations immobilières 1’161'782.40 650'000.00 511'782.40 78.73% 

Autres impôts 1'365'368.35 1'301'000.00  64'368.35  4.94% 

TOTAL CHAPITRE IMPÔTS 16'681'314.85 15'871'000.00 810'314.85  5.10  % 
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L’exercice 2017 présente le CASH FLOW suivant : 
 

  
  

 - Bénéfice d’exploitation Fr.  135'068.88 

 - Amortissements obligatoires Fr.  312.734.00 

 - Amortissements supplémentaires Fr.  1'429'563.70 

 - Mouvement des réserves Fr.  118'694.17 

 -  Ventes de biens immobiliers Fr.  1'078'650.00 

 

  CASH FLOW DE FONCTIONNEMENT Fr.    3'074'710.75 

 

  

 
 

 

Remarque : Le cash-flow correspond aux fonds disponibles en trésorerie.  
 
 La Loi sur les Communes (art. 87 et 93) et le Règlement d’exécution de cette Loi (art. 52 et 53) imposent 
 l’obligation de payer des amortissements financiers. Cela correspond à des remboursements annuels effectifs de parts 
 d’emprunts. Pour notre collectivité, cette obligation s’élève à Fr. 266'133.35. 
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                                                                               Marge d'autofinancement annuelle (MNA) 

 

  2013 2014 2015 2016 2017 

Produits 23'269'996.66 24'896'437.40 30'252'849.30 26'140'723.16 25'732'843.90 

Charges 23'134'312.99 24'644'159.55 30'013'446.21 24'050'718.14 24'468'142.77 

Bénéfice / déficit net 135'683.67 252'277.85 239'403.09 2’090'005.02 1'264'701.13 

+ amortissements obligatoires 422'329.00 0.00 17'878.20 0.00 0.00 

+ eau - amort.  oblig. 162'500.00 107'934.00 75'029.45 96'908.85 122'585.70 

+ épuration - amort.  oblig. 0.00 0.00 19'214.25 24'619.40 162'348.30 

+ déchetterie - amort. oblig. 9'000.00 9'000.00 4'812.10 9'000.00 9'000.00 

+ immeuble - amort. oblig. 18'800.00 18'800.00 18'800.00 18'800.00 18'800.00 

- amortiss. Obligat. Légaux -612'629.00 -135'734.00 -135'734.00 -147'734.00 -312'734.00 

+ amortissements extraordin. 1'000'000.00 2'727'050.95 5'230'822.45 0.00 1'129’632.25 

+ eau  -  amort. extraordin. 100'545.95 372'579.00 416'361.55 170'000.00 299'931.45 

+ épuration  -  amort. extraordin. 0.00 46'923.75 87'324.00 11'884.05 0.00 

+ versements sur réserves 152'814.25 11'079.00 27'158.80 42’678.20 192'180.12 

- prélèvements sur réserves -2'136.60 -1'622'933.85 -2'385'614.20 -83'553.20 -73'485.95 

MARGE NETTE D'AUTOFINANCEMENT (MNA) 1'386'907.27 1'786'976.70 3'615'455.69 2'232'608.32 2'812'959.00 

MNA    MOYENNE 2'366'981.40 

- impôt gains immobiliers -246'245.05 -133'233.55 -248'171.00 -529'660.00 -344'526.10 

- impôt mutations immobilières -393'671.00 -620'359.25 -644'182.05 -531'369.50 -817'256.30 

- impôt successions & donations -15'088.00 -58'030.90 -87'472.10 -574.90 0.00 

M. AUTOFINANC. STRUCTURELLE  (MAS) 731'903.22 975'353.00 2'635'630.54 1'171'003.92 1'651'176.60 

MAS     MOYENNE 1'433'013.46 
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CAPACITE D’EMPRUNT 

 
 
 

 

MARGE NETTE D'AUTOFINANCEMENT  (MA) CHF 

MOYENNE SUR 5 ANS     2'366'981.40 

  

MARGE NETTE D'AUTOFIN. STRUCTURELLE (MAS) CHF 

MOYENNE SUR 5 ANS     1'433'013.46 

  

CAPACITE D'EMPRUNT SELON (MA) CHF 

MOYENNE SUR 5 ANS     43'000'000.00 

  

CAPACITE D'EMPRUNT SELON    (MAS) CHF 

MOYENNE SUR 5 ANS     26'000'000.00 

  

MAS ./.  10 % (frais d'exploitation évent.) x 100 

Taux d'intérêt (1,0%) + Taux d'amortiss. (4%) 
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Dette nette 

 

  -   les emprunts contractés s’élèvent à Fr. 12'329'942.60 

 -   auxquels il faut déduire les disponibilités Fr. 3'633'697.92 

 - auxquels il faut déduire les prêts Fr. 6'845'680.00 

 -   faisant ressortir une dette nette de Fr. 1'850'564.68 
 

      soit pour 5'290 habitants au 31.12.2017 Fr. 349.85 

   ==================                           
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  L’examen des comptes 2017 révèle : 
 

a) que le résultat des comptes 2017 fait apparaître un bénéfice de fonctionnement de Fr.  1'264'701.13 

   b)  que le compte des investissements présente un excédent de dépenses de Fr.  4'860'802.50 
 
  c)  que les amortissements supplémentaires s’élèvent à Fr. 2'508'213.70 
 
  d)  que le cash flow de l'exercice atteint Fr. 3'074'710.75 
 
  e)  que la dette nette se situe à Fr. 1'850'564.65 ou  Fr. 349.85 par habitant 
 

  f)  que la marge d'autofinancement (moyenne sur 5 ans) permet le financement de 43 millions d’emprunts  

 
  g)   que les engagements en cours (crédits en cours) totalisent Fr. 14'864'086.95  
 
  h)  que le bilan présente un capital de Fr.  5'889'192.51. 

 
 

Le Conseil communal 
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 ECONOMIE 7.2

 
L'activité économique de Romont en 2017  
 
Le Vitrofestival Romont est un rendez-vous bisannuel qui est revenu les 22 et 23 avril 2017 pour une 
cinquième édition où plus de 5'000 personnes ont fait le déplacement, des professionnels du verre et 
des vitraux, aux amateurs de cet artisanat devenu un art, venus en famille. Ce festival est une 
manifestation unique en Suisse, et est organisée par une association. 

Le but de ce rendez-vous est de promouvoir les Arts du verre, le Vitrail et design verrier 
contemporain à travers des expositions en galeries, un marché du verre qui permet aux exposants 
de présenter et de vendre librement leurs travaux (fournisseurs, marchands de verre et antiquaires y 
sont également conviés, et arrivent du monde entier), de diverses démonstrations de soufflage de 
verre ou de sablage et d’activités pour les enfants. La manifestation fût un succès sur toute la ligne. 

Année après année, l'arrivée du printemps est l'occasion du traditionnel rendez-vous romontois : La 
Foire de printemps et son marché artisanal se sont déroulés le 29 avril. Avec la présence d'un nouvel 
invité d'honneur à chaque édition, la foire de printemps est un moment convivial et chaleureux. 
Petits et grands peuvent flâner entre les stands de produits du terroir et d'artisanat, sculpture, 
bijoux, décorations et association. Les commerçants en herbe mettent en vente leurs anciens jouets 
ou les livres lus en participant au marché anglais des enfants. 
 
La Braderie, événement tant attendu par les habitants de Romont et de la région,  a permis une fois 
de plus aux commerçants et sociétés locales de tenir des stands et offrir la possibilité à la population 
de venir s'amuser dans ses rues les vendredi 30 juin et samedi 1er juillet. La foule était au rendez-
vous et les commerçants et organisateurs se sont déclarés très satisfaits de cette édition 2017. 
 
A l'occasion de la St Nicolas, un petit marché de Noël s'est tenu les vendredi 1er et samedi 2 
décembre pour la troisième année dans la cour du château, ceci à l'initiative d'une poignée de 
commerçants de l’intra-muros. Le succès de cette manifestation a été satisfaisant compte tenue de la 
météo très défavorable. Le Conseil communal a soutenu ces commerçants dans la mesure de   ses 
moyens et les remercie encore chaleureusement de cette démarche commerciale et dynamique. 

 

La vie de nos Entreprises/PME et Artisans : 

« Nespresso déplace 70 employés de Lausanne à Romont »  

La filiale de Nestlé veut créer un centre de développement Produits dans son usine fribourgeoise. Le 
siège social demeurera dans la capitale vaudoise. Cette opération s’inscrit dans la démarche de 
réduction des coûts initiée par le nouveau patron du groupe veveysan, Mark Schneider. 

La filiale de Nestlé confirme ce «regroupement» prévu courant 2018. «Nous allons bientôt ouvrir un 
nouveau pôle de développement Produits dans notre centre de production à Romont, ce qui nous 
permettra de renforcer encore plus notre capacité d’innovation», explique une porte-parole. 

 

Dans les nouvelles moins réjouissantes : 

L’économie romontoise a subi la disparition par faillite de deux entreprises : Saniclean Sàrl et 
Ferblanterie 2000 Romont SA, supprimant plusieurs dizaines de places de travail. Ces deux 
entreprises faisaient partie d’un groupe de PME qui mettent en valeur notre potentiel économique 
et qui offrent des compétences concurrentielles appréciables pour notre région. 

 

 

https://www.tempslibre.ch/actualites/vitrofestival-de-romont-2017-64
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Les commerces dans la vieille ville : 

Le Conseil communal a entendu les préoccupations de la population et commerçants quant au 
devenir de notre  « Intramuros ». Il a décidé de mandater une étude pour l’analyse de la ville auprès 
de l’Association suisse pour l’aménagement national « VLP-ASPAN ». Les arguments suivants ont 
permis au Conseil communal de prendre cette décision. 

« La position défensive des vieilles villes et des centres de localité découle de situations très 
concrètes: locaux commerciaux vacants, baisse des recettes locatives, absence de nouveaux 
investissements. La détresse qui en résulte suscite des réactions diverses et parfois contradictoires: 

Les uns préconisent d’améliorer l’accessibilité automobile des centres villes en dotant ceux-ci de 
nouvelles voies de desserte et places de stationnement, afin de récupérer les clients perdus au profit 
des centres commerciaux. 

D’autres estiment au contraire que les vieilles villes ne pourront vraiment tirer parti de leurs atouts 
que si le trafic y est réduit ou, du moins, modéré. 

D’autres encore réclament que l’on pave les rues, que l’on organise des événements et que l’on 
engage des professionnels du marketing urbain pour des quartiers entiers. 

Bien souvent, ces propositions vont de pair avec la recherche de coupables. Comme les affaires ont 
bien, voire très bien marché pendant des décennies, on en déduit que les difficultés sont dues à de 
mauvaises décisions. Ce besoin de trouver des fautifs et la peur que le déclin ne se poursuive rendent 
malaisé d’esquisser de nouvelles perspectives et de prendre le taureau par les cornes. » 

Le résultat de cette étude est attendu dans le courant 2018 et le Conseil communal nourrit beaucoup 
d’espoir dans cette démarche, qui devrait aboutir sur des pistes à suivre pour redresser et stopper ce 
phénomène économique négatif. 

 

 

 Région Glâne - Veveyse 7.3

7.3.1 Organes 
 
Introduction 
 

En reprenant la présidence de la Région Glâne-Veveyse dans le courant de l’année écoulée, j’ai pu 
prendre l’entière mesure du rôle essentiel qu’elle joue dans la vie économique, politique et 
touristique de nos deux districts. Les responsables communaux, en première ligne, mais aussi les 
chefs d’entreprise et nos partenaires du tourisme, par leur collaboration constructive, confirment cet 
état de fait réjouissant. 

A l’automne 2017, un changement important est intervenu à la tête de la direction de notre 
association. En effet, nous avons pris congé avec gratitude de Madame Alexandra Stadler Buechler, 
qui a choisi de poursuivre sa carrière dans le chef-lieu cantonal afin d’y mettre à profit son 
dynamisme et ses compétences. Nous avons dans le même temps accueilli notre nouveau directeur, 
Monsieur Joseph Aeby, qui s’est tout de suite impliqué avec motivation dans sa nouvelle fonction. 

Les mandats, projets, manifestations et événements qui ponctuent le programme annuel 
connaissent un succès grandissant, preuve de l’utilité de notre action. Je me plais à relever à ce 
propos la répartition plus équilibrée, depuis quelques mois, dans la contribution envers nos deux 
districts. En effet, deux nouveaux mandats de prestation et plusieurs projets intercommunaux ont 
été initiés en Veveyse, à la totale satisfaction des communes. 
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Enfin, relevons la participation efficace de la RGV et de son Bureau ad hoc à l’élaboration du nouvel 
horaire pour la desserte sud, en parfait partenariat avec les sociétés de transport et le Service de la 
mobilité. 

J’adresse un vif merci à nos collaborateurs et aux membres de notre comité pour leur travail de 
qualité et à vous, chers partenaires, pour votre confiance ! Vos remarques, questions ou suggestions 
seront toujours les bienvenues… 
 

François Genoud, président 
 
 
Assemblée des Délégués 

 

L’Assemblée des Délégués qui réunit les représentants de chaque commune membre des deux 

districts, a siégé le 1er juin 2017 à Ursy et le 10 novembre 2017 à Bossonnens. 

 

Comité de Direction 
 
Pour la législature 2016-2021, le comité de direction compte les membres suivants :  

 

Monsieur le Préfet François Genoud, 

Châtel-St-Denis 

 

Monsieur Jean-Denis Cornu,  

Romont 

 
Monsieur le Préfet Willy Schorderet,  

Romont 

 

Monsieur Jérôme Allaman,  

Châtel-St-Denis 

 
Monsieur Georges-Henri Débois,  

Saint-Martin 

 

Monsieur Christophe Jaccoud,  

Auboranges 

 
Monsieur Christian Pittet,  

Vuisternens-dvt-Romont 

 

Monsieur Serge Praz,  

Granges Veveyse 

 
Madame Nathalie Déchanez,  

Siviriez 

 

Monsieur Frédéric Rossier,  
Représentant du tourisme, Romont 

Monsieur Philippe Conus,  

Ursy 

 

Monsieur Michel Maillard,  

Représentant du Tourisme, Châtel-St-Denis 

 
Monsieur Jean-Bernard Jaquet,  
La Verrerie 
 
M. Gilbert Coquoz, 
Bossonnens 
 

Monsieur Jacques Wicht, 
Villaz-St-Pierre 

 
 
Les membres du Comité de Direction se sont réunis à six reprises durant cette dernière année.  

 
 
 
 



Rapport de gestion 2017  49 

 
Bureau  
 
Le Bureau du comité de direction a également connu deux changements. D’une part, avec la 

nomination d’un nouveau président puis au travers du changement intervenu à la direction de 

l’association. 

 

 

Composition du bureau après l’assemblée des délégués du 1er juin 2017 : 

 

- Monsieur le Préfet François Genoud, Châtel-St-Denis 

- Monsieur le Préfet Willy Schorderet, Romont 

- Monsieur Jean-Denis Cornu, Romont 

- Monsieur Jérôme Allaman, Châtel-St-Denis 

- Madame Alexandra Buechler, Manager régionale 

 
 
Composition du bureau dès le 1er novembre 2017 : 

M. Joseph Aeby, directeur, remplace Mme Alexandra Buechler, démissionnaire.  

 

 

 

Personnel 
 

- Mme Alexandra Buechler, MA UNIFR in economics, Manager régionale (80%)                   
jusqu’au 30.11.2017 

- M. Joseph Aeby, directeur de la région (80%) dès le 01.11.2017 

- Mme Ludivine Besomi Chatagny, économiste HES, responsable de projets (60%) 

- Mme Joëlle Ducotterd, collaboratrice administrative, responsable de projets (60%) 

- Mme Laura Casalderrey, économiste HES, responsable de projets (50%)  

 
 
 
Départs 
 
Après deux ans de collaboration, Mme Alexandra Buechler, manager régional, a décidé de quitter sa 

fonction pour répondre à une belle opportunité de carrière. Cette information a été communiquée 

par le président Willy Schorderet lors de l’assemblée des délégués du 1er juin 2017 à Ursy. 

Néanmoins, Mme Buechler restera en fonction jusqu’au 31 octobre 2017 afin d’amener à terme 

quelques projets stratégiques en cours.  

 

C’est finalement lors de l’assemblée des délégués du 16 novembre 2017 que la Région Glâne-

Veveyse prendra officiellement congé. Des louanges pour le travail accompli et un magnifique 

bouquet de fleurs accompagneront cette séparation. 
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7.3.2 Projets et Commissions  
 

7.3.2.1 Projets 

 

Programme de développement 
 

Responsable de projet :   Mme Alexandra Buechler  

Collaboration et technique :   Mme Ludivine Besomi Chatagny 

     Mme Laura Casalderrey 

 

En 2017, la Région Glâne-Veveyse a poursuivi son travail dans le cadre du Programme de 
Développement Régional, programme visant à définir une vision et une stratégie à long terme de 
l’association et de la région. 
 
Des recherches statistiques, des analyses et des interviews ont été effectuées autours de six 
thématiques : Géographie & Mobilité, Démographie & Services à la population, Economie locale, 
Tourisme & Loisirs, Environnement & Energie, Planification territoriale. Sur ces bases, un panorama 
statistique a été élaboré et transmis à l’ensemble de la députation et des communes des deux 
districts. Cette première phase du projet offre une véritable analyse socio-économique du territoire, 
susceptible de soutenir les communes et la région dans leurs prises de décisions stratégiques. 
 
Les résultats de cette étude ont également été présentés au public lors de l’événement d’automne 
de la Région Glâne-Veveyse.  
 

Energies 
 

Responsable de projet :        Mme Laura Casalderrey 

Collaboration :    Mme Alexandra Buechler 

 

Visite de la centrale d’incinération Saidef à Posieux 

Le mercredi 1er février 2017, la Région Glâne-Veveyse, accompagnée de 60 représentants 
communaux, a eu plaisir de visiter l'usine SAIDEF sise sur la commune de Posieux (FR) 
qui, depuis 2001, traite et valorise les déchets de quelque 200 communes fribourgeoises, de la Broye 
vaudoise et quelques communes bernoises. 

A cette occasion, M. Bachmann, directeur du site, a expliqué l'importance de la rigueur du tri des 
déchets dans les communes et a présenté leur processus de valorisation et d'élimination, ainsi que 
les prestations que l'usine met à disposition des communes. Dans un deuxième temps, les assistants 
ont pu faire une visite des installations commentée par un guide spécialisé et poser toutes leurs 
questions en lien avec cette thématique. 

La RGV remercie toute l'équipe de la Saidef pour leur aimable accueil et le généreux apéritif qui nous 
a été offert à la fin de l'événement. 
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Concept Sécurité dans les communes 
 
Responsable de projet :  Mme Alexandra Buechler 

 

Durant les mois d’avril et de mai 2017, les coordinateurs communaux de sécurité ont été réunis pour 

des modules de formation portant sur les thèmes suivants : le concept général de sécurité dans la 

commune, les principes et les bases légales, les travaux au bord des routes, les travaux dans les 

fouilles, sur les échelles et les échafaudages, dans les puits, les travaux en lien avec l’électricité et les 

dangers des espaces confinés. Les participants ont également reçu une importante et précieuse 

documentation ainsi que des publications toujours utiles pour un domaine qui est encore dans sa 

phase découverte dans les communes.  

 

Si la mise en place d’un concept de sécurité communal relève d’abord des obligations légales, il est 

réjouissant de constater que toutes les communes sont particulièrement sensibles aux effets positifs 

et mesurables des mesures de prévention des accidents. La formation du personnel et le respect du 

concept de sécurité permet de réduire l’exposition aux risques et de préserver la santé des employés 

communaux. Toutes les communes des districts de la Glâne et de la Veveyse ont adhéré au projet de 

la RGV ou ont mis en place des mesures comparables. 

 

Pour le futur, la priorité est très clairement posée sur les contrôles d’application. Réalisées sous 

forme d’audits, ces visites permettront de comparer la pratique aux engagements conceptuels et 

d’apporter les mesures correctives.  

 

Communes en mouvement 
 

Responsable de projet :  Mme Laura Casalderrey 

Collaboration :   Mme Alexandra Buechler 

 

Le Comité de Direction a décidé de ne pas renouveler l’édition du « Pass’sport et Culture » pour 

l’année 2017-2018. Cette décision a été prise en réponse au manque d’engouement du public pour la 

publication 2016-2017.  

 

Le site web www.communes-en-mouvement.ch a été tenu à jour et des pistes ont été étudiées pour 

donner une dimension plus globale au projet, intention clarifiée dans le cadre des objectifs 2017 de 

la Région Glâne-Veveyse.  

 

7.3.2.2 Commissions 

Economie 
 

Responsable de projet :    Mme Alexandra Buechler 

Responsable « marketing et events » :   Mme Ludivine Besomi Chatagny 

 

 

http://www.communes-en-mouvement.ch/
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a. Rencontres économiques 

 
En 2017, deux rencontres économiques ont été proposées aux entrepreneurs de la région, ainsi que 

personnalités politiques régionales et représentants de différentes instances économiques 

fribourgeoises.  

Le 6 juillet, à l’Univers@lle de Châtel-St-Denis,  une table ronde animée par Pierre-Etienne Joye (RTS) 
a été organisée sur le thème de l’artisanat et du terroir. Nos invités (Pierre-Alain Bapst, Directeur de 
Terroir Fribourg,   Valérie Véron, NaNea 
Traiteur, Myriam Hurni, Au clair de Lune) ont 
démontré que l'innovation ne s'oppose pas 
forcément au terroir et aux traditions et que le 
"consommer local" peut être attrayant. Le thème 
de la deuxième rencontre économique était 
la présentation du Programme de 
développement régional de la Région Glâne-
Veveyse. Afin de présenter un état de situation 
et des perspectives propres à chaque district, 
cette rencontre a été scindée en deux soirées 
distinctes. L’une le 9 novembre au Centre de 
Renfort de la Veveyse à Châtel-St-Denis et l’autre le 
23 novembre à l’Hôtel de Ville de Romont.  M. Paul 
Coudret, économiste, a ainsi exposé ses différents 
points de vue devant une assemblée de plus de 130 
personnes à chaque séance.    

b. Visites d’entreprises 

 
L’objectif de ces visites est de mieux connaître les activités économiques de la région et surtout 

d’être sensibilisé au quotidien des sociétés locales. Une délégation composée du Préfet du district 

concerné, des représentants de la commune-siège de l’entreprise ainsi que de la Manager régional, 

s’est alors rendue dans les entreprises suivantes : 

 

 

              

        

           

 

 

 

 

c. Coordination avec la PromFR 

 
La Région Glâne-Veveyse a suivi de près la Promotion Economique du Canton de Fribourg PromFR 

dans le cadre de son travail avec la DAEC pour la rédaction du futur Plan Directeur Cantonal PDC.  

 

http://www.terroir-fribourg.ch/fr/
http://www.auclairdelune.ch/
https://www.google.ch/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&cad=rja&uact=8&ved=0ahUKEwj7982giLTZAhUB7BQKHTELCkIQjRwIBw&url=https://www.brasseriedudzo.ch/&psig=AOvVaw3jW8hpm_1VqtJObgr5WhM0&ust=1519201351210506
http://www.google.ch/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&cad=rja&uact=8&ved=0ahUKEwjUp8a2iLTZAhXHvBQKHbIxB-QQjRwIBw&url=http://bugnonsa.ch/&psig=AOvVaw1deY91XuIkGpriMjYdQ1zK&ust=1519201413260542
https://www.fpcharpente.ch/
https://www.google.ch/imgres?imgurl=http://deepservices.ch/images/logo_deepservices.png&imgrefurl=http://deepservices.ch/&docid=CxZNsWAszxrokM&tbnid=WlvFKMhJcCkmEM:&vet=1&w=225&h=147&bih=924&biw=1347&ved=0ahUKEwi3n8_TiLTZAhWIvhQKHZsHA_4QxiAIFCgB&iact=c&ictx=1
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En effet, la PromFR a entamé tout un travail d’inventaire des terrains en ZA et ZI et a relayé les 

aspects spécifiques à traiter au point de vue économique pour assurer une bonne prise en compte de 

ces derniers dans le PDC.  

 

La Région Glâne-Veveyse a été amenée à participer à trois séances d’informations de la PromFR dans 

ce sens, dont une première avec toutes les régions du canton et deux conjointement avec les 

Préfectures de la Glâne, respectivement de la Veveyse. Elle a par la suite relayé aux associations 

intercommunales ASCOGLA et à la Conférence des Syndics de la Veveyse les informations concernant 

le projet.  

d. Convention de partenariat liée aux incubateurs de Fri Up 

 

La Région Glâne-Veveyse participe aux comités de sélection des start-ups intéressées à intégrer la 

structure de l’incubateur sud, sis à Vaulruz. Depuis 2010, l’incubateur sud est ouvert à tous les types 

de projets, technologiques ou non, à condition d’inscrire le siège de l’entreprise dans une commune 

du sud du canton (Gruyère, Glâne ou Veveyse).  

 

Tourisme 
 

Responsable de projet :  Mme Alexandra Buechler 

a. Collaboration  

 
La Région Glâne-Veveyse poursuit sa politique de coordination et de soutien au développement des 
activités touristiques dans les deux districts. Avec l’intégration des représentants du tourisme au sein 
du comité de direction, la communication a gagné en efficacité.  

b. Finances 

 
La Région Glâne-Veveyse a encaissé et reversé à parts égales les montants prélevés aux communes 
pour le tourisme, soit CHF 3.-/habitant répartis selon la clé de répartition entre les communes (hors 
Chefs-Lieux) ainsi qu’un forfait de CHF 37'500.- pour les deux Chefs-Lieux, auxquels s’ajoutent encore 

CHF 1'900.- de cotisations de membres privés, ainsi que CHF 0.50/habitant pris sur le budget de CHF 

8.-/habitant de la Région Glâne-Veveyse. Une fois retenues les cotisations annuelles à diverses 

associations telles que Suisse Tourisme et Produits du Terroir, soit CHF 2'010.-, c’est un montant total 

de CHF 192'876.- qui a été reversé à parts égales à chaque Office du Tourisme. 

 

Transports 
 
Responsable de projet :  Mme Alexandra Buechler 

 Composition de la Commission a.

 
Le Bureau de la Commission Transports est composé des personnes suivantes : 

 

M. François Genoud, Président, Préfet de la Veveyse, membre du Bureau 

M. Willy Schorderet, Vice-Président, Préfet de la Glâne, membre du Bureau 

M. Serge Praz, Conseiller communal, Granges Veveyse, expert et membre du Bureau  
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M. Gilbert Bourqui, Romont, expert et membre du Bureau  

M. José Thürler, Le Flon, expert et membre du Bureau  

Mme Alexandra Buechler, Manager régional, membre du Bureau 

 

 Organisation b.

 
Sous l’impulsion du président Willy Schorderet, en place jusqu’à la réorganisation législative du 
printemps, il a été décidé de ne pas reconduire  la commission Transport de la RGV. Pour gagner en 
efficacité et en souplesse, le Bureau devient l’acteur principal du domaine et le correspondant 
privilégié du comité de direction. 
 
Le Bureau s’est rassemblé à quatre reprises pour ses séances ordinaires. Mais une grande partie du 
travail se réalise au sein des différents comités de pilotage, au travers de rencontres avec le SMo, les 
CFF et les TPF. Nos experts maintiennent un contact étroit avec nos partenaires et s’engagent sans 
retenue pour l’amélioration des offres. Ils ont dépensé une grande énergie au tri et à la sélection des 
très nombreuses requêtes soumises dans le cadre de la révision des horaires sur la plate-forme Etude 
sud. 
 

 Thématiques c.

Presque par surprise, l’introduction planifiée de la nouvelle loi scolaire a suscité plusieurs 
interventions des communes auprès de la commission Transports. En effet, la nouvelle mouture 
prévoit le transfert de la totalité des coûts de transports scolaires du canton sur les communes. 
Celles-ci recherchent fort logiquement une collaboration plus étroite avec les transports publics qui, 
sur certains trajets, offrent une alternative intéressante aux traditionnels bus scolaires.  
 
D’autre part, plusieurs cercles scolaires ne remplissent pas l’exigence du nombre minimum de classes 
d’enseignement fixé à 8. Il en résulte la création de cercles scolaires géographiquement plus étendus, 
donc plus exigeants en moyens de déplacement. De plus grands trajets signifient aussi dans certains 
cas de couvrir plusieurs zones tarifaires avec la conséquence d’une augmentation des coûts.  
 
La commission Transports est au cœur de ces préoccupations. Elle a rencontré tous les partenaires 
concernés à plusieurs occasions. Greffer le transport des élèves sur les lignes publiques desservies 
est parfois simple mais peut devenir aussi compliqué.  
 
L’opération s’avère délicate pour des raisons d’horaire, de parcours et de disponibilité. Tout en 
restant très attentive à l’évolution de la situation, la commission Transports conseille aux communes 
d’anticiper ces demandes qui nécessitent plusieurs mois de mise en œuvre. 
 

 

7.3.2.3 Nouvelle Politique Régionale 

 

Rencontres des Secrétaires régionaux 
 
Responsable de projet :  Mme Alexandra Buechler 

 

Un groupe d’accompagnement composé de tous les secrétaires régionaux participe au 

développement des projets NPR et favorise les collaborations interrégionales. La Région Glâne-

Veveyse participe à ces réunions trimestrielles.  
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Inventaire des terrains communaux 
 
Responsable de projet :  Mme Joëlle Ducotterd 

 

Au 30 juin de chaque année, les Régions du Canton de Fribourg fournissent à la PromFR un inventaire 

des zones artisanales et à bâtir disponibles sur les territoires communaux. Ce recueil est utilisé par la 

PromFR à chaque demande d’implantation ou d’extension de la part d’une entreprise ; il permet 

d’avoir l’information à disposition immédiatement.  

 
 

7.3.3 Mandats 
 

La Région Glâne-Veveyse se tient à disposition de diverses associations et entités publiques ou 

privées pour les soutenir dans leurs tâches techniques ou administratives. Nos activités s’étendent 

du conseil à la gestion administrative.  

En 2017, les heures travaillées pour les divers mandats représentent presque 40% du total des 

heures contractuelles, ce qui équivaut à 1 EPT.  

 

7.3.3.1 Mandats publics 

Sont considérées comme mandants publics les associations intercommunales actives dans les 

districts de la Glâne ou de la Veveyse, dont les buts sont d’utilité publique. Ces activités sont 

soutenues par l’ensemble des communes à travers l’octroi d’une tarification horaire préférentielle à 

CHF 45.-/h.  

De plus, la Région Glâne-Veveyse offre chaque année un quota de 200 heures par district pour la 

conduite d’un projet stratégique ou d’une étude spécifique. Sont comprises également dans ces 

quotas, les heures consacrées à la participation aux conférences des syndics glânois et veveysans, 

ainsi que le travail effectué chaque année pour les clés de répartitions. 

 

Deux nouveaux mandats ont été conclus en 2017 pour le district de la Veveyse, soit le Passeport 

Vacances et l’Atelier Jeunesse. 

 

ASCOGLA – Association des Communes de la Glâne 
Présidence :  Jean-Bernard Chassot 
Responsable de projet  Alexandra Buechler / Joseph Aeby 
Collaboration : Laura Casalderrey 
Nombre d’heures :  112 

 

La Région Glâne-Veveyse est responsable du secrétariat général de cette Association qui a pour but 
de coordonner le développement politique commun des communes de la Glâne. Grâce à sa 
représentation au comité directeur, elle assure une coordination entre le monde politique et 
économique.  
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Association des Communes de la Veveyse 
Présidence :  Gérard Buchs 
Responsable de projet :  Alexandra Buechler / Joseph Aeby 
Nombre d’heures :  137 

La Région Glâne-Veveyse représente la Région au sein de la Conférence des Syndics et assure ainsi la 
coordination entre le monde politique et l’économie régionale ainsi qu’un rôle de consultant dans la 
gestion de divers projets. 

La Région Glâne-Veveyse est responsable du comité de pilotage mis sur pied pour accompagner le 
projet de pré-étude de fusion pour les communes de la Veveyse ; projet lancé par les communes au 
printemps 2017. 

ABMG - Association à buts multiples des communes de la Glâne 
Administration Commune et ORCOC 

Présidence :  Willy Schorderet 
Responsable de projet : Laura Casalderrey 
Nombre d’heures :  176 

 
Service des Curatelles du District de la Glâne 

Présidence :  Pascal Delabays 
Responsable de projet : Laura Casalderrey 
Nombre d’heures :  277 

La Région Glâne-Veveyse est responsable du secrétariat général de cette Association qui gère, pour 
les communes et à leur décharge, le Service Officiel des Curatelles, l'ORCOC ainsi que la Petite 
enfance en Glâne. Elle assure de ce fait le lien entre le comité directeur et les trois commissions 
mentionnées. 

Sont gérés la partie administrative, les ressources humaines ainsi que les finances. Un mandat 
spécifique est également conféré pour le secrétariat de la commission Curatelles, dans le cadre de sa 
gestion centrale, administrative et financière. 

La Région Glâne-Veveyse accompagne également les nouveaux projets en mutation qui tendent à 
être intégrés, à terme, au sein de l’ABMG. 

Association Bicubic 
Présidence :  Jacques Maradan 
Responsable de projet :  Joëlle Ducotterd 
Nombre d’heures : 368 

La Région Glâne-Veveyse est responsable de la gestion administrative et du secrétariat de cette 
Association. Elle gère les tâches liées à la gestion comptable et financière en lien avec la salle de 
spectacle, pour la Saison Culturelle ainsi que les manifestations hors-saison, et avec les salles de 
sport, pour les locations annuelles ainsi que ponctuelles. 

Passeport Vacances de la Veveyse 
Présidence :  Savio Michellod 
Responsable de projet : Joëlle Ducotterd 
Nombre d’heures : 133 
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La Région Glâne-Veveyse est responsable du secrétariat général de cette Association, qui permet aux 
enfants du district de la Veveyse, scolarisés en classes primaires, de participer à différentes activités 
proposées dans le cadre du Passeport Vacances. Elle assure les tâches administratives qui en 
découlent ainsi que la gestion financière. 

Atelier Jeunesse de la Veveyse 
Présidence :  Laurent Menoud 
Responsable de projet :  Joëlle Ducotterd 
Nombre d’heures :  55 

La Région Glâne-Veveyse est responsable du secrétariat général de cette Association, qui offre aux 
jeunes différents lieux d’accueil et de rencontre à travers le district de la Veveyse, ainsi que diverses 
activités. Elle assure le secrétariat ainsi que la gestion financière 

GAGEC – Groupement d’adduction des Eaux de Grangettes, Le Châtelard, Massonnens et Mézières 
Présidence :  David Fattebert 
Responsable de projet :  Joëlle Ducotterd 
Nombre d’heures : 11.25 

La Région Glâne-Veveyse est responsable des aspects liés à la tenue de la comptabilité de 
l’Association. 

COG – Cycle d’Orientation de la Glâne 
Présidence :  Willy Schorderet 
Responsable de projet :  Joëlle Ducotterd 
Nombre d’heures : 6 

La Région Glâne-Veveyse est responsable des tâches administratives et financières découlant de 
l’occupation de la salle de sport du Cycle d’Orientation de la Glâne, en dehors des horaires scolaires. 

 

7.3.3.2 Mandats privés 

 

Les activités accomplies pour des associations intercommunales qui contiennent des communes 
hors-région, pour une commune unique ou pour un organisme privé font l’objet de mandats privés. A 
ce titre, les activités de nos bureaux sont facturées à leur prix coûtant à CHF 65.-/h.  

CommuNet 

Présidence :  Olivier Allaman 
Responsable de projet :  Ludivine Besomi Chatagny 
Nombre d’heures : 216 

L’Association CommuNet propose aux communes fribourgeoises une solution informatique pour 
l’hébergement de leurs données ainsi que des solutions de programmes sur mesure.  
Le secrétariat de l’Association est confié à la Région Glâne-Veveyse, par conséquent responsable de 
la gestion administrative et financière. 

 

 



Rapport de gestion 2017  58 

Comptoir de Romont – Foire de la Glâne 

Présidence :  Dominique Kaech 
Responsable de projet : Ludivine Besomi Chatagny 
Nombre d’heures : 15 

Le Comptoir de Romont a lieu tous les deux ans. La prochaine édition est prévue en mai 2018. La 
Région Glâne-Veveyse est responsable de la coordination entre les exposants et les membres du 
comité d’organisation, ainsi que des tâches administratives en découlant. 
Notre Association assure également un suivi des démarches de sponsoring et gère les invitations et 
inscriptions aux diverses journées qui rythment le comptoir. 

Comptoir de la Veveyse 

Présidence d’organisation :  Pierre-Alain Pache 
Responsable de projet : Joëlle Ducotterd 
Nombre d’heures : - 

La Coopérative du Comptoir de la Veveyse confie le secrétariat général du Président, ainsi que le 
secrétariat des exposants à la Région Glâne-Veveyse qui gère les tâches administratives et de 
coordination qui en découlent. 
Notre Association collabore étroitement avec les membres du Comité d’Organisation et apporte 
également son soutien dans l’organisation de l’inauguration officielle d’ouverture. 
Ce comptoir régional n’a pas de périodicité définie. Il a lieu en principe tous les 4 ans. La prochaine 
édition est prévue en 2019. 

SICARE – Société des Artisans et Commerçants de Romont et Environs 

Présidence :  François Helfer 
Responsable de projet : Ludivine Besomi Chatagny 
Nombre d’heures : 69 

La Région Glâne-Veveyse est responsable du secrétariat de la société. Outre les différentes 
communications adressées aux membres tout au long de l’année, notre Association assure 
l’organisation de l’Assemblée Générale et la gestion des bons SICARE.  
Depuis 2017, la création et la mise à jour du site internet nous incombe également.  

InnoregFR 

Présidence :  Joëlle Nicolet / Véronique Gruber 
Responsable de projet :  Ludivine Besomi Chatagny 
Nombre d’heures : 21 

La Région Glâne-Veveyse est mandatée pour la gestion comptable de l’Association.  
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8 Sécurité / Voirie  

 Voirie  8.1

 
Le Service de la voirie, qui est conduit par le Service technique, a pour tâche d’exécuter les travaux 
les plus divers, à savoir : 

 

- nettoyage des rues, des places, des remparts ;   

- surveillance et gestion de la déchetterie ; 

- remise en état des routes, chemins, sentiers, ruisseaux ; 

- enlèvement de la neige, salage ; 

- entretien des parterres de fleurs ; 

- élagage des arbres et des haies ; 

- embellissement de la ville ; 

- préparation des tombes pour l’ensevelissement ; 

- mise à disposition du matériel pour manifestations ; 

- aide aux sociétés ; 

- entretien des bâtiments publics et privés communaux ; 

- entretien du réseau souterrain de l’évacuation des eaux et de la défense incendie ; 

- marquage des places de parc, routes et signalisation ; 

- travaux de génie-civil courants ;  

- entretien des véhicules et machines ; 

- entretien des terrains de sports (trois terrains football et tennis). 
 

L’entretien de nos arbres, de nos haies et l’embellissement de notre cité sont également des 
préoccupations distinctes. 
 
Dans la mesure de ses moyens, par tous les temps et malgré les diverses contraintes, le personnel 
s’efforce d’être au service de la population romontoise et des sociétés. 
 

8.1.1 Personnel  
 
L’équipe est formée de : 

 
DEFFERRARD Joseph Contremaître 
BALMAT  Philippe Paysagiste 
BUSSARD Richard Paysagiste-ouvrier 
BAUDOIS François Ouvrier 
DEFFERRARD Alexandre Ouvrier 
GREPPI Pierre-Alain Ouvrier  
PAPAUX Jean-Pierre Mécanicien-ouvrier 
OBERSON Jean-Marc Employé  
ANDRIGHETTO Ludivine Employée  
JOLLIET 
POCHON 

Stéphane 
Christian 

Apprenti 
Apprenti 
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Mme Ludivine Andrighetto et M. Jean-Marc Oberson sont employés à 50 % pour l’exploitation de la 
déchetterie.  
 
MM. Stéphane Jolliet et Christian Pochon ont débuté une formation d’apprenti d’agent 
d’exploitation au Service de la voirie en automne 2017. Ce dernier, étant déjà au bénéfice d’une 
première formation de technologue du lait, est dispensé de cours de branches générales et 
effectuera sa formation d’agent d’exploitation voirie sur 2 ans. 
 
Pendant les vacances scolaires d’été, 7 étudiants ont été engagés durant une semaine chacun en tant 
qu’auxiliaire. 

 
 

8.1.2 Parc des véhicules  
 
Le parc des véhicules se compose de la manière suivante : 
 

- 1 véhicule 4x4 REFORM (2003) équipé d’un aspirateur à feuilles, d’une lame chasse-neige et 

d’une grue ; 

- 1 bus 4x4 ISUZU avec pont (2008) ; 

- 1 véhicule utilitaire TREMO (2008) équipé d’une lame chasse-neige et d’une saleuse ; 

- 1 véhicule utilitaire PONY P4-T (2011) équipé d’une lame chasse-neige, d’une saleuse, d’une 

rampe frontale de lavage et d’une citerne pour l’arrosage ; 

- 1 balayeuse MFH (2008) ; 

- 1 aspirateur urbain « Gluton » (2009) appareil électrique utilisé en particulier dans l’intra-

muros ; 

- 1 déchiqueteuse à branche de 52 CV (2011) ; 

- 1 motofaucheuse REFORM équipée avec une fraiseuse et une épareuse (2009) ;  

- 1 véhicule de service Renault Kangoo (2012) ;  

- 1 remorque de transports (2004) ; 

- 1 remorque de transports (1990) ; 

- 1 véhicule 4x4 REFORM Multilift (2016) équipé de trois bennes à terre, d’une benne à feuilles, 

d’une saleuse et d’une lame à neige ; 

- 1 pelle Menzi 1.8 t. avec Powertilt (2016) équipée d’un godet de 30 cm de large, d’un godet de 

50 cm de large et d’un godet de talus ; 

- 1 machine de marquage tractable ; 

- 1 remorque motopompe (1976). 
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 SERVICE DU FEU GLÂNE-CENTRE 8.2

 
Le CSPI Glâne-Centre intervient en tant que corps local pour la défense incendie et de la lutte contre 
les éléments naturels sur les communes de Romont, Billens-Hennens et Mézières. Il est constitué 
d’une section intercommunale jour / nuit, d’une section police de route et d’une section centre de 
renfort. 
 
Sa section centre de renfort a pour mission de renforcer les corps locaux et intervient de manière 
autonome pour les interventions nécessitant des formations et du matériel spécifiques telles que  la 
lutte contre les hydrocarbures sur les sols et dans les eaux, les évènements chimiques, le secours 
routier, les accidents de travail ou sur les fermentations de fourrage. L’ensemble du CSPI est placé 
sous le commandement du Major Philippe Mauron. 

 
Rayon d’intervention de la section Centre de Renfort 
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8.2.1 Effectif  
 
 

 
 
 

8.2.2 Cours et formation 2017 
 
Les personnes qui visitent nos locaux sont surprises par l’importance du matériel et la diversité des 
engins à maîtriser. Pour chacun d’eux, nous devons acquérir de la sécurité et des automatismes. Ces 
heures de formation sont le prix à payer pour être le moment voulu à la hauteur de vos exigences. 
En 2017, nous avons notamment mis sur pied :  
 

- Une formation de base aux petits moyens pour les incorporés 2016 et 2017. 

- Plusieurs cours de cadres pour les officiers et sous-officiers : aptitude au commandement, 
prise de décision, conduite d’un groupe en intervention ont été entraînées. 

- Au printemps les thèmes de la triple protection, des barrages en rivière, de la sur-
fermentation de fourrage ont été travaillés par l’ensemble du corps. 

- Un grand exercice de désincarcération en terrain difficile, combiné avec différents acteurs du 
sauvetage a été organisé par la colonne de secours de la Gruyère. Il s’est déroulé sous la 
forme d’alarme sur le site de la carrière de Villarlod.  

- Un débriefing fort intéressant a réuni les membres de la colonne de secours de Bulle, le 
service d’ambulance de la Sarine, la police cantonale et deux groupes de notre CR. Nous 
avons pu identifier les besoins et attentes de chaque service et intensifier notre collaboration 
en terrain difficile. 

- Nos exercices d’automne se sont déroulés sous la forme d’exercices d’alarmes surprises. Le 
premier avait pour cadre une grande exploitation agricole de Romont et le second un 
engagement pour le sauvetage de personnes prisonnières de leur voiture suite à la chute 
d’arbres dans le secteur de la cabane de Combloney. 
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Ces engagements, riches en enseignements, demandent un travail conséquent pour les repérages,  la 
mise en place et le scénario. Ils nous servent aussi par la suite à l’établissement de plans 
d’intervention. 
 
Formation continue des chauffeurs : 
 

- En plus des roulages lors des services de piquet, nos chauffeurs ont suivi sous la 
responsabilité du Plt Patrice Demierre une formation complémentaire sur trois soirs. 
Manœuvres avec des remorques, montage des chaînes à neige, travail de l’aide-chauffeur 
mais aussi reconnaissance des voies de circulation sur notre secteur d’intervention.  

 
Sous la responsabilité du Plt Alain Barras, 11 exercices PR ont été organisés pour nos porteurs. Nous 
avons participé activement aux exercices PR Glâne qui ont réuni les porteurs des 6 Corps glânois. Ces 
engagements conséquents ont été mis sur pied par la Fédération Glânoise avec le support technique 
des instructeurs du district. 
 
L’Etat-major s’est réuni à 7 reprises pour ce qui a trait au domaine stratégique. 
 
 
 
Aperçu des cours cantonaux 
 

- Cours de base : 2 jours à Châtillon. Chef de classe Cap Kolly Michel. Participants Sap Bouvier 
Quentin. 

- Cours de base centre de renfort : 2 soirs et une demi-journée à Romont. Commandant du 
cours Cap Mauron Sabrina. Formateurs Maj. Mauron Philippe, Plt Gremaud Alexandre, Sgt 
Codourey Simon, Laederach Julien. Participants Sap Grivel Julien, Chollet Salomé, Grandjean 
Julien, Chassot Grégoire. 

- Cours de préposé PR : 1 jour à Châtillon. Cdt du cours Maj. Mauron Philippe. Participant Lt 
Kolly Michel.  

- Cours conduite d’intervention : 3 jours à Châtillon. Chef de classe Cap Mauron Sabrina, 
Menoud Philippe. Participants Sgt Codourey Simon, Laederach Julien. 

- Cours de chef d’équipe PR : 3 jours à Châtillon. Chef de Classe Cap Menoud Philippe. 
Participants Cpl Laederach Richard, Dey Grégory. 

- Module 2 formateurs : Chef de Classe Maj. Mauron Philippe, Cap Mauron Sabrina, Mauron 
Claude. 

- Cours perfectionnement de Chef d’intervention : 1 jour à St Martin. Chef de Classe Cap 
Menoud Philippe. Participants Cap Codourey Jean-Pierre, Plt Demierre Patrice, Gremaud 
Alexandre. 

- Cours de perfectionnement pour officier CR : 1 jour à Châtillon. Cdt du cours Maj. Mauron 
Philippe. Participants Cap Mauron Claude, Plt Kern Stéphane, Barras Alain, Demierre Patrice, Lt 
Mauron Sabrina. 

- Cours de perfectionnement pour officier CR : engagement hélicoptère. 1 jour à Epagny. Cdt du 
cours Maj. Mauron Philippe. Participants Plt Demierre Patrice, Lt Mauron Sabrina, Kolly Michel. 

- Cours de spécialisation en désincarcération : 1 jour à Berne. Plt Gremaud Alexandre, Demierre 
Patrice, Lt Mauron Sabrina. 
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A noter également que les 6 instructeurs de notre corps ont consacré  104 jours en faveur des cours 

cantonaux et fédéraux. Nous avons occupé les fonctions de Cdt de cours, Cdt remplaçant ou chef de 

classe. 

A cette activité d’instructeur s’ajoute les activités courantes comme les séances de commission 

d’instruction de district, les inspections et contrôle d’exercice. 

Depuis le début 2017, plusieurs membres de notre corps assurent la fonction d’opérateurs au centre 

d’instruction de Châtillon. 

Côté manifestations, le CSPI a assuré la sécurité de la mise à feu du bonhomme hiver lors du carnaval 

et a été présent 2 jours  au slalom automobile de Romont avec le véhicule de désincarcération. 

Nous avons également ouvert nos portes à plusieurs classes d’école et organisé quelques visites de 

notre caserne.  

Une évacuation surprise grandeur nature a été ordonnée et contrôlée à la Crèche Casse-Noisettes et 

au Bicubic. 

 

Aperçu des cours fédéraux  

 

- Formation complémentaire pour la sélection des instructeurs fédéraux : 3 jours à Couvet. Cap 
Mauron Sabrina. 

- Cours de perfectionnement pour  instructeur : 2 jours à Couvet. Cap Mauron Claude. 

 
 

8.2.3 Anciennetés 
 
 
5 ans de service  : Cpl Laederach Richard, Sap Rock Jocelyn. 
10 ans de service : Sgt Codourey Simon, Hurni Manuel. 
15 ans de service : Plt Mauron Sabrina. 
20 ans de service : Plt Kern Stéphane, Sgt Chardonnens André. 
30 ans de service : Plt Baechler Emmanuel. 
 
A l’Intercom : 
 
20 ans de service : Plt Rodi Sébastien, Sap Cédric Margueron et Python Philippe 
 
Au 31 décembre 2017 nous avons pris congé : 
 

- Du Capitaine Jean-Pierre Codourey remplaçant du commandant du CSPI Glâne-Centre qui 
totalise 41 ans de service à la population. 31 ans comme officier CR dont 25 ans comme 
commandant remplaçant. Une carrière exceptionnelle !  

- Du Plt Gendre Alain après une carrière exemplaire de 27 ans au CR. 
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8.2.4 Nomination 
 
Suite à la démission du Cap Codourey,  une procédure de sélection a été organisée par la commission 

de gestion du CSPI afin de repourvoir le poste de commandant remplaçant. A la fin de la phase de 

sélection et d’audition des quatre candidats, la commission a nommé avec effet au 1er janvier 2018 

M. Alain Barras à la fonction de commandant remplaçant du CSPI Glâne-Centre avec le grade de 

Capitaine. 

Le capitaine Alain Barras a débuté sa formation au CR de Romont en 1990. Au fil des années et des 

cours suivis, il a acquis une solide expérience dans le domaine de la formation et de la conduite 

d’intervention. Hiérarchiquement, le Cap Barras a été nommé Caporal en 1998, Sgt en 2000, Lt en 

2003, Plt en 2011 et Cap en 2018. 

Chef d’intervention, et jusqu’au 31 décembre 2017 chef du groupe 1 au CR, le Cap Barras est 

également responsable depuis plusieurs années de la formation et de l’organisation du secteur 

protection respiratoire. 

 

8.2.5 Promotions  
 
Au 1er janvier 2018, est promu au grade de premier lieutenant le Lt Mauron Sabrina, avec la fonction 
de chef d’intervention et responsable du groupe 1 du CR.  
 

 

8.2.6 Interventions 
 
                                                                                                           2016                   2017 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Interventions feu 23 24 

Inondations 5 4 

Secours routier, sauvetage de personne 3 2 

Alarmes automatiques 28 28 

Défense hydrocarbures 26 23 

Eléments naturels / inondations 3 4 

Interventions Chimiques 1 0 

Aide au portage, ascenseur, paat, animaux, odeur de gaz 9 7 

Interventions sur voie CFF 2 0 

Total 100 92 
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8.2.6.1 Répartition des interventions  
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8.2.7 Véhicules au 31.12.2017 
 
 

Véhicule N° plaque 1ère mise en 
circulation 

Fonction Véhicule 
communal 

Véhicule  
CR 

Ssangyong 
Rexton RX 270 

FR 203888 
Plaque blanche  

02.11.2006 Véhicule 
commandement 

jusqu’en 2015 dès 2015 

Mercedes 
Sprinter CDI 
4x4 

FR 583 
Plaque bleue 

14.12.2001 Véhicule PR X  

Mercedes 
Unimog U20 

FR 701 
Plaque bleue 

19.12.2013 Véhicule 
d’extinction 

X  

Scania P124 
CB 4x4 

FR 1267 
Plaque bleue 

25.08.2005 Véhicule 
d’extinction 

 X 

Mercedes 
Atego 1329 

FR 1081  
Plaque bleue 

07.01.2011 Véhicule pionnier 
lourd 

 X 

Ivéco 150 34 
AN 

FR 3482 
Plaque bleue 

01.05.1992 Echelle auto  X 

Ford Transit 
350M 4x4 

FR 269885 
Plaque blanche 

22.03.2013 Véhicule de 
transport  

X  

Renault 
Koleos DCi  
4x4 

FR 256822 
Plaque blanche 
 

24.08.2015 Véhicule de 
transport Billens 

X  

Mercedes 316 
9 places 

FR 266973 08.07.2016 Véhicule de 
transport Mézières 

 X 

 
Major Philippe Mauron 
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 POLICE   8.3

8.3.1 Tâches de la police communale  
 
Le partenariat avec la société Protect’Service SA a été reconduit pour deux périodes de trois mois, 
durant l’année 2017. Cette pratique est non seulement une aide au contrôle du stationnement, mais 
assure de facto une meilleure rotation des véhicules dans le secteur de l’intra-muros.  
 
Le parking se situant au lieu-dit « Sous-Gare » est également contrôlé régulièrement par la Police 
communale. Malgré les 47 places à disposition, ce parking est toujours complet. Il est régulier de 
constater que des automobilistes se parquent dans la surface herbeuse, par manque de place.  
 
Le concept de cartes à gratter pour le stationnement des véhicules d’entreprises effectuant des 
travaux dans le secteur de l’intra-muros fonctionne bien. Pour l’année 2017, c’est plus de 53 cartes 
qui ont été vendues. 
 
Des contrôles inopinés ont également lieu à la déchetterie afin de vérifier la provenance des 
personnes fréquentant cette dernière.  
 
 

- Contrôle du stationnement 
a) contrôle journalier au parking Sous-Gare 
b) gestion de l’appareil TAXOMEX 
c) contrôle du stationnement sur l’ensemble du territoire communal 
d) 98 traitements d’oppositions aux amendes d’ordre  
e) notifications pour les autres villes ou cantons 
f) 25 voitures sans plaques sur le territoire communal 

 
- Patrouilleurs scolaires 

a) programme annuel des patrouilleurs 
b) formation des patrouilleurs 
c) formation des cyclistes 
d) accompagnement des patrouilleurs et sortie des classes à Aliénor 
e) organisation de la sortie des patrouilleurs 

 
- Signalisation 

a) contrôle de l’état de la signalisation 
b) vision locale avec le SPC 
c) commande de signalisation 
d) plan de signalisation pour mise à l’enquête 

 
- Marquage 

a) inventaire des travaux de marquage 
b) suivi du marquage 
c) plan de marquage pour mise à l’enquête 

 
- Piliers publics 

a) mise à jour des 2 piliers publics 
b) affiche pour les campagnes de prévention routière 
c) affichage des campagnes du BPA 

 
 
 



Rapport de gestion 2017  69 

- Domaine public 
a) surface des terrasses 
b) travaux sur le domaine public 
c) préparation pour la facturation 
d) déménagement 
e) patrouilles diurnes 

 
- Manifestations 

a) séances avec les organisateurs 
b) plan de signalisation 
c) commande de la signalisation pour le Service édilitaire 
d) service d’ordre 

 
- Quartier Maître local 

a) vision locale avec l’armée 
b) mise à disposition 

 
- Services funèbres 

a) réservation des places pour la famille 
b) service de parc 
c) convoi funèbre 

 
- Objets trouvés 

a) réception des objets 
b) recherche du propriétaire 
c) gestion des objets 

 
- Formation 

a) tir au pistolet 
b) self-défense 
c) droit sur la circulation routière 
d) cours BPA 

 
- Collaboration 

a) police cantonale 
b) police de proximité 
c) éducation routière 
d) services communaux « Edilité – Contrôle des habitants – Service social » 
e) délivrance des permis d’habiter en collaboration avec le Service technique 
f) contrôle des présences à la déchetterie  

 
 

 RAMASSAGE DES DECHETS EN 2017 8.4

 
 
Les déchets sont répartis en deux catégories : 
 
- Les déchets non-valorisables qui sont incinérés à la SAIDEF, à Posieux ; 
 
- Les déchets valorisables qui sont amenés chez un récupérateur pour être transformés et 
              réutilisés. 
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Par rapport à 2016 : 
 
Le tonnage général des déchets, n’a pas subi de variation significative (-26 to ; -1.2 %) en rapport 
avec la fluctuation de la population (+ 1.4 %).  
 
Le coût d’exploitation de l’ensemble des déchets a baissé (-6.8 %). Cette baisse des coûts est à 
mettre en relation directe avec la baisse des déchets ménagers. Le coût d’exploitation par habitant 
de l’élimination de l’ensemble des déchets a également baissé dans les mêmes proportions. 
 
Le volume des déchets valorisés a augmenté de 1 % et représente le 47 % du total des déchets.  
 
Le coût moyen à la tonne de l’ensemble des déchets a baissé (CHF 183/to, - 5.6 %). 
 
Au final, pour 2017, la recette totale du compte des déchets couvre le  104.92 % des charges liées à 
ces derniers. Ce qui correspond largement à la loi cantonale sur la gestion des déchets qui exige au 
moins le 70 %. 
 
 
Comparatif annuel : 
 

 
Sur la base des dernières années, en particulier en rapport avec l’année de référence de 
l’introduction des taxes pour les déchets en 1999, on peut faire les remarques suivantes : 
 
 

 Si le volume de l’ensemble des déchets subit une légère augmentation depuis 2006, l’évolution 
des kg par habitants est en baisse, ce qui est réjouissant. Si cet indicateur se stabilise depuis 2 
ans, on peut supposer que la mode « zéro déchet » devrait avoir un impact significatif sur le 
prochain exercice.   

 
 

 Le coût d’exploitation de l’élimination de l’ensemble des déchets, depuis l’introduction des 
taxes en juillet 1999, a diminué de ~ 30 %. Cependant, on constate depuis plusieurs années 
une stabilisation des prix des coûts d’exploitation, suite à la consolidation des prix de 
ramassage et de traitement des déchets. 

 
 

 Le coût de revient moyen des déchets revalorisés est pratiquement 5 fois meilleur marché que 
celui incinéré, ce qui prouve que la population romontoise a un intérêt économique à 
poursuivre le tri. 

 
 

 Une surveillance accrue de la déchetterie et une application plus stricte du règlement a permis 
de faire des économies substantielles sur le tonnage et sur les coûts d’exploitation. 

 
 



 

Rapport de gestion 2017  71 

 
 
 
 

janvier 17 février 17 mars 17 avril 17 mai 17 juin 17 juillet 17 août 17 septembre 17 octobre 17 novembre 17 décembre 17 Total en to

Verre 16.94 to 13.93 to 23.45 to 16.94 to 16.50 to 21.85 to 16.31 to 11.36 to 16.82 to 17.60 to 15.06 to 15.04 to 202 to

Fer blanc/Alu 0.44 to 0.99 to 1.22 to 0.69 to 1.17 to 1.30 to 0.97 to 1.03 to 1.37 to 0.99 to 0.45 to 0.58 to 11 to

Papier 25.77 to 28.52 to 31.38 to 29.21 to 31.44 to 23.10 to 27.52 to 20.92 to 27.86 to 31.03 to 25.58 to 37.60 to 340 to

Compostage 57.75 to 54.45 to 23.10 to 16.50 to 62.70 to 13.20 to 16.50 to 64.35 to 17.41 to 326 to

PET 0.80 to 0.97 to 1.85 to 0.92 to 1.88 to 1.60 to 1.64 to 1.73 to 0.80 to 1.71 to 1.72 to 0.87 to 16 to

Mat. ferreux 6.69 to 3.80 to 6.51 to 8.15 to 4.36 to 7.62 to 6.30 to 7.17 to 6.66 to 6.95 to 4.47 to 4.24 to 73 to

App. électriques 36 to

Batteries/piles 0.15 to 0.86 to 1 to

Huile 2.60 to 3 to

Ménagers 76.55 to 71.48 to 81.24 to 68.50 to 82.98 to 78.74 to 71.42 to 67.05 to 76.87 to 78.37 to 68.20 to 76.01 to 897 to

Encombrants 21.24 to 30.34 to 22.74 to 20.20 to 22.68 to 22.16 to 24.58 to 21.76 to 19.58 to 19.54 to 17.26 to 242 to

Total en tonnes 127 to 141 to 234 to 202 to 182 to 173 to 212 to 147 to 169 to 221 to 136 to 169 to 2'147 to

janvier 17 février 17 mars 17 avril 17 mai 17 juin 17 juillet 17 août 17 septembre 17 octobre 17 novembre 17 décembre 17 Total en CHF % CHF/to

Verre -134.45 CHF -105.05 CHF -428.50 CHF -134.45 CHF -101.20 CHF -99.65 CHF -86.85 CHF -118.65 CHF -323.50 CHF 23.55 CHF 7.65 CHF 9.20 CHF -1'492 CHF 0% -7.39

Fer blanc/Alu 195.20 CHF 378.55 CHF 353.70 CHF 410.95 CHF 359.10 CHF 587.80 CHF 380.70 CHF 374.20 CHF 337.50 CHF 378.55 CHF 194.15 CHF 180.10 CHF 4'131 CHF 1% 368.79

Papier 1'447.05 CHF 1'078.65 CHF 1'001.45 CHF 1'260.35 CHF 490.50 CHF 930.85 CHF 1'105.65 CHF 989.70 CHF 802.35 CHF 716.75 CHF 863.90 CHF 245.20 CHF 10'932 CHF 3% 32.16

Compostage 7'938.00 CHF 7'484.40 CHF 3'175.20 CHF 2'268.00 CHF 8'618.40 CHF 1'814.40 CHF 2'268.00 CHF 8'845.20 CHF 2'392.75 CHF 44'804 CHF 11% 137.45

PET -172.80 CHF -209.50 CHF -399.60 CHF -198.70 CHF -406.10 CHF -345.60 CHF -354.25 CHF -373.70 CHF -172.80 CHF -369.35 CHF -371.50 CHF -187.90 CHF -3'562 CHF -1% -216.00

Mat. ferreux 312.00 CHF 74.50 CHF 8.75 CHF 170.10 CHF -103.05 CHF -99.15 CHF 29.15 CHF -55.40 CHF -149.70 CHF -34.00 CHF -162.00 CHF -182.95 CHF -192 CHF 0% -2.63

App. électriques

Batteries/piles 374.70 CHF 176.45 CHF 551 CHF 0% 545.69

Huile 716.05 CHF 716 CHF 0% 275.40

Ménagers 23'178.30 CHF 22'236.50 CHF 24'049.55 CHF 21'682.95 CHF 8'958.40 CHF 23'781.60 CHF 22'225.35 CHF 21'610.05 CHF 23'237.75 CHF 23'516.40 CHF 21'627.20 CHF 23'078.00 CHF 259'182 CHF 66% 288.81

Encombrants -576.96 CHF 6'628.05 CHF 9'607.85 CHF 7'217.40 CHF 7'381.60 CHF 7'206.10 CHF 7'108.40 CHF 7'883.90 CHF 6'712.45 CHF 6'302.80 CHF 6'295.30 CHF 5'546.05 CHF 77'313 CHF 20% 319.37

Total en CHF 24'623 CHF 30'082 CHF 42'131 CHF 37'893 CHF 19'754 CHF 34'230 CHF 39'743 CHF 32'125 CHF 32'712 CHF 39'380 CHF 28'631 CHF 31'080 CHF 392'384 CHF 100% 182.72
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9 Constructions / Aménagement / Génie-civil  

 

 CONSTRUCTIONS 9.1

 
 
En 2017, le Service technique a traité 124 demandes de permis de construire.  
 
 
 

 
 
 
 
Demandes en procédure ordinaire 
    50 
Nouvelle exploitation agricole / hangar agricole  1 
Nouvelle habitation individuelle   1 
Nouvel immeuble locatif / PPE / commercial / industriel  6 
Transformation / rénovation / agrandissement           19 
Plans d’équipement et PAD  7 
Autres           16 
 
Sur les 50 demandes de permis de construire en procédure ordinaire, 2 ont été déposées pour la 
mise en conformité de travaux déjà réalisés.  
 
 
Demandes en procédure simplifiée  61 
Durant l’année, 61 demandes de permis de construire en procédure simplifiée ont été déposées, 
dont 7 pour une mise en conformité.  
 
 
 
 

13 

50 
61 

Demandes de permis de construire 
2017 

Demandes en procédure
préalable

Demandes en procédure
ordinaire

Demandes en procédure
simplifiée
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Demandes en procédure préalable  13 
 
 
Demandes de préavis 1 
 
  
Annonces pour la pose de panneaux solaires  9 
 
Panneaux photovoltaïques (en m2)       960 
Panneaux thermiques (en m2) 5 
 
Une surface de 68 m2 de panneaux solaires thermiques et une surface de 4’214 m2 de panneaux 
photovoltaïques sont inclus dans les demandes de permis de construire 
 
 
 

 AMENAGEMENT DU TERRITOIRE 9.2

 
 
Commission d'aménagement : 
 
Les dossiers importants au niveau de l’aménagement sont les suivants :  
 

- Révision générale du PAL  

- Plan d’aménagement de détail cadre (PAD Cadre) 

- Modifications partielles du PAL (Bocheferra, En Bouley, La Vignetta) 

- Réaménagement de la gare 

- Bâtiment édilitaire  

- Nouvelle école primaire 

- Concept de stationnement 

- Réaménagement de l’intra-muros 

 
 

En 2017, les membres de la Commission d’aménagement se sont réunis à une reprise afin de traiter 
différents dossiers touchant le domaine de l’aménagement mais en particulier l’éventuelle 
réaffectation des bâtiments communaux intra-muros.  
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10 Eau / Epuration / Environnement  

 

 EAU    10.1

 

10.1.1 Rapport d’activité 2017 
 

Les interventions sur les installations et ouvrages relatifs à l’alimentation en eau potable et de 
défense incendie durant l’année 2017 sont les suivantes : 

 pose de l’adduction à la Rue de l’Eglise et à la Rue du Château en parallèle des travaux du 
CAD ; 

 réfection d’une conduite d’adduction autour du COG en parallèle des travaux du CAD ; 

 participation à différentes séances de chantier au Pré des Comtes afin de déterminer les 
principes d’alimentation des bâtiments en construction et la variante d’une seule 
introduction a été retenue ; 

 mise en place de l’autocontrôle par EauSud SA ; 

 mise en place de 170 micros sur les vannes de réseau ou de raccordement afin de détecter 
les fuites (durant l’année 2017, 9 fuites ont ainsi été détectées par ce système, dont 5 sur 
des conduites de raccordement. L’ensemble de ces fuites ont été réparées par l’installateur 
communal) ; 

 relevé automatique par un système radio de la majorité des compteurs d’eau puis relevé 
manuel des compteurs où la liaison radio a échoué ;  

 raccordement d’une nouvelle fontaine à la Tour à Boyer ; 

 pose d’une vanne de régulation du débit avant l’UV afin de garantir le traitement de l’eau à 
la station de Massonnens ; 

 pose de deux dégrilleurs dans les déversoirs d’orage des collecteurs provenant de l’intra-
muros ; 

 connexion de toutes les fontaines de l’intra-muros à l’eau potable ; 

 pose de plaquettes « eau potable » sur lesdites fontaines ; 
 

L’extension du réseau de chauffage à distance dans l’intra-muros a été l’opportunité de réaliser aussi 
d’importants travaux de remplacements de conduites tant au niveau de l’adduction d’eau que de 
l’épuration. Il en a résulté divers désagréments pour la population (bruit, circulation limitée, places 
de stationnement supprimées, accès entravés aux commerces et habitations, etc.). La bonne 
collaboration et la compréhension mutuelle entre les entreprises mandatées, l’administration, les 
autorités et les riverains a permis de rendre ces importants chantiers supportables pour tous. 
 
 
Le Service des eaux est intervenu notamment :  
 

 pour entretenir le réseau communal et intercommunal avec l’AVGG (Association Veveyse-
Glâne-Gruyère), la CREB (connexion des réseaux d’eau communaux de la rive droite de la 
Broye), le GAGN (groupement d’adduction d’eau de la Glâne Nord) et le GAGEC 
(groupement d’adduction d’eau de Grangettes, Estévenens et Châtelard) ; 
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 pour entretenir les réservoirs, vannes, hydrants et installations spéciales (l’entretien de la 
moitié des bornes hydrantes a été réalisé par l’entreprise Hinni. EauSud a procédé aux 
purges de l’autre moitié des bornes hydrantes. L’entreprise Hinni a réalisé la manœuvre 
ainsi que l’entretien des vannes de réseau) ; 

 pour entretenir les sources du Gibloux ;  

 pour entretenir la station UV à Massonnens ; 

 pour le suivi des raccordements privés ; 

 pour raccorder de nouvelles constructions ; 

 pour changer des compteurs d’habitation défectueux ; 

 pour intervenir à l’occasion d’alarmes ; 

 pour effectuer des prélèvements d’eau sur le réseau pour analyse (les résultats des 
analyses microbiologiques sont conformes aux exigences définies pour l’eau potable) ; 

 pour changer l’anti-béliers de la station de pompage du Dally ;  

 
 
Le Service des eaux a été assuré par la société EauSud SA dont la Commune de Romont est 
actionnaire. Créée en 2005, EauSud SA est une société spécialisée dans le captage et l’adduction 
d’eau potable, en mains de communes et d’associations de communes du sud fribourgeois. Son 
personnel qualifié, son savoir-faire et ses compétences garantissent aux collectivités, aux communes 
ou groupements de communes une supervision et une maîtrise permanente de l’alimentation en eau 
potable, tout en répondant aux exigences légales et techniques.  
 
La part d’actionnariat de la Ville de Romont dans la société EauSud SA s’élève à 20.4 %. 
 
La Commune de Romont est alimentée par les sources du Gibloux et par un raccordement sur les 
captages d’EauSud, de Charmey (captage de Pont du Roc) et Grandvillard (captage de Fin de la 
Porta). 
 
Contrairement à l’eau provenant du Gibloux qui s’écoule gravitairement, l’eau de la Gruyère est 
pompée depuis le Dally à Bulle. Cette station de pompage ainsi que la conduite de transport sont 
exploitées conjointement avec l’AVGG (Association régionale Veveyse-Glâne-Gruyère) jusqu’au 
réservoir de la Croisée de Sâles. A partir de ce réservoir, une conduite propriété de Romont permet 
d’acheminer l’eau par gravité jusqu’au réservoir de la Palaz à Mézières.  
 
En août 2017, les sources du Gibloux ont été complétées par la remise en service des sources du 
Pouty après les travaux demandés par le SAAV. Le débit de ces sources est estimé à 20 l/min au 
maximum. 
 
Votée lors du Conseil général de février 2017, une nouvelle vanne de régulation avant l’installation 
de traitement par ultraviolet (UV) à Massonens a été mise en service en fin d'année. Dès lors, en 
fonction du volume d'eau provenant des sources du Gibloux, la vanne adapte le débit et garanti que 
ce débit peut être traité par le système UV. L'effet de cette adaptation de notre installation ne se 
fera sentir qu'en 2018. 
 
Une installation de chloration a également été mise en place. Si un problème de qualité de l’eau des 
sources devait survenir, la chloration permettra de rapidement livrer de l’eau répondant aux 
exigences en vigueur. 
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10.1.2 Consommation d’eau et bilan hydraulique 2017 : 
 
L'année 2017 a été inhabituellement sèche, avec peu de précipitations. Dès lors, la production des 
sources du Gibloux a diminué de 15% par rapport à 2016 pour atteindre les 232'873 m3. Par 
conséquent, les prélèvements auprès d’EauSud ont augmenté de 15% en 2017 par rapport à 2016. La 
Commune de Romont a par conséquent acheté 492'999 m3 à EauSud SA.  
 
Outre la Commune de Romont, le tableau ci-dessous donne les détails des ventes d’eau à chaque 
grossiste : 

 
 
A l’instar des achats d’eau auprès d’EauSud, la distribution d’eau aux ménages et industries ainsi que 
la vente d’eau aux communes et associations de communes grossistes a augmenté de 4.9 % durant 
l’année.  
 
La répartition des productions entre les années 2016 et 2017 est la suivante :  
 

 
 
Pour la première année, les pertes dans le réseau sont calculées de façon précise. En effet, les 
consommations des provisoires de chantiers ne sont plus estimées mais mesurées au travers de 
compteurs. Dès lors, les pertes réseaux sont de 14.4 % (16 % en 2016) et transposées en pertes 
linéaires à 4.7 m3/km/j. A la lecture des résultats, on peut considérer que les pertes réseaux sont 
dans la moyenne supérieure. Dès lors la mise en place des micros en poste fixe s’inscrit parfaitement 
dans l’objectif de la réduction des pertes. 
 
Durant l’année 2017, 25 prélèvements d’eau ont été effectués et transmis pour analyse au Service de 
la sécurité alimentaires et des affaires vétérinaires (SAAV). Ces prélèvements ont été réalisés sur les 
sources, avant et après UV, ainsi que dans le réseau chez des abonnés. L’ensemble des résultats 
respectent en tous points les normes en vigueur. 
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 EPURATION   10.2

 
En 2017, il a été procédé : 
 

 à l’entretien courant du réseau ; 

 au suivi des nouveaux raccordements privés ; 

 à l’étude de mise en séparatif des secteurs suivants : 
 

- Route de la Parqueterie ; 

- Les Echervettes ; 

- Rue des Comtes ; 

- STAP en Bouley (amélioration de cette STAP). 
 

 La mise en séparatif des secteurs suivants : 
 

- Secteur autour du COG vers Route de la Parqueterie ; 

- Secteur nouvelle Piscine vers le Sud En Bouley.  
 

Contrepartie négociée au maintien de l’intra-muros en système unitaire, les dégrilleurs exigés par le 
service de l’environnement ont été installés sur les deux exutoires rendant les eaux de pluie de cette 
zone à la Glâne et au Glaney.  
 

 

 ENVIRONNEMENT   10.3

 

10.3.1 Commission de l’énergie  
 
 
La Commission de l’énergie s’est réunie 1 fois durant l’année. 
 

Action « Coup de balai » 2017 

Une matinée coup de balai a été organisée en collaboration avec les écoles, le vendredi 30 juin 2017. 
160 élèves et accompagnants ont participé à ce ramassage des déchets sauvages. 
300 kg de déchets en tous genres ont été récoltés. 
Le slogan entendu durant cette journée « La nature est belle, ce n’est pas une poubelle ! ». 
 

Subvention de vélos électriques 

Le Conseil communal propose une subvention de Fr. 200.00 pour l’achat d’un vélo électrique.  
Durant l’année 2017, 14 subventions ont été accordées. Ces subventions sont reconduites pour 
l’année 2018. 
 

Consommation électrique 

La consommation électrique totale du consommateur « Commune de Romont », couvrant la 
consommation électrique de l’éclairage publique et des bâtiments communaux de 2017 se monte à 
472’812 kWh. 
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Dans le cadre de l’assainissement de l’éclairage public, les différents crédits ont permis d’assainir 575 
points lumineux sur les 803 comptabilisés sur le territoire communal, soit près du 75% du réseau. 
 
On voit ainsi très clairement les baisses de consommations et coûts consécutivement aux travaux 
d’assainissement (remplacement des luminaires et coupures nocturnes).  
 
Pour mémoire, à elle seule, la coupure de courant nocturne (1h-5h) génère une économie annuelle 
de 37'000 KWh, soit environ 6’000.-TTC. 

Velafrica 

 
Lors de la traditionnelle foire de printemps, une collecte de vélos usagés ou inutilisés a été organisée 
par la commission de l'énergie avec le soutien du Service technique communal. Ce sont 155 vélos qui 
ont été collectés. Ces vélos sont ensuite triés et réparés dans un atelier de réinsertion 
professionnelle et sociale avant de partir pour une nouvelle vie en Afrique. 
 
Au vu de l'intérêt de la population pour cette action, le Conseil communal a décidé de prolonger 
cette action en collectant les vélos séparément à la déchetterie dès janvier 2018. Velafrica s'occupera 
périodiquement de l'enlèvement des vélos collectés. Tout comme l'action "Coup de balai", Velafrica 
est un projet issu du programme "Cité de l'énergie". 
 

10.3.1 Chauffage à distance 
 
Bien que suscité dans le cadre du programme "Cité de l'énergie", le chauffage à distance (CAD) n'est 
pas un projet communal en tant que tel puisque développé par la société Groupe-E Celcius. Il mérite 
toutefois une mention puisque la Commune de Romont coopère étroitement avec Groupe-E Celcius 
sur plusieurs chantiers. En 2017, le chauffage à distance s'est étendu à la rue de Moines, à la rue de 
l'Eglise, derrière le Cycle d'Orientation et à Arrufens. Un nombre bien plus élevé que prévu de 
riverains ont saisi l'occasion de raccorder leurs bâtiments.  
 
Ce succès qui dépasse de loin les prévisions les plus optimistes et des modifications réglementaires 
obligent à divers ajustements. Outre divers retards provoqués sur le chantier commun de l'Intra-
muros, la taille de sa centrale de Bicubic devra être revue et la part d'énergie renouvelable du mix 
énergétique augmentée. Le responsable du dicastère concerné reste attentif au bon développement 
de ce projet. 

2015 2016 2017

kWh 728'269.98 684'647.50 472'812.00
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11 Affaires sociales / Santé / Cimetière / Jeunesse  

 

 AFFAIRES SOCIALES  11.1

  

11.1.1  Aide aux logements  

  
a) L’aide au logement est axée sur le subventionnement à la construction des logements 

selon la loi cantonale sur le subventionnement des constructions à loyers modérés.  
 
b) Pour les immeubles de Romont bénéficiant de l’aide cantonale et fédérale aux HLM, la 

part communale s’est élevée à Fr. 79'128.00. Ce montant est inférieur de CHF 23'430.00 à 
2016 suite à l’échéance de 2 immeubles en 2017. 

 
c) Logements vacants : 

 
 01.06.2016 01.06.2017 
1 – 1 ½ pièce 0 6 
2 – 2 ½ pièce 3 5 
3 – 3 ½ pièce 8 8 
4 – 4 ½ pièce 7 5 
5 – 5 ½ pièce 3 - 
6 et plus  - 1 
Total  21 25 

 
 

11.1.2 Abonnements généraux  
 

Depuis février 1998, la Commune a fait l’acquisition de cinq abonnements généraux (AG) au 
porteur qui sont mis à disposition de la population au prix journalier de CHF 40.- pour les 
Romontois et de CHF  45.- pour les personnes de l’extérieur. 
 
La réservation et le retrait de ces abonnements se font à l’Administration communale. 
 
En 2017, on a enregistré un taux d’utilisation de 92.1 %, soit 1’682  abonnements vendus sur 
un total de 1'825. 
 
A noter qu’il est actuellement possible de consulter la disponibilité des abonnements généraux 
sur le site internet www.romont.ch. 
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11.1.3 Service de repas à domicile  
 
Le Conseil communal tient à remercier tous les livreurs retraités bénévoles (au nombre de 12) pour 
leur engagement et leur fidélité à assurer ce service. Un merci tout particulier à Mme Jeannette 
Schmoutz qui assume la responsabilité de ce service.  

 

  
   
 
            
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

Prix du repas : CHF 13.- 

 
 

11.1.4 Structures d’accueil de la petite enfance  
 
 
En 2000, le Conseil communal a adhéré à l’Entente Intercommunale pour l’Accueil de la Petite 
Enfance en Glâne (IAPEG) avec option de participer financièrement par un pot commun sur la base 
d'une convention unique passée avec les 2 structures suivantes :  

 
1.  La crèche Casse-Noisettes 
 
La crèche Casse-Noisettes est une association de parents à but non lucratif et est gérée par un 
comité bénévole. Les parents plaçant un enfant paient une cotisation annuelle et deviennent 
membres de l’association. 
 
L’association est : 

- Reconnue par l’Association à buts multiples de la Glâne (ABMG)-Petite Enfance en Glâne 

- Agréée par le Service Enfance et Jeunesse (SEJ) 

- Membre de la Fédération des crèches et garderies fribourgeoises (FC&GF). 
 

A relever que le 7 octobre 2017, une journée portes-ouvertes a clôturé une série d’évènements 
ayant marqué le 25ème anniversaire de la crèche Casse-Noisettes. 
 
 
 
 

REPAS 2013 2014 2015 2016 2017 

       

Janvier 350 259 304 247 227 

Février 261 220 290 213 220 

Mars 285 263 322 217 243 

Avril 285 243 306 225 226 

Mai 296 273 341 220 276 

Juin 309 264 340 225 253 

Juillet 297 220 348 196 255 

Août 332 254 367 241 240 

Septembre 301 227 384 235 206 

Octobre 335 244 365 241 229 

Novembre 308 340 335 206 202 

Décembre 316 348 286 219 201 

       

Total 3675 3155 3988 2685  2778 
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2. L’Association d’Accueil Familial de jour 
 
L’accueil de jour est une association privée, à but non lucratif, créée en 1997 et mandatée par l’Etat 
pour la surveillance des milieux d’accueil. 
 
Il a pour mission, la mise à disposition et la surveillance de structure d’accueil familial de jour, pour 
les enfants, dans les communes du district de la Glâne. 
 
L’association s’occupe de l’accueil de petits enfants, de leur naissance jusqu’à la fin de leur scolarité 
primaire, au domicile d’une assistante parentale (maman de jour agréée). 
 

11.1.5 Service Officiel des Curatelles  
 
Il incombe aux communes de financer les services des curatelles. 
 
Une commission administrative, formée du Juge de Paix de la Glâne et de 5 Conseillers/ères 
communaux, gère ce service, sous la présidence de M. Pascal Delabays. 
 
Le Service des Curatelles s’est doté, depuis 1999, d’un service professionnel dont le taux d’activité 
est de 380 % dont 100 % d’administratif. 
 
La situation est la suivante : 

 

- Christophe Seydoux   80 % curateur – 20 % chef de service 

- Isabelle Gauderon   100 % curatrice 

- Michel Savary                     80 % curateur 

- Rose-Marie Jaquier                     50 % collaboratrice comptable 

- Valérie Bourqui    50 % collaboratrice administrative 
 

D’autres curateurs/trices remplissent aussi cette tâche en marge de leur activité professionnelle. 

 
 

11.1.6 Chômage   
 
Pour 2017, la situation concernant les chômeurs et demandeurs d'emploi est la suivante : 
 

 

Statistiques  31.12.2016 31.12.2017 

    
 Romont     212   7.8 %    232   8.1 % 
Demandeurs d’emploi Glâne     664   5.4 %    663   5.4 % 
 Canton  9’019   5.5 % 8’965   5.5 % 
      
dont       
      
 Romont     130  4.0 %    151  4.3 % 
Chômeurs Glâne     401  2.9 %    414  3.3 % 
 Canton  5’038  3.5 % 5’229  3.2 % 
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11.1.7 Service social de la Ville de Romont 
 

11.1.7.1 Son personnel 

 
En 2017, ses procédures internes finalisées, le service social a pu fonctionner efficacement, ceci grâce 
à une structure claire et cohérente respectant les bases légales : 

Assistantes sociales : 

 Madame Mélanie Gavillet, assistante sociale, a commencé sa 5ème année au mois de 
septembre. Elle a quitté son poste de responsable à 60 % en date du 30 avril pour intégrer un 
poste d’assistante sociale à 50%.  

 Madame Elodie Progin, assistante sociale, a été engagée à 80% en janvier 2017 et a quitté le 
service au 30 novembre. 

Elle a été remplacée par Mme Elodie Chevallier, assistante sociale, engagée à 80% au 1er janvier 
2018. 

 Madame Alexandra Scyboz, assistante sociale, a commencé sa 4ème année au mois d’avril. En 
mai, elle a endossé le poste de responsable d’équipe, ceci à 70%. 

Secrétariat du Service social : 

 Madame Valérie Thorimbert, secrétaire-comptable, a commencé sa 5ème année à 80% au mois 
de février.  
 
Monsieur Pierre Décrind, chef du service général de la commune, assume pour sa part le rôle de 
responsable administratif du service. 
 

11.1.7.2 Fonctionnement  

 
L'aide sociale et les normes qui la régissent découlent de différentes dispositions cantonales et 
fédérales auxquelles le service social se réfère. 

 « L’aide sociale est l’ultime filet du système de sécurité sociale. Elle a pour but d’assurer 
le minimum vital et de promouvoir l’indépendance économique et personnelle des 
personnes dans le besoin. 

L’aide sociale est octroyée par les pouvoirs publics, elle est subsidiaire à d’autres 
assistances privées ou publiques, et elle est calculée selon la situation spécifique de la 
personne dans chaque cas d’espèce ». 

 

Chaque demande d’aide financière doit être validée par la  Commission sociale qui s’appuie sur les 
normes CSIAS et la loi sur l’aide sociale du canton (LASoc). 

La personne qui a reçu une aide matérielle est tenue de la rembourser, en tout ou en partie, dès que 
sa situation financière le permet. 

 

https://www.fr.ch/sasoc/fr/pub/aide_sociale/buts_aide_sociale.htm
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Nous amenons quatre types d’aide : 

 la prévention ; 
 l’aide personnelle ; 
 l’aide matérielle (financière) ; 
 les mesures d’insertion (professionnelles et personnelles). 

Nous faisons par ailleurs des demandes de dons auprès de divers organismes privés. 

 

11.1.7.3 Collaboration 

 

Regroupement 
 

Le service social de la ville de Romont continue à participer, à raison de quatre fois par année, au 
groupement des services sociaux régionaux francophones du canton.  

Ces rencontres nous permettent d’échanger sur notre travail au quotidien, notre mode de 
fonctionnement et l’application des bases légales en vigueur. Elles sont également l’occasion de 
rencontrer les acteurs du réseau secondaire avec lesquels nous sommes amenés à collaborer. 

Le Service de l’action sociale prend part régulièrement à ces rencontres pour nous apporter des 
éclairages sur des thématiques spécifiques. 

 

SASoc 

En novembre, notre service a participé à la demande du SASoc à une séance de coordination sur les 
nouvelles normes d’aide sociale et leur application, ceci en présence de représentants des 2 autres 
services sociaux du district et du service officiel des curatelles de la Glâne. 

 

Réseau 
 
Le travail de réseau constitue une part non négligeable de notre activité. 

Nous travaillons en collaboration avec de nombreux organismes, plus spécifiquement avec l’office 
régional de placement (ORP) et le pôle insertion+ (PI+), le service officiel des curatelles de la Glâne, 
les médecins et les caisses cantonales de chômage. 

En novembre 2017, le service social a pris part à une rencontre des acteurs du tissu social de la Glâne 
provoquée par les 3 Présidents de Commission sociale du district et réunissant des représentants des 
services sociaux, du service officiel des curatelles, de la Justice de Paix et de Reper.  

Nous participons en outre régulièrement à différentes rencontres de réseau qui permettent une 
meilleure coordination et cohérence du projet d’insertion socioprofessionnelle des bénéficiaires. 
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11.1.7.4 L’année 2017, en bref 

 
L’équipe du service social a été confrontée à un nouveau départ en 2017. Elle a su une fois encore 
s’appuyer sur sa structure et les forces en présence dans son équipe pour traverser cette nouvelle 
période de transition.  

Les procédures établies ainsi que le classeur de référence élaboré ont permis à l’équipe d’effectuer 
un travail de qualité. 

Mme Chevallier a ainsi pu débuter dans de bonnes conditions son activité au sein du service social au 
1er janvier 2018.  

Une ambiance agréable à continuer à régner au sein des séances de Commission sociale et a permis 
un travail fructueux dans un esprit de collaboration. 

En avril 2017, notre service a déménagé pour intégrer de nouveaux locaux sécurisés. Toute l’équipe 
du service social partage depuis lors des locaux fermés qui n’offrent plus le libre accès aux 
demandeurs d’aide sociale et garantissent une sécurité à l’équipe.  

Le service social a accueilli tour à tour 2 stagiaires cette année, ceci pour un petit stage d’observation 
de 3 jours. 

Le service social a fait l’objet d’une révision du SASoc en mai et juin 2017. Le rapport élaboré par le 
canton a permis de confirmer que le service travaille dans le strict respect des normes d’aide sociale.  

D’un point de vue légal, l’Ordonnance du 2 mai 2006 fixant le calcul des normes d’aide matérielle - 
révisée le 4 juillet 2016 - est entrée en vigueur le 1er janvier 2017. Les adaptations suivantes ont ainsi 
été apportées :  

- légère hausse du forfait d’entretien 
 

- réduction de 20% du forfait d’entretien des jeunes vivant dans leur propre ménage et sans 
projet professionnel 
 

- supplément d’intégration accordé uniquement en récompense d’un effort particulier du 
bénéficiaire 
 

- suppression du supplément de CHF 200.- pour famille monoparentale 
 

- augmentation des sanctions applicables sur le forfait d’entretien  

Cette année encore, le service social de Romont s’est employé à œuvrer activement pour la 
réinsertion professionnelle de ses bénéficiaires, ceci avec en collaboration étroite avec le PI+ et 
Avenir 20-25 notamment. Il s’est engagé dans l’accompagnement des jeunes en difficulté et en 
rupture sociale. 
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11.1.7.5 Quelques chiffres 

 

En 2016, le montant total des débits s’élevait à CHF  1'217’502.- et celui des crédits à  CHF 384'851.-. 

 

 

En comparaison, en 2017, le montant total des dépenses s’élève à CHF 1'234'726.- et celui  des 
crédits à CHF 359'334.-. 

 

 

L’année 2017 est donc assez similaire à celle de 2016 avec des débits légèrement plus importants et 
des crédits un peu plus faibles.  

Pour bénéficier d’une aide sociale, les personnes doivent présenter un bon nombre de justificatifs. 
Un contrôle plus important est réalisé depuis la mise en place des procédures internes.  

Les crédits sont constitués des remboursements de dettes sociales, des rétroactifs AI, des indemnités 
chômage, des subsides d’assurance maladie, des allocations familiales, … 

En 2017, 43 personnes ont remboursé régulièrement leur dette sociale, ceci pour un montant global 
de CHF 40'705.-. 

Les dépenses – soit l’aide financière octroyée par le service social de Romont -  est financée par le 
canton à hauteur de 40%. 

 

Débits   CHF
1'217'502.05

Crédits   CHF
384'851.40

2016 

Débits   CHF
1'234'726.23

Crédits  CHF
359'334.03

2017 
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Nombre de situations traitées 
 

En 2017, 83 personnes ont déposé une demande d’aide au service social.  

 

17 demandes sont devenues des aides personnelles pour des démarches administratives diverses 
dans un souci de prévention, 25 ont ouvert un droit à une aide financière. Les 41 autres demandes 
n’ont pas abouti, ceci soit parce le dossier était incomplet,  soit parce que la personne ne s’est pas 
présentée ou que nous l’avons réorientée suite à un contact téléphonique avec une assistante 
sociale.        

 

 

 

 

 

Causes d’indigence en 2017 
 
 

La cause d’indigence principale demeure celle des revenus insuffisants. 

 
Il est à noter que les familles monoparentales sont un groupe à risques bien représenté, de même 
que les personnes ayant épuisé leur droit aux IJ chômage et/ou souffrant d’une atteinte à la santé 
non-reconnue ou pour lesquelles une demande AI est en cours. 

 
 
 
 
 
 
 

21% 

30% 

0% 

1% 

0% 

48% 

Nouvelles demandes d'aides 
2017 

Aide personnelle

Aide financière

réouverture ancienne
situation

Avance sur chômage

Aide d'urgence sans
suite
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9% 

13% 

6% 

1% 

1% 

4% 

60% 

0% 

1% 

5% 

Causes d'indigence 2017 

"Chômage - Avances s/
chômage"

"Famille monoparentale,
couple divisé"

"Maladie/Accident / hospit."

"Aide à l'enfance"

"Détention/ suite à ...
/probation"

"AVS/AI/PC (avances)"

"Revenus insuffisants"

"Placement HM / Home"

"Toxicomanie/Alcoolisme"

"Chômage (fin de droit)"
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11.1.7.6 Conclusion 

 
 

 
L’année 2017 a été une année mouvementée pour l’équipe du service social qui a su s’appuyer sur 
ses acquis pour continuer à offrir des prestations de qualité à la population de Romont.  

Force est de constater que les conditions d’accès aux prestations des assurances sociales sont de plus 
en plus restrictives, que la coordination entre les différents régimes de prestations et que le 
traitement des situations de nos bénéficiaires par les différents services se complexifient.  

Le service social est ainsi plus régulièrement sollicité par les assurés dans l’attente d’une décision 
d’une assurance sociale, que ce soit une assurance perte de gain maladie ou accident ou plus encore 
l’AI.   

Les travailleurs peu ou pas formés ainsi que les personnes touchées chroniquement dans leur santé 
physique ou psychique peinent en outre à s’insérer durablement sur le marché du travail actuel. 

Les conditions sociétales décrites ci-dessus amènent les « laissés pour compte » à une certaine 
agressivité face à laquelle nous devons adapter nos modes d’intervention.  

Heureusement, les structures de réinsertion professionnelle se développent et offrent un 
encadrement adéquat aux bénéficiaires qui ont des ressources.  

Face à constat, notre service s’emploie à développer ses connaissances et son travail de réseau afin 
d’accompagner au mieux les bénéficiaires dans un projet de réinsertion sociale et professionnelle. Il 
se réjouit pour ce faire de fonctionner à nouveau avec une équipe complète en 2018.   
  

 

 
 

 L’Assistante sociale responsable 
 

 Alexandra Scyboz 
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 SANTE  11.2

11.2.1  Réseau Santé de la Glâne 
 
En 2009 déjà, le Réseau Santé de la Glâne a mené une réflexion relative à l’état de l’offre en faveur 
des personnes âgées dans le district, aux défis à relever et au soutien à apporter aux personnes dans 
le besoin. 
 
Les objectifs déterminés par le Comité et approuvés par les Délégués des communes étaient 
l’amélioration de l’efficience du service des soins à domicile en repensant l’organisation et la mise en 
place de nouvelles prestations comme les repas à domicile, les services courants, le traitement du 
linge des personnes à domicile etc. 
 
En parallèle, les responsables du Réseau Santé de la Glâne ont recherché les meilleures solutions 
pour l’hébergement en long séjour et en structures intermédiaires pour les résidents et bénéficiaires 
de soins. 
 
Ce travail a, en outre, permis d’arrêter une planification globale dont découle la transformation et/ou 
la reconstruction partielle ou complète des homes de Billens-Hennens, Siviriez et Vuisternens-dt-
Romont. En 2011, la population soutenait à environ 79 % ce projet en votation populaire. 
 
L'inauguration du nouveau bâtiment du Foyer Ste-Marguerite, à Vuisternens-devant-Romont, s'est 
déroulée le 24 mars 2017, après 2 ans de travaux. Il s'agit de la première étape du projet 
TransHomes, mené par le Réseau Santé de la Glâne. Le bâtiment est adapté aux besoins 
d’aujourd’hui, performant et attractif, il permet d’accueillir 86 résidents.  
 

11.2.2 Contrôle des champignons  
 

Pour 2017, le nombre de récoltes contrôlées a été de 153 : 
 
Quantité de champignons comestibles  230.00 kg 
Quantité de champignons impropres à la consommation 7.80 kg 
Quantité de champignons vénéneux 2.20 kg 
 
Mme Isabelle CORDEY, M. Georges STEINER et M. Jean-Marie DEVAUD assument ce service en leur 
qualité de contrôleur officiel, Mme Claudia MOREL a rejoint le groupe en 2017. 
 
Le Conseil communal adresse un merci particulier à ces personnes pour leur engagement et pour 
leurs services auprès de la population.  
  
 

 CIMETIERE   11.3

 
23 personnes décédées ont rejoint le cimetière de Romont, elles ont toutes été incinérées. 
 
Désaffectation de tombes 
 
14 tombes ont été désaffectées en 2017, les concessions arrivant à échéance. Il arrive également que 
des familles demandent la désaffectation d’une tombe avant son échéance, ce cas de figure est 
envisageable pour autant que l’inhumation du corps remonte à plus de vingt ans. 
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 JEUNESSE 11.4

 
 
 
 
 

 
 

 

 

Bilan d’activités 2017 

Secteur Rue & Réalisations – Romont 

 

 

 

 

 

Equipe RR à Romont : 
 
Adrien Oesch, responsable de secteur 
Christel Richoz, travailleuse sociale de rue 
Fabien Boissieux, travailleur social de rue 
 
 
 
  

08 Autom
ne 
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11.4.1 Introduction 
 

 
En 2017, les travailleurs sociaux hors murs de REPER ont vu germer quelques-unes des graines 
semées ces deux dernières années. En effet, suite à la transition du public cible rencontré sur les 
espaces publics, les TSHM ont patiemment apprivoisé les « nouveaux » jeunes et pris le soin de 
nourrir ces liens afin de garantir des échanges de qualité, sécures et confidentiels. Les « anciens » 
jeunes que REPER avait pour habitude de côtoyer et d’accompagner depuis plusieurs années ont 
pour la grande majorité pris le train de l’emploi ou celui de la formation.  
 
Dès lors, ces derniers fréquentent moins les espaces publics ou de manière différente. Moins 
démunis financièrement, ils ont enfin accès aux cafés ou à d’autres endroits payants. Pour autant, les 
TSHM restent des personnes de référence pour ces jeunes plus âgés qui n’hésitent pas à les 
contacter en cas de besoin, ce qui démontre la qualité du lien établi depuis une dizaine d’années. 
 
Cette année passée, les TSHM avaient à cœur de consolider la fête de quartier et leurs efforts ont été 
largement récompensés. De même, la restructuration du projet Transition leur a permis dès le début 
de l’année une implication plus efficiente dans celui-ci et leur a ouvert la porte à de nouveaux 
accompagnements socio-éducatifs.  
 
Parallèlement à ces belles réussites, deux projets soutenus par REPER n’ont pas porté leurs fruits. Le 
premier, le projet street workout ficelé avec un petit groupe de jeunes, n’a malheureusement pas 
séduit les autorités communales. Quant au deuxième, le projet studio musique, avait déjà son sort 
scellé par la commune quand les TSHM ont été approchés par les jeunes concernés.  
 
Dans l’idée de donner une nouvelle teinte à notre traditionnel bilan, nos principales prestations, soit 
les permanences sociales de rue, les accompagnements socio-éducatifs et les projets, seront pour 
2017 présentées et évaluées sous la lumière du partenariat. 
 
Du côté de l'équipe des TSHM, il n'y a pas eu de changement notable. M. Adrien Oesch, successeur 
de M. Emmanuel Fridez, a très bien pris ses marques dans le mandat confié par la commune de 
Romont. L'équipe de terrain, représentée par Mme Christel Richoz et M. Fabien Boissieux, continue 
le travail entrepris par REPER à Romont depuis bientôt 10 ans. 
 

 

11.4.2 Evaluation des perspectives 2017 
 

Voici un bref retour sur les perspectives imaginées pour l'année 2017 
 
- Consolider le rapprochement avec le COG, notamment à travers les projets Mini-Job et 

Transition, afin de continuer à tisser le lien avec la nouvelle génération de jeunes présents sur 
les espaces publics. 

 
Le COG est pour nous un partenaire phare du réseau romontois. Cela s'explique principalement par 
un public et des projets en commun d’une part, et par une participation aux mêmes groupes de 
travail d’autre part. Avec le temps, les liens se renforcent, notamment avec l'équipe de l'orientation 
professionnelle, les travailleuses sociales scolaires et la direction. En 2017, c'est principalement le 
projet Transition qui a engendré de nombreuses collaborations. Quelques situations de jeunes ont 
également nécessité un travail en collaboration avec les partenaires du COG. En 2018, cette 
dynamique sera évidemment maintenue. 
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- Poursuivre l’action communautaire concernant les jeunes et les espaces publics, en réactivant le 
GT Rassemblement suite à la fermeture de deux cafés fréquentés par les jeunes. Pour rappel, la 
demande d’un local resurgit de manière récurrente, notamment en période hivernale. En effet, 
un lieu de rencontre répondrait à un besoin temporaire de se réunir dans un endroit couvert et 
chauffé, surtout durant les mois les plus froids. Toutefois, ces jeunes ont de la peine à se 
mobiliser, et affichent une tendance à être plutôt consommateurs qu'acteurs. Pour rappel, le 
centre de jeunes géré par REPER a fermé ses portes en partie pour cette raison. La philosophie 
de travail de REPER cherche à ce que l'impulsion vienne des jeunes afin que le projet soit le leur 
et non celui de travailleurs sociaux. 

 
Le groupe de travail Rassemblement n'a pas été réactivé. La problématique de manque de lieux 
fermés et chauffés permettant aux jeunes de se retrouver reste cependant d'actualité. En effet, 
depuis la fermeture précitée des deux cafés, aucune perspective quant à un espace de rencontre 
n’est en vue. Les TSHM observent que certains jeunes ont investi un autre café déjà existant. Les 
demandes de local sont toutefois moins fréquentes, comme si les jeunes semblaient résignés.  
 
- Maintenir le balancier entre les différentes prestations sur Romont, en planifiant et répartissant 

au mieux nos forces sur les différentes prestations.  
 
A Romont, les activités de REPER sont multiples. En effet, l'équipe des TSHM participe à de nombreux 
projets. L'équilibre entre les permanences sociales de rue, les accompagnements socio-éducatifs et 
les projets est parfois difficile à trouver. La répartition du temps de travail entre ces prestations 
varient également en fonction des périodes. La rue reste toutefois au centre de nos activités. Nous 
essayons de maintenir une présence forte, même si dans l'ensemble la vie dans les rues romontoises 
était plutôt calme et saine en 2017. 
 
- Entamer une réflexion avec les autorités communales romontoises sur la stratégie jeunesse et 

l’évolution démographique planifiée par la commune pour les années à venir.  
 
La ville de Romont est en pleine transformation avec la création importante de nouvelles habitations. 
Les travailleurs sociaux de REPER n'ont pas vraiment eu l'occasion d'aborder ce thème avec les 
autorités. 
 
- Augmenter le pourcentage du travail social de rue de REPER de 90% à un 100% en s’ouvrant 

davantage à la Glâne. 
 
Pas de changement du côté du taux d'activité de l'équipe éducative. En revanche, l'implication de 
REPER a augmenté dans le cadre du projet Transition pour la recherche de fonds, au travers de 
l'implication de Mme Jade Mory, chargée de communication externe. Les travailleurs sociaux de rue 
rencontrent une majorité de jeunes romontois mais également quelques individus des communes 
voisines. Ce temps est en partie calculé sur le 10% de Transition. Le solde est pris en charge sur 
l'enveloppe de la Commune de Romont qui accepte gracieusement le suivi de quelques jeunes 
glânois. 
 

11.4.3 Permanences sociales de rue 
 

L’immersion des TSHM dans le chef-lieu glânois se décline principalement par une présence régulière 
au sein des lieux de rencontres des jeunes. En 2017, les TSHM ont été également présents lors des 
manifestations qui ponctuent la vie socioculturelle romontoise et glânoise telles que le carnaval, la 
Braderie et le Bal des moches. Il est important de rappeler que la présence des TSHM sur les espaces 
publics fluctue en fonction des autres prestations offertes sur l’antenne de Romont, notamment au 
regard de la mise sur pied de certains projets. 
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Les permanences sociales de rue offrent un contact direct avec la population romontoise et en 
particulier les adolescents et les jeunes adultes. Elles permettent également aux TSHM d'être visibles 
et accessibles, d'observer ce qui se passe sur le terrain, de rencontrer de nouvelles personnes, de 
créer et de renforcer les liens. Ce dernier élément est indispensable dans le cadre d'une approche 
basée sur la libre adhésion (sans mandats nominatifs). 
 
 

11.4.3.1 Statistiques : 

 

Les TSHM ont rencontré durant l’année 2017 un total de 1921 jeunes par le biais de la permanence 
de rue. Ils ont effectué un total de 106 permanences, ce qui représente environ 3 moments de 
présence dans la rue par semaine. Ils ont rencontré en moyenne 17 jeunes par permanence. Bien 
que la présence dans la rue demeure très masculine, les filles sont plus nombreuses qu'en 2016, 
particulièrement sur les temps de midi. Durant ce nouveau créneau horaire investi par les travailleurs 
sociaux de rue, ces derniers ont rencontré de nombreux élèves du Cycle d'Orientation de la Glâne, 
essentiellement dans les centres commerciaux Coop et Migros. 
 

 
 
Ces rencontres avec les jeunes se définissent et prennent la forme d’aide telle que des informations-
conseils, des soutiens, des orientations et des prémices d’accompagnements socio-éducatifs 
individuels. De plus, les TSHM sensibilisent la jeunesse à un comportement citoyen dans l’occupation 
de l’espace public, comme le littering, les règles de bon voisinage et les codes en vigueur dans la 
société. In fine, l’aspect préventif quant à la consommation de produits légaux et illégaux occupe une 
bonne partie du travail des TSHM. 
 
Plutôt encourageant, le bilan 2017 démontre encore une fois que dans l'ensemble les jeunes 
arrivent, même si cela prend parfois du temps, à décrocher une place de travail ou une formation. 
Occupés durant la journée, ces jeunes se retrouvent dès lors en fin de journée après leurs activités 
respectives. Toutefois, une partie de ces jeunes, plus fragiles, peinent à s'insérer ou à conserver sur la 
durée leur place de travail ou d’apprentissage. C’est pourquoi les TSHM ne perdent pas de vue que la 
rue est le terreau principal pour rencontrer ces jeunes en difficulté et leur donner accès aux 
différentes prestations offertes sur l’antenne de Romont, notamment les accompagnements socio-
éducatifs et les projets.  
 

2014 2015 2016 2017

Nbre de jeunes rencontrés 2163 1464 1943 1921
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Les endroits habituellement fréquentés par la majorité des jeunes rencontrés durant l’été restent des 
endroits “sensibles”, voire “tendus”, car une météo clémente est souvent propice à des 
regroupements relativement importants de jeunes. Bien que ce phénomène soit connu sur le 
territoire romontois, ces rassemblements continuent d’impressionner certains habitants et sont 
souvent synonymes de littering. La gare, le parc d’Arruffens, le Bicubic (terrain synthétique et de 
basketball) et le Cycle d’Orientation de la Glâne sont ainsi des lieux régulièrement visités par les 
TSHM.  
 
En hiver, plusieurs groupes de jeunes privilégient le périmètre de la gare ou des lieux fermés. 
Toutefois, il y a de moins en moins de lieux propices à la rencontre leur étant destinés. En effet, deux 
cafés, relativement bien fréquentés par les jeunes ont fermé leur porte. L'un d'entre eux n'a pas ré-
ouvert, le second a totalement changé de clientèle, se tournant vers un public plus âgé. Les jeunes 
n'ont donc plus vraiment d'espace où se retrouver. Si l'envie et les revendications pour obtenir un 
local étaient très fortes ces deux dernières années, les demandes furent moins fréquentes en 2017. 
 
Les TSHM pensent toutefois que les lieux de rencontre à Romont sont insuffisants et que, même si 
cette thématique n'était pas aussi présente cette année, le besoin est toujours réel. L'offre d'un 
espace de rencontre fermé permettrait de compléter les différentes prestations déjà offertes aux 
jeunes romontois par REPER. D'autant plus, que la population va croître drastiquement ces 
prochaines années, et avec elle le nombre de jeunes dans la commune. 
 
La question de la place des jeunes dans l'espace public est perpétuelle. La cohabitation n'est pas 
toujours simple. Toutefois, au vu de nos observations ainsi que de celles de la Police cantonale de 
proximité et des employés des CFF, la situation est plutôt stable et satisfaisante. Evidemment, tout 
n'est pas parfait. Le travail de prévention et un dialogue soutenu avec le public cible sur le long terme 
sont très importants.  
 
Depuis plus d'une année, les TSHM rencontrent régulièrement des groupes de "nouveaux" jeunes. Ils 
ont entre 14 et 16 ans. Certains sont encore scolarisés, d'autres ont quitté le CO. Ils fréquentent 
souvent la gare. De manière générale, les TSHM remarquent un renouvellement du public qui occupe 
la rue.  
 
En effet, les plus "anciens" sont beaucoup moins présents. La transition s'opère calmement et les 
liens se renforcent au fil du temps. La présence des jeunes du CO est également assez importante 
dans les deux centres commerciaux romontois. Si la cohabitation avec la clientèle et le personnel du 
centre de la Coop se passe bien, la situation fut plus tendue du côté de la Migros, notamment depuis 
la rentrée des classes en septembre avec notamment quelques tensions importantes en fin d'année. 
Les TSHM sont en contact avec les gérants de la Migros et de la pharmacie ainsi que les partenaires 
concernés tels que la Police de Proximité et la direction du COG. Un travail sera entrepris dès début 
2018 pour rétablir une cohabitation saine et respectueuse des lieux. 
 
En résumé, la rue et les jeunes continuent à bien se porter. Les TSHM restent tout de même vigilants 
et attentifs aux jeunes et à leurs besoins et, par conséquent, s’efforcent de maintenir le balancier 
entre les différentes prestations sur la commune de Romont. La qualité de ce funambulisme dépend 
également du travail en réseau, dont REPER fait une priorité parce qu'il permet de garder un contact 
régulier avec les différents acteurs politiques, sociaux, économiques ainsi qu'avec la Police locale.  
 

11.4.4 Accompagnements socio-éducatifs individualisés et personnalisés 
 
L’accompagnement socio-éducatif est destiné essentiellement à soutenir les jeunes âgés de 14 à 25 
ans (public cible) mais également leur famille. Cette prestation occupe une place centrale dans le 
travail qu’effectue l’équipe de REPER au quotidien.  
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Chaque accompagnement est individualisé en fonction de la demande, des besoins et de la situation 
de chaque jeune. La majorité des demandes provient de jeunes rencontrés dans la rue à plusieurs 
reprises.  
 
D’autres prennent directement contact avec REPER par le biais d’un appel ou d’un e-mail. Il arrive 
également que ce soit les parents du jeune qui nous contactent ou que celui-ci soit orienté par les 
partenaires du réseau. Pour d’autres encore, il est plus facile d’accompagner un de leur ami qui est 
déjà suivi par les TSHM.  
 
Dans tous les cas, c’est au jeune qu’appartient la décision de débuter ou d’interrompre 
l’accompagnement selon le principe de la libre adhésion. Nous n’avons donc aucune emprise sur la 
durée d’un suivi, d’où l’importance de tisser un lien fort qui puisse s’inscrire dans la durée. 
 
REPER aura accompagné 55 jeunes en 2017 et mené 224 entretiens individuels. Ces chiffres sont 
pratiquement équivalents à ceux de l'an dernier. Depuis deux ans, nous constatons une 
augmentation du nombre d'entretiens de plus de 30% passant de 170 en 2015 à plus de 220 en 2016 
et 2017. Cette progression s'explique par la complexité de certaines situations (minoritaires) de 
jeunes qui cumulent différentes problématiques nécessitant de nombreuses rencontres. Les TSHM 
réalisent en moyenne 14 à 15 entretiens d’une heure et demie par individu pour ces situations 
complexes. Les autres bénéficiaires viennent en moyenne 3 fois par année.  
 
Le nombre d’accompagnements de famille reste également similaire à l'année passée. 4 familles ont 
fait appel aux conseils de REPER. Leurs demandes concernent souvent des difficultés relationnelles 
qu'ils rencontrent avec leurs enfants ou des problématiques en lien avec de la consommation de 
cannabis. 
 
De par la complexité des situations, les échanges avec le réseau et les différents partenaires se sont 
multipliés ces dernières années. Deux facteurs peuvent expliquer cela. Le premier tient au fait que 
REPER collabore directement avec eux dans le cadre de groupe de travail tel que le groupe Qualité de 
vie en Glâne.  
 
Le second vient du fait que REPER s’est rapproché du COG, notamment par le passage annuel dans 
les classes de 11H et par son implication dans le projet Transition. Actif à Romont depuis plusieurs 
années, REPER relève que la stabilité des partenaires du réseau glânois permet aux liens de se 
solidifier au fil du temps et, par conséquent, d’améliorer indéniablement la qualité des 
accompagnements et le suivi des jeunes. 
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C'est une constante, mais une fois encore, les TSHM accompagnent environ deux fois plus de garçons 
que de filles. Contrairement aux années antérieures, la présence des filles sur l’espace public tend à 
augmenter en 2017. Malgré les rencontres et les liens tissés sur les espaces publics, la gente féminine 
reste nettement minoritaire dans les accompagnements offerts par les TSHM. 
 
 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
En 2017, les TSHM ont suivi davantage de jeunes migrants que de suisses contrairement aux deux 
dernières années. Pour certains d’entre eux, ils avaient déjà bénéficié d’un accompagnement en 
2013 et 2014, années marquées par une forte vague migratoire. Lorsque ces jeunes rencontrent des 
difficultés, que ce soit dans leur apprentissage ou leur emploi ou encore dans leurs démarches 
administratives, ils se sentent suffisamment en confiance pour demander à nouveau de l’aide aux 
TSHM. Depuis 2010, 2017 est l’année où les Suisses sont moins nombreux. 
 
 

 
 
 
 

2014 2015 2016 2017

Suisses 27 24 30 22

Migrants 44 22 22 33
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Répartition selon la nationalité 2014 - 2017 

2014 2015 2016 2017

Garçons 50 32 34 37

Filles 21 14 18 18

Familles 9 3 4 4
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La proportion entre les âges est similaire à l'année dernière, les jeunes adultes restant la majorité du 
public accompagné par les TSHM de REPER. Depuis trois ans, la proportion des < de 18 ans 
augmente. Cette tendance à la hausse s’explique par la nouvelle génération de jeunes rencontrés sur 
l'espace public dès 2015, ainsi que par la restructuration du projet Transition. 
 
 
 

 
 
 
Le bureau REPER reste le lieu le plus utilisé pour le déroulement des accompagnements socio-
éducatifs. Il offre un cadre sécurisant et plus intime pour aborder certains sujets très personnels et 
délicats. Toutefois, on observe une forte augmentation des entretiens dans la rue et par téléphone 
(en très forte augmentation depuis 2016, probablement due au fait que les TSHM le répertorient 
dans leurs statistiques). Cela s'explique par plusieurs raisons. De par leur fonction, les TSHM ont de 
nombreux échanges avec les jeunes sur l'espace public.  
 
Certains d'entre eux ne viennent pas jusqu'au bureau pour un entretien, car leur situation ne 
nécessite pas l’usage d’un ordinateur mais d’une écoute attentive et bienveillante ainsi que de 
conseils avisés dans le moment présent. La rue est alors le seul moyen de parler de leur situation et 
de les aider du mieux possible. Concernant le téléphone, le processus est à peu près similaire. Nous 
vivons une époque dans laquelle les moyens de communication se sont extrêmement développés et 
diversifiés.  
 
De plus, certains jeunes que nous accompagnons vivent des situations complexes dans lesquelles les 
changements de logement sont parfois fréquents. Le lien créé depuis plusieurs mois, voire plusieurs 
années, fait que les TSHM restent leur seul fil rouge dans leur trajectoire éclatée et offrent à ces 
jeunes une oreille de référence stable et de confiance.  
 
Les conversations téléphoniques se sont multipliées avec les jeunes et durent parfois très longtemps 
et, au final, s'apparentent clairement à des entretiens. Nous communiquons également via What’s 
App ou Messenger. Ces "conversations" ne sont pas considérées comme des entretiens.  
 
 
 
 
 
 

2014 2015 2016 2017

< de 18 ans 12 15 10 13

> de 18 ans 50 25 33 36

> de 25 ans 9 6 10 6
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Depuis 2013, le profil professionnel des jeunes que nous accompagnons reste similaire. Une grande 
majorité d’entre eux sont sans formation et sans emploi. Il est intéressant de relever une 
augmentation significative des jeunes en formation dans les suivis réalisés en 2017.  
 
Depuis 2016, grâce au profil davantage détaillé, les jeunes suivis par d'autres services apparaissent. 
Les TSHM relèvent aussi, comme en 2015 et 2016, le nombre élevé de jeunes inscrits à la Plateforme 
Jeunes en attente d'une mesure transitoire telle que le SEMO. Il apparaît que cette situation est 
persistante. Bien que des structures comme REPER ou Transition existent, leurs moyens 
d'interventions sont souvent insuffisants face aux besoins d'encadrement de certains jeunes.  
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Répartition selon les lieux de rencontres 

Bureau REPER

Café-restaurant

Rue

Appartement

Autres institutions

Téléphone

2016 2017

En formation 8 14

Sans emploi sans formation 25 24

Sans emploi avec formation 6 3

En emploi avec formation 7 5

En emploi sans formation 2 3

Chômage 2 1

Mesure tansitoire 2 2

AI 4 3

Services sociaux 5 3
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La majorité des demandes des jeunes concerne l’insertion professionnelle. Comparativement à 2016, 
les résultats de 2017 affichent une forte augmentation des demandes sur les thématiques du 
logement, le travail de réseau ou la parentalité. Ce constat appuie les précédentes observations, à 
savoir que les situations des jeunes se complexifient et se traduisent par des accompagnements 
traitant différents domaines.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Depuis plus de deux ans, l’association REPER constate les limites des mesures cantonales pour les 
jeunes en difficulté qui sont sans solution professionnelle. En effet, l’éventail des possibilités de prise 
en charge tel que les SEMO n’augmente pas et nombreux sont les jeunes en attente d’une place dans 
l’une de ces structures. 
 
Toutefois, comme mentionné précédemment, certains jeunes que les TSHM côtoient depuis 
plusieurs années ont réussi à trouver une place dans le monde professionnel malgré leur trajectoire 
de vie plutôt chaotique.  
 
 
 

2016 2017

Santé 22 32

Famille 60 52

Démarches administratives 63 52

Relationnel 64 50

Emploi-formation 146 165

Dépendance 5 3

Travail de réseau 4 43

Logement 4 33

Parentalité 4 20

Divers 16 19
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11.4.5 Projets 
 
 

En 2017, les TSHM de REPER se sont concentrés sur le maintien et le suivi de projets qui ont 
récemment vu le jour comme la fête de quartier d'Arruffens ou des projets plus anciens comme les 
salles de sport ou le mini-job « agent de propreté » qui connaît quelques ajustements depuis 2016.  
 
Il y a eu également la tentative de mettre en place un terrain de street workout-fitness, projet qui n'a 
toutefois pas abouti.  
 
 

11.4.5.1 Salles de sport  

 
 

Le projet des salles de sport est un projet très important à Romont. En effet, le nombre d'activités 
proposées gratuitement représente 6 disciplines sportives différentes sur 5 jours de la semaine. Du 
futsal, du badminton, du workout, du basketball, de la danse hip-hop et afro ont lieu du mardi au 
dimanche. Le futsal, activité qui rassemble le plus de jeunes, est programmé deux fois par semaine. 
Faute de responsable, le parkour ne fait plus partie de l'éventail des activités pour le moment.  
 
En 2017, le projet a connu plusieurs changements de responsables avec le départ de M. Milorad 
Andric, présent depuis la création du projet et acteur très impliqué dans celui-ci. Trois nouveaux 
responsables ont été engagés. La transition opérée en 2016 se poursuit et se déroule dans de très 
bonnes conditions.  
 
En 2016, la fréquentation avait connu une baisse significative qui était due au retrait du taekwondo 
qui avait pris son indépendance. En 2017, les TSHM ont relevé une stabilisation certaine de 
l'affluence avec, il est intéressant de le mentionner, l'arrivée de nouveaux participants âgés de 14 à 
16 ans. Un renouvellement encourageant et très positif pour le projet. 
 
La cohabitation entre jeunes et plus âgés demande parfois quelques efforts d'adaptation pour 
l'ensemble des joueurs mais les responsables trouvent toujours des compromis pour que tout le 
monde y trouve son compte. 
 
Le projet des salles suscite un intérêt certain chez les jeunes, la fréquentation le démontre. Dans 
l'ensemble, les activités se passent bien. Les TSHM passent régulièrement dans les salles pour garder 
le contact avec les participants et les responsables ainsi que pour rappeler le cadre lorsque cela est 
nécessaire. 
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Tableau de la fréquentation des salles de sport à Romont :  
 
 

 
 
 

 
- de 18 
ans 

 
+ de 18 ans 

Nbre de 
jeunes 

différents  

Nbre de 
rencontres 

Nbre de 
passages  

Futsal 31 G 59 G 
2 F 

92 45 861 

Workout 
 

9 G 
1 F 

19 G 
3 F 

32 22 132 

Basketball 19 G 
 

20 G 
2 F 

41 21 216 

Danse afro 
 

2 G 
 

8 G 
3 F 

8 16 96 

B-boying 
 

5 G 
9 F 

8 G 
1 F 

 

23 27 291 

Parkour 
 

10 G 4 G 14 19 72 

Badminton 
 

/ 25 G 
8 F 

33 24 162 

Sous-total 79 G 
10 F 

 143 G 
19 F 

   

Total 89 162 251 174 1830 

 
Comme chaque année, c'est le futsal qui rassemble le plus de participants. Le badminton et le B-
Boying sont les activités qui intéressent le plus les filles, même si ces dernières sont de manière 
générale très minoritaires. 
 
 
Tableaux comparatifs des quatre dernières années: 
 

 

 
 

< 18 ans > 18 ans
nbre de jeunes

différents

2014 110 149 259

2015 125 149 274

2016 98 174 272

2017 89 162 251
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La fréquentation des salles de sport est stable comparativement à 2016. Malgré un léger 
changement dans l'offre proposée (le parkour ayant disparu et la danse afro fait son entrée), les 
chiffres sont quasiment identiques.   
 
 
 
 
 
 
 
 

2014 2015 2016 2017

Nbre de rencontres 184 335 169 174
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2014 2015 2016 2017

Nbre de passages 2794 4135 1826 1830
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Les filles restent peu représentées malgré des activités qui, de notre point de vue, leur semblent 
davantage accessibles (badminton, B-boying, danse afro, workout). Il est difficile de savoir comment 
les attirer davantage.  
 
Le travail entrepris l'année dernière pour rajeunir à la fois les responsables et les participants semble 
porter ses fruits. En effet, des activités comme le futsal le démontrent avec trois nouveaux 
responsables et beaucoup de nouveaux participants. Le phénomène est identique au basket avec 
deux nouveaux responsables et beaucoup de participants de moins de 18 ans. Ce processus se 
poursuivra en 2018. 
 
Les responsables ont également pu bénéficier de rencontres privilégiées favorisant les échanges avec 
les TSHM durant l'année écoulée. Ensemble, ils ont notamment tiré le bilan de la saison 2016 – 2017 
et, de manière plus individuelle, réfléchi au lancement de leur activité respective pour la saison 2017 
– 2018.  
 
Le projet des salles de sport est toujours soutenu financièrement par Fritime à hauteur de CHF 
2'000.- en 2017. Néanmoins, la suite de la collaboration reste incertaine. En effet, le financement 
initialement prévu sur une période de 4 ans est arrivé à son terme. De plus, l'association Fritime 
demande régulièrement des rapports et des statistiques qui nécessitent un temps administratif 
relativement contraignant.  
 
Les TSHM gardent également contact avec le taekwondo. En effet, ils leur arrivent de passer à la salle 
d'entrainement et d'échanger quelques mots avec M. Cédric Barras, entraîneur et responsable du 
club. En effet, REPER reste à disposition pour d'éventuels coups de mains, comme cela avait été le 
cas pour une aide à la rédaction de demandes de subventions.  
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11.4.5.2 Mini-jobs "agent de propreté" 

 

Le mini-job se destine à des jeunes qui rencontrent des difficultés, souvent liées à l’insertion 
socioprofessionnelle ainsi qu’à d’autres problématiques. Les objectifs du projet sont de replacer ces 
jeunes dans un contexte professionnel « bas seuil », de les observer et de travailler avec eux sur leurs 
forces et leurs faiblesses en vue de co-construire un projet socioprofessionnel leur correspondant. 
Les TSHM proposent également à chaque jeune un accompagnement socio-éducatif afin de les 
soutenir dans leurs démarches.  
 
En 2016, le projet avait été repensé avec plusieurs changements majeurs. Les horaires avaient été 
modifiés et le concept ne consistait plus seulement à ramasser les déchets au sol mais également à 
sensibiliser les jeunes et la population dans son ensemble à la problématique du littering et du 
recyclage des déchets. Pour ce faire, une petite formation est dispensée au jeune engagé pour lui 
apprendre à aborder les gens et à dialoguer sans tenir un discours moralisateur. Il est également 
équipé d’un tri-roller, un chariot à tri sélectif des déchets.  
 
Pour rappel, ce mini job a pour mission d’œuvrer sur des lieux spécifiques comme l’école enfantine, 
la cafétéria du CO de la Glâne, le terrain synthétique et de basket du Bicubic, différents arrêts de bus 
et le parc jouxtant la route d’Arruffens et la rue Pierre de Savoie. En 2017, le périmètre d’action a été 
élargi à la passerelle et aux escaliers « supérieurs » de la Migros, ces endroits étant particulièrement 
fréquentés par les jeunes du COG sur le temps de midi. Les TSHM ont également entrepris des 
contacts avec les CFF en vue d’inclure le périmètre de la gare dans la tournée du mini-jobeur. 
Actuellement, ces contacts n’ont pas encore abouti à un partenariat. 
 
Le mini-job d'agent de propreté a également intégré le Pôle Mini-Job, un projet fribourgeois initié et 
géré par REPER. Cette intégration engendre plusieurs changements, notamment dans le processus 
d'engagement d'un jeune. En effet, aujourd'hui, pour qu'un jeune soit embauché, il lui est demandé 
de rentrer dans un processus d'engagement similaire à celui qu'il retrouverait sur le marché du 
travail "classique". Cela signifie qu'il doit fournir un dossier de postulation qu'il peut préparer avec un 
TSHM, puis passer un entretien d'embauche avec le responsable du Pôle Mini-Job. Si cette marche à 
suivre permet de rapprocher le jeune de la réalité, elle peut rendre le mini-job moins accessible 
d'une part, et retarder l'entrée en fonction du jeune d’autre part. 
 
Ces nombreux changements nécessitent un temps d'adaptation pour que le projet retrouve son 
rythme de croisière. En 2017, le projet a bénéficié à trois jeunes seulement alors qu'ils étaient le 
double à postuler. Certains d'entre eux n'ont pas été jusqu'au bout des démarches. En revanche, les 
trois jeunes mini-jobeurs engagés ont fourni un travail très correct bien que l'axe sensibilisation était 
parfois plus difficile à concrétiser pour les jeunes les plus timides. Deux d’entre eux ont ensuite 
débuté des mesures cantonales d'insertion professionnelle alors que la troisième profite 
sporadiquement d'autres mini-jobs sur Fribourg en attendant de débuter une formation en février 
2018.  
 
Malgré le nombre de contacts établis l’année passée, les TSHM constatent également que peu de 
candidats montrent un intérêt à remplir la mission. Les jeunes avec un profil « sans emploi et sans 
formation » ont soit déjà réalisé une mission dans le cadre du mini-job soit espèrent décrocher une 
mission temporaire plus intéressante financièrement que celui-ci. 
 
Nos deux partenaires principaux, M. Jolliet et M. Defferrard, se sont dit très satisfaits de ces 
changements. En effet, l'encadrement général des mini-jobeurs est moins contraignant 
qu'auparavant. Les TSHM sont également plus impliqués sur le terrain et accompagnent davantage 
les jeunes dans leur mission. Le COG, par l’intermédiaire de M. Jolliet, est devenu signataire de la 
convention qui est donc quadripartite à l’heure actuelle. Avec le départ de M. Jolliet en fin d’année 
passée, les TSHM se fixent pour objectif de renouveler le partenariat avec le nouveau concierge du 
COG d’ici la reprise du mini-job en mars 2018. 
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Animés d’une bonne intention, les propriétaires de la Maison Verte ont lancé l’année passée une 
action Clean-up Day destinée à l’ensemble des habitants de la ville de Romont et plus 
particulièrement aux habitants logeant à proximité de la gare. Constatant que ce périmètre est 
souvent jonché de détritus par les usagers des transports publics, une action de sensibilisation et de 
ramassage des déchets a été planifiée le 8 septembre 2017. Soucieux de soutenir cette action éco-
responsable et complémentaire à celle du mini-job, REPER a répondu favorablement à l’appel des 
organisateurs. Un jeune mini-jobeur était également présent avec le tri-roller. Malheureusement, 
très peu de personnes se sont jointes à ce ramassage collectif et à la table ronde proposée en début 
de soirée. 

 

11.4.5.3 Projet Rickshaw 

 

Ce projet de faire circuler un Tuk-Tuk électrique a mené à plusieurs séances avec la direction de 
l'Office du Tourisme dans l'idée d'une implication commune avec REPER. Finalement, ce partenaire 
ne s'est pas montré intéressé à participer à une phase pilote. Etant donné la position claire des 
autorités communales quant à ce projet, il a donc été complètement abandonné sur Romont. En 
revanche, deux phases test menées par REPER auront lieu sur les communes de Villars-sur-Glâne et 
Fribourg en 2018, et suivant l'évaluation de celles-ci, une ouverture d'un tel projet sur Romont est 
toujours envisageable. 
 

11.4.5.4 Paysage éducatif / Transition  

 

En 2017, REPER est resté très actif au niveau du comité de pilotage du projet Transition et de la 
restructuration de celui-ci. Le travail de réflexion qui avait eu lieu sur l'articulation du rôle des 
partenaires a pu être mis en place à travers un groupe d'évaluation et d'orientation des jeunes 
"candidats" qui s'est réuni à deux reprises en juillet et en septembre. Les pôles stratégique et 
opérationnel se sont également rencontrés à deux reprises au sein d'un comité élargi pour discuter 
de certaines situations, créer des groupes de travail ainsi que pour transmettre diverses 
informations. La communication qui manquait parfois entre le terrain et le comité de pilotage est 
ainsi bien meilleure qu'auparavant, ce qui profite évidemment aux jeunes bénéficiaires de la mesure. 
 
Ainsi, les TSHM de REPER interviennent pour les situations de jeunes qui rencontrent des difficultés 
d'ordre socioprofessionnel (finances, recherche d'emploi, addiction, administration, etc.), les coaches 
poursuivant leur travail sur l'aspect scolaire. Les travailleuses sociales scolaires et les conseillers en 
orientation complètent le groupe opérationnel. 
 
REPER est également membre, avec la direction du COG et la Préfecture, du bureau Transition, 
organe de gestion du projet. Un des enjeux majeurs pour Transition se situe toujours au niveau de la 
pérennisation du projet en lien avec le financement. En effet, la Fondation Jakob s'étant retirée 
comme prévu, de nouvelles sources de financement doivent être trouvées absolument, faute de 
quoi, la mesure cessera. Pour ce faire, un site internet incluant deux vidéos de présentation du projet 
a été réalisé. Un travail important de lobbying auprès d'instances cantonales, de députés et du 
Conseil d'Etat a été mené par le comité, ainsi que des recherches de fonds par Mme Mory, 
collaboratrice de l'association REPER, qui a été engagée quelques mois par Transition. Grâce à ce 
petit mandat ponctuel, ces efforts ont permis de récolter la somme de CHF 23'000.-. 
 
En parallèle, deux nouveaux conseillers communaux de communes glânoises ont intégré le comité de 
pilotage afin d'accompagner cette recherche de solutions. Ainsi, l’ensemble des communes de la 
Glâne ont accepté d'injecter de l'argent en attendant qu'une autre source de financement soit 
trouvée. Cet effort consenti par les communes assure provisoirement la poursuite de Transition. 
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Bien que l'avenir soit incertain, Transition démontre depuis sa création que son soutien auprès des 
jeunes est clairement nécessaire. Il permet à cette population souvent très fragile de trouver une 
place d'apprentissage et de la maintenir. En effet, par une prise en charge à la fois professionnelle, 
sociale et scolaire, les jeunes profitent d'un appui individualisé à tous les niveaux. La mobilisation 
autour de ce projet démontre l'attachement et la nécessité de pouvoir pérenniser Transition. 
 
REPER a participé à deux événements clés pour le projet. Le premier, intitulé « Contact - la Glâne 
forme » et mis sur pied par Fit4job, avait pour objectif d’offrir une vitrine à une vingtaine de patrons 
de la Glâne durant une matinée et d’encourager ainsi les jeunes à venir découvrir ces entreprises en 
vue de réaliser un stage et/ou de décrocher une place d’apprentissage.  
 
Les partenaires de Transition y tenaient un stand d’information à l’égard des jeunes et de leurs 
proches. Le deuxième quant à lui avait pour objectif d’accueillir les nouveaux jeunes intégrant 
Transition et, pour ce faire, les partenaires de terrain les ont conviés à une rencontre afin de se 
présenter et de faire plus ample connaissance. 
 
 

11.4.5.5 Journée de prévention du suicide  

 

Suite aux bilans positifs des éditions antérieures, les travailleurs sociaux de rue de REPER ont 
reconduit leur partenariat avec les travailleuses sociales scolaires, les médiateurs et l'aumônerie du 
Cycle d’Orientation de la Glâne. A quelques détails près, l’édition 2017 s’est calquée sur celle de 
2016.  
 
Ensemble, ils ont ainsi peaufiné cette action de prévention du 11 septembre 2017 (la journée 
mondiale de la prévention du suicide est officiellement le 10, mais ce jour tombait sur un dimanche). 
Pour rappel, les principaux objectifs visaient d’une part à sensibiliser les élèves du COG à la 
problématique du suicide, d’autre part à faire connaître les personnes ressources internes et 
externes au COG et les numéros d’urgence au niveau local en cas de souci. Les interventions sont 
ainsi restées planifiées sur une demi-journée scolaire lors de deux moments phares.  
 
L'action a ainsi débuté lors de la pause de la matinée. Trois groupes de deux professionnels étaient 
présents dans les préaux du CO de la Glâne. A noter que pour cette année, l'aumônerie s'est jointe 
au pool d'intervenants. L'action a été répétée durant la pause de midi. Le slogan de la journée, 
identique à celui de 2016, s'intitulait "Là pour Toi".  
 
Le même matériel de prévention, un tatouage éphémère édité par l’association Stop Suicide, a été 
distribué à environ 300 d’entre eux. Nombreux furent les échanges portant sur la thématique du 
suicide et du mal-être. Bien que brefs, ces moments ont permis aux élèves de partager leurs 
questions et leurs expériences en lien avec ce sujet délicat.  
 
Le bilan de la journée est une nouvelle fois très positif. Les échanges furent riches et nombreux. Pour 
les professionnels, cette journée est un excellent moyen de rencontrer les élèves et de leur expliquer 
les différentes ressources qui sont à leur disposition. Cette journée est inscrite dans la planification et 
sera reconduite probablement l'année prochaine sur un modèle similaire.  
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11.4.5.6 Fête de quartier 

 

Pour la seconde fois, le quartier d'Arruffens à Romont a organisé une fête de quartier baptisée Pique-
Nique au Parc. Cet événement est le fruit du travail d'une dizaine d'habitants du quartier d'Arruffens 
ainsi que des deux travailleurs sociaux de rue de l'association REPER. L'idée étant de créer un 
événement convivial réunissant différentes générations et différentes cultures de ce quartier 
populaire de Romont. 
 
L'événement a eu lieu le samedi 8 juillet, sur la place centrale du quartier que les habitants appellent 
communément le Parc. Si la première édition s'était montrée très capricieuse avec la météo, cette 
seconde édition a bénéficié d'un soleil généreux.  
 
Les festivités ont débuté dans la matinée et les grills ont commencé à chauffer aux alentours de 
11h30 afin que tout un chacun puisse se retrouver et partager un moment autour d'un repas 
canadien multiculturel. Tout au long de la journée, des jeux étaient à disposition pour les enfants. 
Pour les sportifs, deux tournois de football ont été organisés et gérés par deux jeunes du quartier qui 
ont été engagés par REPER dans le cadre d'un mini-job. Un bar aux prix très abordables a permis à 
tous de venir se désaltérer. La fête a été rythmée au son de musiques d'ici et d'ailleurs. 
 
Pour les TSHM de REPER, l’enjeu de ce processus a résidé dans le rassemblement des habitants et 
leur implication dans l’organisation de cet événement. Comme en 2016, ce sont quelques habitants 
du quartier qui ont organisé la fête. Les TSHM étant présents pour encadrer et faciliter certaines 
démarches. Ce processus communautaire participatif s'inscrit dans le mandat confié à REPER par la 
ville.  
 
Les deux jeunes en charge de l'organisation de tournoi ont également pris part à certaines réunions 
du groupe d'organisation. Ce sont à peu de chose près, les mêmes personnes que l'an dernier. Les 
démarches pour élargir ce groupe ont été entreprises, notamment pour tenter d'impliquer certaines 
communautés, mais sans résultat probant. Cette recherche sera poursuivie, surtout que certains 
membres du groupe ont annoncé qu'ils ne seraient pas présents pour l'édition 2018. 
 
Il est important de rappeler que cette journée n’aurait pas été possible sans le soutien de la 
Commune de Romont qui a mis gracieusement à disposition une bonne partie de la logistique. Le 
club portugais, moins actif que lors de la première édition, a également mis à disposition du matériel. 
Lors de la journée, la pizzeria La Perrausa a généreusement offert une dizaine de pizzas. Aussi, 
preuve d'une certaine reconnaissance, le Canton de Fribourg a versé la somme de CHF 1'200,- via le 
Bureau Cantonal de l'Intégration à titre de subvention. Ce montant a pu garantir une sécurité 
financière pour les organisateurs. 
 
Grâce notamment à la météo, cette deuxième édition a attiré plus de monde qu'en 2016. Les grills 
ont tourné non-stop jusqu'à la fin de la fête, soit vers 21h00. Les différentes activités qui avaient été 
proposées par des habitants (football, chi ball, aérobic) ont connu un magnifique succès.  
 
Plusieurs personnes se sont également portées spontanément volontaires pour aider à l'installation 
du matériel, au service au bar et aux rangements. L'engouement pour ce Pique-Nique au Parc était 
nettement au rendez-vous. En effet, lors de cette journée, jeunes et moins jeunes, cultures d'ici et 
d'ailleurs, se sont réunis. Et mêmes si certaines communautés restent entre elles, la rencontre s'est 
produite et tout le monde garde en tête de belles images de cette journée. 
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11.4.5.7 Projet de Street workout / Street fitness 

 
Les parcs de Street workout / Street fitness se développent un peu partout dans le canton de 
Fribourg et en Suisse de manière générale. Ces parcs regroupent différentes machines s'apparentant 
à des engins de fitness ou des barres de tractions. Situées en ville, ces installations se destinent à un 
public très large, jeunes, seniors, hommes et femmes. Leur accès est gratuit, les rendant totalement 
accessible à tous. Ce projet avait déjà été évoqué par un groupe de jeunes il y a quelques années. 
Cette fois-ci, ils sont allés jusqu'à la rédaction du projet et ont établi un budget. Le dossier a ensuite 
été envoyé à la commune qui a décidé de ne pas donner suite, ce projet ne figurant pas dans ses 
priorités actuelles. Ce projet reste donc en attente et, si les jeunes le désirent, pourra 
éventuellement être présenté à nouveau en 2018. 
 

11.4.6 Groupes de travail  
 
 
Les travailleurs sociaux de REPER ont collaboré avec différents groupes de travail sur la place 
romontoise et glânoise notamment :  
 

Groupes de Travail (GT) Nombres de 
rencontres 

GT Qualité de vie en Glâne 
(Préfet, Syndic, Autorités Communales, Juge de paix, CO, SEJ, Police 
Cantonale, REPER, etc.) 
Pour rappel, REPER coordonne le GT depuis sa création en 2008. Les 
principales thématiques abordées par le GT en 2017 concernent la création 
d’une place fédératrice, le projet Transition, l'occupation de l'espace public 
par les jeunes, la visibilité du groupe, etc. 

5 

GT Rassemblement 
(Commerçants, Police cantonale, Préfecture, Autorité communale, CO, REPER, 
etc.) 
Pour information, REPER coordonne le GT par l’entremise de M. Beaud 

0 

GT Transition (Comité restreint & élargi + GT) 18 

GT Police cantonale de proximité, région sud / REPER 0 

GT Médico-social en Glâne 0 

GT Autorités communales / REPER 2 

 
En 2017, le GT Rassemblement et le GT Médico-social de la Glâne ont été mis en suspens et n’ont dès 
lors sollicité aucune rencontre des partenaires.  
 
La situation plutôt calme sur les espaces publics explique que les TSHM de REPER et la police de 
proximité ne se soient pas rencontrés en 2017. Ils ont eu toutefois l’occasion d’échanger sur la réalité 
romontoise au sein du groupe de travail Qualité de vie en Glâne. 
 
Bien qu’il ne s’agisse pas de groupe de travail, les travailleurs sociaux ont initié une rencontre durant 
le premier semestre 2017 avec les collaboratrices du service social de Romont afin de soigner le lien 
et d’affiner les collaborations possibles. De même, ils ont été invités à participer à la rencontre entre 
les services sociaux, la justice de paix et le service des curatelles suite à leur souhait d’envisager une 
séance entre les différents services locaux afin d’échanger plus particulièrement autour de la 
situation des jeunes adultes désinsérés. 
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11.4.7 Collaboration avec le réseau local, régional et cantonal 
 
 
Les collaborations sont diverses et dépendent essentiellement des accompagnements socio-
éducatifs, des projets ou d’une approche communautaire. Néanmoins, nous avons poursuivi ou scellé 
des partenariats avec notamment 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

11.4.8 Lieux de provenance des jeunes pour les accompagnements socio-
éducatifs et de projets 

 
Communes de la Glâne : 

 
● Châtonnaye ● Sommentier 

● Villaz-St-Pierre ● Billens 

● Gillarens  

 
 
 
 

 REPER 

 

Autorités  
- Le conseil communal de 
Romont 
- La préfecture 

 

Emploi-Formation 
- Le service de l'édilité 

- Les partenaires de Transition 

- La Plateforme Jeunes 

- Le service social Glâne 

- Les différents semestres de motivation et 
préformations du canton 

- IPT 

- Les patrons romontois et glânois 
- ORS, encadrement des requérants d'asile 

 

Démarches administratives 
- Le service social de Romont 
- Le service social région sud de la Glâne 
- Le service des tutelles et curatelles de la Glâne 
- La paroisse catholique de Romont 
- Saint-Vincent de Paul 
- Caritas, service de désendettement 
- La pastorale de rue Fribourg 

 

Santé-Social 
- Différents médecins psychiatres et 
psychologues 
- L'Hôpital de Marsens 
- RFSM 
- L'assurance invalidité 
- Le centre cantonal d'addictologie 
- La Fondation le Tremplin 
(Empreinte, Seuil) 

 

 

Projet 
- Réseau Santé Glâne 
- La déléguée du service de 
l'enfance et de la jeunesse 

- Fritime 
- La Fondation Jacob 

- Bureau de l'intégration 

- Ville de Marly 

- Ville de Lausanne 

- Les CFF 

 

 

 

Espaces publics 
- La police de proximité de 
Romont et environs 
- Différents commerçants et 
artisans de la place romontoise 
- Différents bistrots, 
restaurants de la place 
romontoise 

- La Maison Verte 
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11.4.9 Perspectives futures 
 
 

- Consolider la collaboration entre les acteurs de terrain impliqués dans Transition afin de 
renforcer la bonne dynamique mise en marche suite à la restructuration initiée en 2017. 

 
- Densifier les liens tissés avec les nouveaux publics afin de les faire bénéficier davantage des 

prestations offertes par REPER. 
 

- Revitaliser le mini-job et élargir l’éventail des possibilités offertes. 
 

- Impliquer davantage les représentants des différentes communautés dans le comité 
d’organisation de la fête de quartier afin que celui-ci gagne en autonomie. 

 
- Proposer une réflexion de fond avec les autorités communales romontoises et glânoises sur 

une stratégie jeunesse locale et régionale en évaluant le rôle de REPER dans cette 
articulation Romont – Glâne. 

 
 
 

11.4.10 Conclusion 
 

 
Conscients de vivre la fin d’un cycle quant au public rencontré sur les espaces publics, l’équipe de 
REPER a pris soin d’investir la rue avec un regard neuf et une attention particulière envers la nouvelle 
génération de jeunes. Comme dit précédemment, la permanence sociale de rue est la prestation clé 
qui permet aux travailleurs sociaux de rue de rencontrer les jeunes, de créer des liens et de les 
orienter vers un accompagnement socio-éducatif, un projet ou encore vers les partenaires du réseau. 
 
Cette attention particulière a porté ses fruits, notamment dans la fréquentation des salles de sport 
par ce nouveau public et dans l’engagement de nouveaux responsables de salles. Le virage entrepris 
a été également renforcé par l’implication soutenue de REPER dans le projet Transition, la 
participation des TSHM à l’action prévention suicide au COG ainsi que par leur passage dans toutes 
les classes de 11H. 
 
Tels des jardiniers chevronnés, les TSHM s’engagent quotidiennement à soigner leur terreau afin que 
les graines semées puissent éclore et croître de manière optimale. Bien que le « sur mesure » soit un 
mot d’ordre inscrit dans chacune de leurs démarches, il se peut que certaines prennent du temps 
avant de prendre le bon cap. 
 
Cette année écoulée conforte REPER dans sa mission confiée par la commune de Romont. Après une 
dizaine d’années de présence dans le chef-lieu de la Glâne, les travailleurs sociaux de rue constatent 
que leur posture professionnelle et leur éventail de prestations continuent de correspondre non 
seulement aux besoins et demandes des jeunes en difficulté, mais aussi à ceux des différents 
partenaires locaux et régionaux.  
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12 Domaines / Bâtiments / Forêts  

 DOMAINES   12.1

 
La surface des diverses parcelles louées en 2017 à 13 agriculteurs représente environ 261'000 m2. 
 

 CONCIERGERIE 12.2

 
Sous la responsabilité de M. Afonso, le service de conciergerie se compose comme suit : 
 

- Mme Catarina Afonso 

- Mme Rosa Maria Baptista Bernardino 

- Mme Marlène Loureiro Pinto 

- Mme Maria Rosa Silva Ferreira 

- Mme Paula Silvana Rodrigues Braziela 

- Mme Jacqueline Curty 
 
Dans le cadre de sa formation d’agent d’exploitation, notre apprenti Philippe Aeberhard collabore 
également avec le service de conciergerie notamment pour les grands nettoyages des écoles et des 
halles de gym. 
 
Ces personnes interviennent dans les bâtiments suivants : 
 

- Bâtiment de l’administration  

- Hôtel de Ville 

- Bâtiment de l’école enfantine 

- Bâtiment de l’école primaire 

- Tour des Béguines 

- Tour de Fribourg 

- Tour du Sauvage 

- Eglise des Capucins 

- Chapelle mortuaire 

- Bâtiment des halles de gym 

- Bâtiment du centre de renfort 

- Cabane de Boulogne 

- PSS Arruffens 

- PC Chavannes 
 
Elles s’occupent des nettoyages des locaux, de leur entretien ainsi que de la mise à disposition des 
locaux à des tiers. 
 
Cette année, M. Afonso a collaboré étroitement avec plusieurs mandataires pour l’ébouage des 
installations de chauffage et le raccordement au CAD, ses compétences techniques ont été très 
appréciées lors de ces différents travaux qui se sont étalés sur plusieurs mois.  
 
Il peut en être grandement remercié, ces importantes transformations s’étant déroulées sans 
problème et dans les meilleures conditions possibles pour les occupants et utilisateurs des 
bâtiments.  
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 BÂTIMENTS 12.3

 
Dans le cadre de la Cité de l’Energie, nous travaillons depuis 2013 avec la société Energo qui nous 
conseille et nous donne une assistance technique in situ pour l’optimalisation des installations 
existantes. Un contrat de cinq ans a été conclu avec cette société qui est reconnue dans ce domaine 
et qui collabore avec d’autres collectivités publiques du canton. 
 
Une diminution des consommations de mazout, d’électricité et d’eau a été constatée et est effective.  
Cette diminution est  de plus de 10 %  pour certains bâtiments. 
 
Divers travaux d’entretien et de rénovation ont été entrepris sur les bâtiments communaux en 2017, 
en voici la liste : 
 

Bâtiment Ecole de la Ville, Rue de l’Eglise 4. 
 Toutes les fenêtres du 1er et 2ème sous-sol ont été changées. On est passé de verres simples à 

des verres triples. 

 Le lino de la salle 32 a été changé. 

 La nourrice principale de distribution d’eau a été changée. 

 L’étanchéité du balcon a été refaite. 

 Les stores des Velux ont été changés. 

 Un ébouage des conduites de chauffage a été fait. 

 Raccordement au CAD fin octobre. 

Bâtiment administration, rue du Château 93. 
 Transformation et sécurisation des guichets au service social, à la caisse de ville ainsi qu’au 

service technique. 

 Modification du système GSM de l’ascenseur 

 Un ébouage des conduites de chauffage a été fait. 

Bâtiment de l’Hôtel de Ville/Dumas, rue du Château 112/114. 
 La colonne de lavage de la buanderie a été changée. 

 Modification du système GSM de l’ascenseur 

 Un ébouage des conduites de chauffage a été fait. 

 Raccordement au CAD fin novembre. 

Bâtiment Tour des Béguines, rue des Béguines 64. 
 Un ébouage des conduites de chauffage a été fait. 

 Raccordement au CAD fin octobre. 

 
Bâtiment halle de gym, Promenade des Avoines 4. 

 Un ébouage des conduites de chauffage a été fait. 

 Raccordement au CAD fin octobre. 

 
Bâtiment Tour du Sauvage. 

 Changement complet de l’éclairage intérieur. 

Bâtiment Tour de Fribourg. 
 Changement complet de l’éclairage intérieur. 

 
Bâtiment centre de Renfort, route de Chavannes 49. 

 Réfection étanchéité toiture ancien garage ainsi que façade nord. 
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Bâtiment des Chavannes, route de Chavannes 28/30/32. 
 Installation de vannes thermostatiques sur tous les radiateurs. 

Bâtiment En Raboud, En Raboud 3a et 3 
 Un ébouage des conduites de chauffage a été fait. 

 Raccordement au CAD fin novembre. 

 

 FORETS 12.4

 

12.4.1 4ème arrondissement forestier Broye, Glâne, Veveyse 
 

12.4.1.1 Corporation forestière Glâne-Farzin 

La Corporation se compose de 4 triages forestiers, soit 3 triages fribourgeois (6.1, 6.2 et 6.3 
et  1  triage  vaudois (6.4). Les propriétaires publics membres de la Corporation sont gérés en gestion 
commune. C’est-à-dire qu’il y a une seule gestion financière pour les 32 propriétaires. Cela 
représente 2571 ha de forêts publiques et 41 ha de forêts privées (Abbaye de la Fille-Dieu et Nestlé 
Waters) soit 2612 ha. 

Le territoire de la partie vaudoise se situe sur la rive droite de la Broye et s’étend 
de Chesalles/Moudon à Marnand. La partie fribourgeoise comprend l’entier du district de la Glâne. 

Les principales tâches que la Corporation effectue dans les forêts des membres sont la récolte du 
bois, soit  23'100 m3 de bois exploités annuellement et environ 100 ha de soins aux jeunes 
peuplements. 

Changement de responsable triage 6.2 
L’année 2017 a été marquée par le départ à la retraite de M. Jean-Noël GENDRE, chef forestier du 
triage 6.2,  son successeur est M. Olivier KLOPFENSTEIN. 
 
La commune de Romont tient à relever le travail exemplaire réalisé par M. Gendre au sein de la 
corporation forestière Glâne-Farzin, en effet celui-ci a accompli sa mission avec passion, dynamisme 
et au plus près de sa conscience durant de nombreuses années. La Commune de Romont lui souhaite 
une agréable et paisible retraite bien méritée. 
 
 
Activités, prestations 

 Exploitation et entretien des forêts des membres avec une gestion basée sur un plan de 

gestion d’entreprise qui prévoit entre autre, annuellement, une possibilité de coupe de 

23'100 m3, une surface de rajeunissement durable de quelque 20ha/an (essentiellement par 

rajeunissement naturel) et une surface annuelle de soins culturaux subventionnables de 

l’ordre de 100ha (diamètre inférieur à 20 cm). 

 Aménagement et entretien d’infrastructures pour la fonction d’accueil du public en forêt. 

 Entretien courant de la desserte forestière. 

 Exécution d’abattages spéciaux et de travaux d’élagages. 

 Coupes de sécurité. 

 Entretien de berges boisées. 

 Ponctuellement coupes et soins dans les forêts privées. 
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13 Ecoles / Sport 

 Ecoles 13.1

13.1.1 Classes  

13.1.1.1 Ecole enfantine et primaire 

 
 filles garçons Romont Billens Autres Total Intégrations Total 

Classes 1H-2H         

N. Monney et C. 
Morel 

6 11 14 3 0 17 1(+2) 19 

B. Bugnon et M. 
Deschenaux 

8 10 16 2 0 18 0 18 

Sandrine Defferrard 9 9 16 2 0 18  18 

H. Demierre et N. 
Repond 

6 13 19 0 0 19 0 19 

D. Chaluthara 6 14 20 0 0 20 0 20 

L. Girard 9 11 20 0 0 20 0 20 

K. Chofflon 9 11 20 0 0 20 0 20 

Total 1H-2H 53 74 125 7 0 132 1(+2) 134 

3H         

M. Strüby et J. 
Dougoud 

9 10 19 0 0 19 0 19 

M. Morand et M. 
Dousse 

8 12 20 0 0 20 1(+2) 22 

S. Sapin et J. 
Dougoud 

9 12 21 0 0 21 0 21 

Total 3H 26 34 60 0 0 60 1(+2) 62 

4H         

J. Mrdovic 14 12 26 0 0 26 0 26 

N. Telbois et G. 
Ecoffey 

11 13 24 0 0 24 0 24 

G. Ecoffey et M. 
Dougoud 

14 12 26 0 0 26 1(+2) 28 

Total 4H 39 37 76 0 0 76 1(+2) 78 

Total 3H-4H 65 71 136 0 0 136 2(+4) 140 

5H         

A. Bossel 11 7 18 0 0 18 0 18 

D. Monney 10 6 16 0 0 16 1(+2) 18 

Ch. Maternini 9 9 18 0 0 18 0 18 

Total 5H 30 22 52 0 0 52 1(+2) 54 

6H         

A-Cl. Roubaty et V. 
Terrapon 

12 9 21 0 0 21 1(+2) 23 

B. Kolly et M-Th. 
Bossel 

13 8 21 0 0 21 1(+2) 23 

C. Mayor 11 8 19 0 0 19 1(+2) 21 

Total 6H 36 25 61 0 0 61 3(+6) 67 

Total 5H-6H 66 47 113 0 0 113 4(+8) 121 
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7H         

C. Bapst 8 9 17 0 0 17 1(+2) 19 

M. Ménétrey et S. 
Richoz 

8 7 15 0 0 15 2(+4) 19 

M. Maternini 8 8 16 0 0 16 2(+4) 20 

V. Pavlovic 8 11 19  0 0 19 0 19 

Total 7H 32 35 67 0  67 5(+10) 77 

8H         

L. Philipona 9 9 18 0 0 18 0 18 

T. Angéloz et D. 
Gapany 

8 9 17 0 0 17 1(+2) 19 

Y. Haussener 9 10 19 0 0 19 0 19 

Total 8H 26 28 54 0 0 54 1(+2) 56 

Total 7H-8H 58 63 121 0 0 121 6(+12) 133 

Total 3H-8H 189 181 370 0 0 370 12(+24) 394 

Total 1H-8H 242 249 495 7 0 502 13(+26) 528 

 
 

 L'école enfantine est répartie en 7 classes, trois classes sont situées au bâtiment scolaire de 
la Condémine et quatre autres classes au bâtiment de l’école primaire en Ville. Elle compte 
134 élèves y compris 1 intégration. Les enfants de Billens font leur école enfantine à Romont. 
Cette année nous en comptons 7. 

 

 L'école primaire est répartie en 19 classes, elle compte 394 élèves y compris les 12 
intégrations 

 
 
Enseignants : 
 
Arrivées :   Mme Mélanie Dougoud 
   Mme Valentine Terrapon-Waeber 
   Mme Delphine Gapany 
   Mme Céline Pinto 
    
Départs :   Mme Isabelle Cange 
   Mme Noémie Repond 
   M. Jonathan Delgado 
   Mme Marie-Claude Maillard 
   Mme Samanta Ghiggia 
 

 
Bulletin d'information : 
 
Celui-ci regroupe les informations utiles aux parents des élèves fréquentant l'école enfantine et 
primaire. Chaque année des améliorations sont apportées à ce libretto; merci aux responsables pour 
la rédaction et aux Ateliers Protégés de la Glâne.  
 
Carnaval : 
 
Comme chaque année la participation au cortège des enfants des écoles de Romont a été très 
appréciée. Merci à eux et à leurs enseignants. 
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Informatique et internet : 
 
L’infrastructure informatique de l’école de la Ville est en ordre. Certaines classes bénéficient du Wi-
Fi, mais cela n’est pas généralisé dans toute l’école.  
 
L’entreprise Tebicom  s’occupe toujours de la partie technique de l’informatique. 
 
Au niveau du matériel informatique, le renouvellement des portables de l’école de la Ville a continué. 
En août 2015, 9 nouveaux MacBook Pro ont été installés et le renouvellement continuera jusqu’à ce 
que tous les anciens MacBook soient remplacés.  
 
Les 2 beamers de l’école de la Ville font acte de faiblesse. Ils ont été achetés en 2008-9. Ils n’ont pas 
encore été changés, mais le seront peut-être prochainement.  
 
Une nouvelle école étant prévue pour le futur, des enseignants ont fait part de leur désir de 
moderniser également l’école de la ville pour que l’équipement ne soit pas trop différent de celui de 
la nouvelle école. L’installation de matériel interactif (tableau, caméra remplaçant le 
rétroprojecteur,…) dans l’école de la ville serait donc la bienvenue pour une prochaine année. Il 
serait judicieux de ne pas changer les beamers pour l’instant car ils deviendraient inutiles si les 
classes peuvent bénéficier de ce matériel interactif.  
 
À partir de cette année, les enseignants qui ont droit à un nouvel ordinateur selon le tournus, 
pourront choisir entre un ordinateur fixe, ou un ordinateur portable. Si l’ordinateur portable est 
choisi, il est demandé à l’enseignant de le laisser également à disposition des élèves en créant une 
session spécifiquement pour eux.  
 
Les problèmes de coupure internet présents depuis plus d’une année sont en cours de résolution, 
Tebicom passe régulièrement mais ils n’ont pas encore réussi à trouver la source du problème. 
Internet est cependant plus stable depuis la dernière modification effectuée par Tebicom.  
 
Le site internet de l’école reste en constante progression. 
 
Sabrina Abril a donné sa démission pour l’école de la Condémine et c’est Marjorie Deschenaux qui a 
pris le relai. Coralie Bapst reste responsable pour l’école de la ville. 
 
 

Coralie Bapst et Marjorie Deschenaux 

13.1.1.2 Classe de soutien A 

 

 filles garçons Romont Autres Total Intégrations Total 

        

C. Pinto 
V. Maillard 

4 5 3 6 9  9 

Total 
Développement 

4 5 3 6 9  9 
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13.1.1.3 Sport scolaire 

 

M. Pierre Richoz enseigne le sport depuis septembre 2007. Dans ce cadre, il organise diverses 
activités. 

 

Education physique : 

 

classe 1H  1 x 60 min / semaine  
classe 2H  2 x 60 min / semaine  
3H à 8H  2 x 60 min / semaine 
Ecole Les CLES 2 x 60 min / semaine  
Soutien 2 x 60 min / semaine 
 

Les leçons sont données par le titulaire de la classe. M. Richoz passe dans chaque classe 2 x 
durant l’année pour donner 4 leçons de suite en collaboration avec le titulaire. De plus, 1 après-
midi sportifs par classe ont été organisés. 

 

Natation : 

 

2H à 8H et classes de développement  6 leçons par année  

 

Patinage : 

 

3H-4H 5 x 1/2 jour 
2H – 5H – 6H – 7H – 8H – Soutien - CLES 3 x 1/2 jour 
 

Ski : 

 

4H : 3 journées à Rathvel 
5H : 3 journées à Rathvel 
6H : 3 journées à Rathvel 
8H : 3 journées à Rathvel 
Soutien : 3 journées à Rathvel 
 

7H: camp de ski aux Mosses, 5 jours     
 

 

Camp d'été : 

 

Les classes de 4H à Charmey  3 jours 
Les classes de 6H à Charmey       4 jours 
Les classes de 8H à Leysin       5 jours 
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Marche : 

 

Une marche d’automne a été organisée entre 9 et 15 km selon l’âge des enfants 

 

 

Escalade : 

 

Toutes les classes : 2 x 1h00 

 

 

Sport scolaire facultatif : 

 

Lundi :   de 16h15- à 17h15 : Unihockey   
Lundi :  de 16h25- à 17h25 : Judo  
Mardi :   de 16h15- à 17h15 : Polysport  
Jeudi :  de 16h15- à 17h15 : Escalade 
Jeudi :  de 16h30- à 17h30 : Tennis  
Jeudi :   de 16h15- à 17h15 : Polysport  
 

 

Basket : 

 

Participation au tournoi scolaire  7-8H 

 

Ski : 

 

Participation championnat scolaire  4-8H 

 

Football : 

 

Participation à la Crédit suisse cup  6-8H  
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13.1.1.4 Services auxiliaires scolaires Glâne-Veveyse 

 
 

Les SAS- GV - Services Auxiliaires Scolaires de la Glâne et de la Veveyse sont régis par la loi scolaire de 
2016 et 1985. Ils sont une entité indépendante de l’école, même si certains bureaux sont situés 
parfois dans les écoles des deux districts. 

 
Ils sont gérés par une convention de l’association des communes des deux districts. Romont et 
Châtel-St-Denis sont le support juridique.  Ils sont financés par les Communes de la Glâne et de la 
Veveyse et subventionnés par la Direction de l'instruction publique, de la culture et du sport - DICS, 
au travers de son Service de l'enseignement spécialisé et des mesures d'aide - SESAM.  

 

Les SAS Glâne-Veveyse interviennent auprès de plus de mille enfants, sur l’ensemble de la scolarité 
obligatoire et sur demande des parents et des enseignants.  

 

Depuis 2017 et depuis le changement de loi scolaire en 2016, l’accès à nos Services est toujours 
gratuit pour autant que, et c’est là qu’intervient le changement : la direction des SAS-GV ait donné 
son accord pour une prise en charge. Le signalement est désormais sous la responsabilité des parents 
en partenariat ou non avec les enseignants. Ce partenariat est toutefois souhaitable.  

 

Les thérapeutes : logopédistes, psychologues et thérapeutes en psychomotricité mettent leurs 
compétences professionnelles à disposition des enfants présentant des difficultés en lien avec la 
scolarité.  

 

Les SAS constituent un élément du réseau des mesures d’aides scolaires mises en place par la DICS, 
notamment son service du SESAM. L’organisation de ce dispositif vise une meilleure adéquation 
entre les besoins des élèves et les mesures d’aide. 
 
 
 

Budget et frais de fonctionnement 

 

Les SAS Glâne-Veveyse sont, selon la loi scolaire, subventionnés par le canton à raison de 50% et par 
les communes à 50%.  

 

Le budget 2017 est de Frs 2'928 249.00 
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Personnel : 

 

Direction  M. Jean-Luc Gross  

Secrétariat  Mme Marie-Claude von der Weid 
Mme Carmen Deillon 
Mme Géraldine Marmier 
Mme Catherine Gremaud 

Départ 31.10.17 
Départ 30.03.17 
Arrivée le 1 avril 2017 
Arrivée le 1 novembre 2017 

   

 Glâne Veveyse 

Logopédistes Florence Faucon 
Florence Gobet 
Adrianne Iannone départ 31.07.2017 
Marjorie Lapierre 
Noémie Minez 
Christine Parisod dès mai 2017 
Julie Tonus dès août 2017 
Véronique Van Schoute 
Xavier Van den Driessche 
 

Pascale Defleur 
Florence Faucon 
Julien Frisque 
Maude La Spada 
Christine Parisod dès mai 2017 
Anne-Françoise Rod-Metraud 
 

   

Psychologues Valérie Butty 
Stéphanie Bonfils-Wuilloud 
Charlotte Currat 
Muriel Lamy 
Stéphanie Python-Afo 
 

Raphael De La Jara 
Pascale Greber 
Esther Torrini 
 

   

Psychomotricien/nes Justine Charrière 
Sandra Daudin départ février 2017 
Marie Muheim 
 

Nadège Dubi 
Catherine Stefan 

 

 

 

Commission de gestion : 
 

Avec voix délibérative : 

Mme Micheline Poulin Présidente &  
conseillère communale 

Romont  

Mme Christine Genoud Vice-présidente & 
conseillère communale 

Châtel-St-Denis 

Mme Renée Genoud Syndique de Remaufens Représentante de 
l’association des Communes 
de la Veveyse 

M. Joseph Aeby Syndic de Rue Représentant de l’association 
des Communes de la Glâne 

M. Willy Schorderet Préfet de la Glâne 

M. François Genoud Préfet de la Veveyse 

Mme Carole Angéloz Inspectrice scolaire Veveyse 

M. Sylvain Lang Inspecteur scolaire Glâne 
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Avec voix consultative : 

M. Jean-Luc Gross Directeur SAS-GV 

Un/e représentant/e du personnel Collaborateur/trice SAS-GV 

 

 
Décisions prises par la Commission de Gestion en 2017 
 

La CG s’est réunie à une reprise : le 29 mars 2017 

1. Accepter le budget 2018 

2. Accepter les comptes 2016 

3. Poursuivre la réduction du nombre d’antennes en logopédie en Glâne et en Veveyse en 

suivant la nouvelle loi scolaire qui oblige les Communes à avoir au moins 8 classes par Cercle 

Scolaire.  

N’avoir plus qu’une antenne de logopédie par Cercle Scolaire, avec un local adéquat et 
réservé pour les SAS-GV au sein du Cercle. Pour rappel, les lieux de thérapies sont : 
 

En Glâne : Châtonnaye ou Torny 
 
 

 Massonnens 

 Mézières en attendant la construction de l’école sur Romont 
 
ddéplacés 

 Orsonnens 

 Romont Condémine 

 Romont Ville 

 Rue 

 Siviriez 

 Ursy dès 2018, en lien avec la centralisation sur la nouvelle école 

 Villaz-Saint-Pierre 

 Vuisternens 

 
En Veveyse : Attalens 

 Bossonnens 

 Châtel Vicariat 

 Châtel Les Pléiades dès la construction de l’école 

 Le Crêt 

 Porsel 

 Saint-Martin 

 Semsales 

 
4. Accepter de rejoindre le projet de construction « En Bouley » rebaptisé depuis « Carré d’As » 

avec le CESLG et les Ateliers de la Glâne sur la base du prix de location annoncé. 

 
 
Nouveau nom pour les SAS-GV soit SLPP-GV et nouvelle association des Communes Glâne-Veveyse 
pour le SLPP-GV. 
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En 2017, une délégation de la Commission de Gestion, emmenée par les préfets de la Glâne et de la 
Veveyse s’est réunie à plusieurs reprises pour définir un nouveau statut juridique pour les SAS-GV, 
qui changeront de nom dès 2018 pour devenir les SLPP-GV, soit : Services de logopédie, de 
psychologie et de psychomotricité pour la Glâne et de la Veveyse.  
 
L’ancienne convention intercommunale datait de 1988 et était devenu obsolète. La nouvelle 
association des communes pour le SLPP-GV entrera en service en 2018, après son approbation par 
l’ensemble des communes des deux districts. Une première assemblée des délégués des Communes 
a eu lieu le 11 octobre 2017 afin de présenter cette nouvelle convention.  
 
Sur le fond, cela ne changera rien ni au travail ni dans l’organisation des SAS-GV. La structure restera 
identique. Dans ce qui change : la nouvelle association correspondra à la loi sur les Communes et 
dans ce sens, le support juridique sera désormais uniquement sur une commune : celle de Romont.  
 
Une ou des assemblés des délégués de l’ensemble des Communes seront mises sur pied 
annuellement et permettront une plus grande lisibilité notamment parce que les comptes et les 
budgets seront approuvés par l’ensemble des Communes et non plus sur la base d’une délégation. Le 
travail fourni par les thérapeutes et les enjeux futurs seront aussi plus lisibles. 
 
 
 
 
Statistiques thérapies 

 Durant l’année scolaire 2016-2017, 1203 enfants ont bénéficié de traitements : 

 
o 687 dans le secteur logopédie 
o 369 dans le secteur psychologie 
o 147 dans le secteur psychomotricité. 

 
Anciennes statistiques 
 

Année scolaire Nombre d’enfants suivis au total en G et V 

2015-2016 1161 

2014-2015 1070 

2013-2014 973 

 
 
 

 

Bref historique 2017 : 
 
 
Liste d’attente 
 

En 2016, les membres de la Commission de Gestion ont donné leur accord pour une augmentation 
de 1.7 EPT supplémentaires en logopédie, dont 1 EPT exclusivement à la charge des Communes.  Les 
engagements de personnel supplémentaire ont pu se réaliser entre janvier et mai 2017. Ceci a eu 
comme conséquence d’améliorer de manière significative le délai d’attente en Veveyse qui est 
autour des 3 mois, comme dans certains cercles en Glâne. Dans d’autres, comme à Romont, il reste 
autour des 6 mois.  
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Locaux 

 

Les autorités Communales ont bien entendu le message en lien avec l’amélioration des locaux mis à 
disposition dans certains Cercles scolaires. Nous avons désormais l’ensemble des locaux adaptés 
voire à réaliser encore en 2018.  

En Glâne : les nouveaux bureaux pour la logopédie sont situés dans les écoles de Massonnens, 
Orsonnens et Siviriez. Dès septembre 2018, un bureau sera mis à disposition dans la nouvelle école 
d’Ursy. Une salle de psychomotricité y sera également installée.   

En Veveyse : Plusieurs rencontres pour une nouvelle salle de psychomotricité, en lien avec la 
nouvelle construction, pour l’année scolaire 2017-2018, à Attalens. Tandis qu’à Châtel Saint-Denis, 
nous avons réintégré le bâtiment du Vicariat rénové depuis février 2017.  

 

Rencontres 

 

Comme chaque année, nous avons rencontré les entités suivantes : 

 

Au niveau de la direction : 

Plusieurs rencontres avec les collègues de la CODSAS – Conférence des directeurs / trices des SAS 

Plusieurs rencontres avec le SESAM avec et sans collègue de la CODSAS 

Participation à l’enquête du SESAM sur les locaux de thérapies des SAS, au niveau cantonal. 

Plusieurs rencontres avec le RFSM / CPP - réseau fribourgeois de santé mentale / centre de pédo-
psychiatrie avec l’ensemble des directeurs des SAS 

Rencontres régulières avec les Inspecteurs de la Glâne et de la Veveyse 

Rencontres avec les nouveau RE’s de la Glâne et de la Veveyse 

Rencontres pour la rénovation du Vicariat et pour l’avant-projet du Carré d’As, sur la zone « En 
Bouley » à Romont 

 

Au niveau de la direction et des thérapeutes 

Les nouveaux enseignant/es pour leur expliquer notre travail, notamment les manières de signaler 
des enfants et répondre à leurs questions sur des difficultés possibles d’élèves.  

Des rencontres plus particulières ont eu lieu : 

Rencontre avec le nouvel Inspecteur de la Glâne, présentations mutuelles 

Rencontre avec le SI, son directeur M. Willy Maillard avec le SESAM autour des situations complexes 
de certains enfants 

Des rencontres avec les RE’s et les MCDI’s de la Veveyse autour de thématiques communes, 
notamment un échange sur les différents matériels thérapeutiques des trois secteurs et sur les outils 
pédagogiques des MCDI’s. 
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Evénements marquants 2017 : 
 
Enquête du SESAM sur la situation des locaux de thérapies et les besoins des Services de logopédie, de 
psychologie et de psychomotricité au niveau cantonal. 
 
Comme souligné en 2016 : La question du déplacement des élèves est encore en suspens. Les 
différents SAS sont organisés chacun à leur manière, parfois proches des écoles, parfois centralisés. 
Or, la loi scolaire impose un rapprochement des thérapeutes, en tout cas en logopédie. Les 
Directeurs des SAS demandent une souplesse d’organisation en fonction des locaux et de la grandeur 
des cercles scolaires, bien différents d’une région à l’autre. Dans ce sens, le SESAM a conduit une 
enquête sur la situation des locaux dans le Canton. Les résultats et les considérations de cette 
enquête nous parviendront probablement en 2018. 
 
Retour dans le bâtiment du Vicariat rénové pour les collaborateurs de la Veveyse 
Nous avons réintégré le bâtiment du Vicariat, transformé entièrement à neuf.  
 
Procédure juridique secret professionnel et de fonction et protection des données 
Un important travail de clarification a été mené également par le SESAM et nous-mêmes en lien avec 
ce thème. En effet, nous travaillons toujours avec des données sensibles et l’échange d’informations 
entre enseignants et thérapeutes ou autres intervenants doit être réalisé dans un cadre juridique 
précis.  
 
Nouvelle loi scolaire et implications dans le travail des thérapeutes et de l’administration 

Avec l’entrée en vigueur de la nouvelle loi scolaire, plusieurs aspects ont été clarifiés ou modifiés par 
la DICS. Ceci a aussi eu des incidences sur notre travail et a demandé certains ajustements. 

C’est le cas pour le nouveau mode de signalement – fiche 124 - qui est désormais sous la 
responsabilité des parents en partenariat ou non avec les enseignants.  

Les mesures de soutien aux élèves ainsi que les mesures de compensation des désavantages ont 
également été clarifiés. Ce travail de collaboration entre école et thérapeutes se poursuivra en 2018. 

Signalement des élèves et réflexion autour d’un nouveau logiciel 

Le nombre de signalements est toujours important. Nous devons traiter et classifier ces informations, 
également pour renseigner les Responsables d’établissements – RE’s sur les élèves en attente, en 
traitement, etc. Dans ce sens et à l’instar de certain de nos collègues, nous réfléchissons sur un 
logiciel qui nous aiderait grandement dans le traitement de ces données.  
 
Départs et engagements en logopédie en Glâne 
Malheureusement, nous déplorons à nouveau le départ d’une de nos logopédistes pour rentrer dans 
son pays. Nous avons encore et toujours une majorité de logopédistes étrangers et nous peinons à 
trouver du personnel indigène. Ceci nous fragilise toujours dans le sens où nous sommes très 
tributaires de l’intégration de ce personnel dans la région. Et si ce n’est pas le cas, les personnes s’en 
vont.  
 
Nous vivons cette situation quasiment depuis le début des Services en 1988. Ce qui implique qu’il 
faut éternellement recommencer les recherches et l’engagement de personnel, ainsi que sa mise au 
courant et son intégration dans nos Services. Nous souhaiterions pouvoir sortir de cette spirale 
négative et qui comporte un risque d’absence de thérapeutes à chaque rentrée scolaire, ce qui 
pénaliserait grandement les prises en charges des enfants.  
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Formations & Supervisions 
 
Ensemble du personnel  
Comment apprendre à apprendre / développer les habilités liées aux fonctions exécutives 
 
Logopédie 
Logico-Mathématiques 
Dyscalculies 
Troubles moteurs de la parole 
Troubles de la voix 
 
Psychologie 
Formation systémique de thérapies familiales 
A la recherche de l’attention chez l’enfant 
Thérapies brèves et stratégiques 
 
Psychomotricité 
Je mange bien, je bouge bien 
Le corps et ses représentations 
 
 

Personnel 
 

En Glâne : 

 

Administration 
Départ de Mme Marie-Claude Von der Weid 
Départ de Mme Carmen Deillon 
Engagement de Mme Géraldine Marmier 
Engagement de Mme Catherine Gremaud 
 

Logopédie 
Transfert de Mme Florence Faucon en Veveyse avec une partie en Glâne et depuis la rentrée scolaire 
2017, elle est uniquement en Veveyse 
Engagement de Mme Marjorie Lapierre. 
Engagement de Mme Christine Parisod avec une partie en Glâne et une autre partie en Veveyse. 

 

Psychologie 
Stabilité du personnel. 

 

Psychomotricité 
Départ de Sandra Daudin 
Augmentation du % de Mme Justine Charrière 
Augmentation du % de Mme Marie Muheim 
 
 
 
 
 

 



Rapport de gestion 2017  130 

En Veveyse :  

Logopédie 
Engagement de Mme Christine Parisod avec une partie en Glâne et une autre partie en Veveyse 
 

Psychologie 
Stabilité du personnel. 

 

Psychomotricité 
Stabilité du personnel 
 
 
Réflexions 

o Groupe de travail sur la nouvelle demande de signalement des enfants, fiche 124 

o Réflexions juridiques, protection des données 

o Groupes de travail sur la compensation des désavantages 

o Procédure d’évaluation du personnel 

o Clarification de notre cadre de travail auprès des RE’s, à finaliser 

o Nouvelles lignes directrices pour la psychologie scolaire 

o Logiciel de gestion des prises en charge 

 

 

Conclusions et remerciements 
 

Je tiens à remercier chaleureusement les membres de la commission de gestion pour leur important 
investissement.  

 

Je veux également remercier les communes de la Glâne et de la Veveyse, le SESAM, les inspecteurs 
scolaires, les directeurs des CO et les responsables d’établissements, les conseillères pédagogiques 
pour toutes nos bonnes collaborations. 

 

Je remercie également chaleureusement l’ensemble des collaboratrices et collaborateurs pour leur 
grande motivation, disponibilité, expérience et savoir-faire pour le bien des enfants en difficulté. Ils 
accomplissent un travail conséquent et important et sont un maillon indispensable dans la prise en 
charge des enfants qui présentent des difficultés dans l’école régulière. 

 
 
 

Jean-Luc Gross, directeur 
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13.1.2 Accueil extrascolaire 
 

Notre structure  prend en charge collectivement des enfants en âge d’école enfantine et primaire. 
Elle  répond aux besoins d’accueil, en dehors des heures de classe, d’enfants dont les parents 
travaillent ou ne peuvent assurer, pour d’autres raisons, leur encadrement. 

Les structures d'accueil pour écoliers ou accueils extrascolaires sont soumises à autorisation dans le 
canton de Fribourg depuis le 1er avril 2009. 

Personnel en charge de l’accueil : 

 M. Domingo Kalukemba, responsable 

 Mme Inga Duc, auxiliaire 

 Mme Nadine Kramer, auxiliaire 

 Mme Ariane Olofsson, auxiliaire 

Secrétariat : 

 Mme Nicole Berset, secrétaire 

Mme Mélanie Menoud a quitté le service à la fin de l’année scolaire 2016/2017, elle n’a pas été 
remplacée le service ayant été réorganisé. 
 
Mmes Duc et Olofsson ont obtenu leur attestation d’intervenantes en accueil extrascolaire au terme 
d’une formation à la Haute école de travail social à Fribourg. Formation qui s’est déroulée de 
décembre 2015 à novembre 2017.  
 
La Commune de Romont remercie Mme Menoud pour l’excellent travail accompli au sein du l’accueil 
extrascolaire de Romont, elle félicite également Mmes Duc et Olofsson pour l’obtention de leur 
attestation. A n’en pas douter l’accueil extrascolaire pourra bénéficier des connaissances qu’elles ont 
acquises lors cette formation.  
 
Coordonnées et contacts utiles : 
Lieu de l'accueil : 
 
Route de l’Industrie 3 
1680 Romont  
Tél : 026 651 99 19  
Courriel : AES@romont.ch 
 

Adresse postale :  
 
Ville de Romont  
Accueil extrascolaire (AES)  
Rue du Château 93 
Case postale 236  
1680 Romont  
 

 

13.1.3 Transports scolaires 
 
Les enfants qui habitent dans les différents secteurs de la Commune ont la possibilité d'utiliser des 
services de bus scolaires. Les secteurs éloignés tels que la zone En Raboud sont desservis 
gratuitement.  
 
Les enfants des quartiers d'Arruffens, du Pré de la Grange, d’En Bouley, de Chavannes et de la Maula 
ont la possibilité d'utiliser des transports scolaires mais en assumant une participation financière.  
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13.1.4 Médecine scolaire 
 
Le médecin scolaire (pédiatre) procède annuellement aux visites médicales ainsi qu’aux vaccinations. 
Des informations d’éducation sexuelle sont données dans 3 degrés allant de l’école enfantine à la 
dernière année du primaire.  
 
 

 SPORT 13.2

  

13.2.1 Rétrospective 

Retour sur un grand événement sportif ayant marqué la vie des Romontois. 
 
Tour de Romandie 2011 
 

« Damiano Cunego triomphe à Romont » 

« La 2e étape du Tour de Romandie disputée autour de Romont s'est terminée par la victoire de 
l'Italien Damiano Cunego, légèrement détaché devant l'Australien Cadel Evans et le Kazakh Alexandre 
Vinokourov. Le Russe Pavel Brutt (Katusha) conserve son maillot de leader malgré une défaillance 
dans la dernière difficulté ».    

Le 28.04.2011, le Tour de Romandie faisait escale à Romont pour une étape en boucle empruntant 
les routes de notre magnifique région. Cet événement connu un grand succès populaire, les 
Romontois et les Glânois étaient présents en grands nombres aux abords des routes et dans notre 
ville pour encourager ces sportifs. 

Cette journée du 28 avril 2011 fût organisée de main de maître par un comité compétent et présidé 
par M. Jean-Bernard Favre. 

Encore marquée par les excellents souvenirs laissés par la superbe aventure de l’édition 2011, en 
2019 le Tour de Romandie reviendra dans notre cité pour une étape en boucle autour de Romont. 

 

13.2.2 Infrastructures sportives 
 
 
Centre de sport de Bossens 

Le 21 mai 2017, les citoyens romontois ont accepté le crédit pour la rénovation du centre de sport de 
Bossens. 
La finalisation du projet a été réalisée durant l’automne 2017, la mise à l’enquête au mois de janvier 
2018.  
Le Conseil communal espère pouvoir commencer les travaux à l’automne 2018. 
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14 Culture / Tourisme 

 Culture  14.1

14.1.1 VITROMUSEE ROMONT 
 
Musée suisse du vitrail et des arts du verre 

14.1.1.1 Organisation 

Conseil de fondation 
 
Le conseil de fondation s’est réuni à deux reprises, le 6 juin et le 5 décembre 2017. Une séance 
extraordinaire a été organisée le 2 février 2017, réunissant les conseils de fondation du Vitromusée 
Romont (VMR) et du Vitrocentre Romont (VCR). Cette séance a eu pour but de trouver une stratégie 
commune pour relier plus étroitement les activités des deux institutions et pour mieux définir leur 
interdépendance et leur collaboration en vue de la candidature du VMR auprès de l’Office fédéral de la 
culture (OFC) fin mars 2017 (voir ci-dessous). Le VCR a soutenu de manière unanime cette candidature. 
La présidente du VMR a participé activement à la préparation de cette candidature et ensuite – après 
l’adjudication d’une subvention fédérale au VMR en juillet 2017 – à la préparation du contrat de 
prestations entre l’OFC et le VMR (voir ci-dessous). 
 
La composition du conseil du Vitromusée est restée stable depuis les changements survenus en 2015 
(voir Rapport pour l’année 2015). 
 
Le lien entre le VMR et l’Association des Amis du Vitromusée reste fort et efficace, tant pour ce qui 
concerne la communication et la promotion des activités du Vitromusée que pour l’aide financière aux 
nouvelles acquisitions et à certaines activités du musée. 
 

Personnel 
 
Accueil du musée : Bastien Roubaty, Odile Pittet et Clarisse Mühlemann ont intégré l'équipe, Simone 
Devaud, Estelle Meyer et Dimitri Deillon l’ont quittée.  
Médiation culturelle : Laure Delabays a quitté sa fonction, son remplaçant n’est pas encore engagé. 
Equipe technique : Marcel Python et Ami Liard ont été remplacés par Charly et Robert Ayer. 
Guides du musée : Monika Pittet a rejoint l’équipe. 
 

Fréquentation 
 
En 2017, le Vitromusée a accueilli 15’600 visiteurs, dont 13’000 visiteurs des expositions et du 
Vitrofestival et 2'600 visiteurs à l’occasion d’autres manifestations au Musée. 
 

Finances 
 
Les derniers comptes à avoir été approuvés par le Conseil de fondation sont ceux de 2016. Ils ont 
bouclé avec un déficit de Fr. 7'345.26, pour un total de charges de Fr. 537'168.50 et un total de 
produits de Fr. 529'823.24. Les comptes 2017 seront approuvés lors de la séance du 12 juin 2018. 
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14.1.1.2 Activités et projets 

Succès de la candidature auprès de l’OFC pour des contributions fédérales 
 
Le nouveau régime d’encouragement pour les musées et les collections mis en place par l’Office 
fédéral de la culture (OFC) a incité le Vitromusée à participer à la mise en concours public lancée le 
30.12.2016. Un groupe de travail a élaboré le dossier de candidature déposé le 31 mars 2017, 
comprenant notamment un concept muséal, un concept de collection, une description de l’offre en 
médiation culturelle et des collaborations nationales et internationales, ainsi qu’un budget pour 2018-
2022. Dans le contexte de cette candidature, le VCR et le VMR ont précisé leur stratégie commune et 
les modalités de leur collaboration. Le soutien de la Confédération étant lié à un cofinancement 
communal et cantonal au moins égal à celui de la contribution fédérale, les modalités de soutien de la 
part de la Ville de Romont et du canton de Fribourg ont dû être confirmées et précisées. Le Vitromusée 
a reçu en juillet la réponse positive qu’il faisait partie des 13 musées choisis parmi 35 candidats pour 
être soutenus par la Confédération. Ce succès représente une étape très importante dans la vie du 
musée et confirme l’importance et la reconnaissance nationales vers lesquelles il a axé sa stratégie 
depuis longtemps. Une convention de prestations précise a été établie entre l’OFC et le VMR début 
2018. 
 

Développement du Musée 
 
Les réflexions concernant le développement du musée ont été poursuivies. Pour terminer l’analyse des 
possibilités, une variante axée sur l’angle nord/est du château est à l’étude.  
 
Concernant la muséographie, la présentation à l’essai d’objets en verre dans la salle des Baillis, mise en 
place en 2016, a été complétement remaniée (voir ci-dessous). Cela a permis de confirmer l’intérêt du 
public pour cette section des arts du verre et d’étudier les contraintes et conditions muséographiques 
favorables à l’exposition de tels objets. 
 

Exposition permanente 
 
Suite au Vitrofestival 2017, un xylophone en verre mis à disposition par Glaströsch a pris place sur la 
passerelle dans le cadre d’un prêt temporaire. Une dalle de verre de Yoki provenant d’une villa privée 
à Corseaux (donation en 2015) a été exposée dans l’Orangerie. Un vitrail de Jochem Poensgen que 
l’artiste a offert à la suite de l’exposition d’été 2016 est resté en place dans la cage d’escalier, 
s’intégrant dans la thématique du vitrail ornemental. 
 
Dans la section peinture sous verre, une vitrine présentant des œuvres du monogrammiste VBL 
acquises en 2016 a été mise en place dans la grande salle en avril 2017. L’exposition provisoire dédiée 
aux verres objets dans la salle des Baillis a été renouvelée, suite aussi à des acquisitions. Un vaste choix 
de verres de la production artistique de la Verrerie de Saint-Prex et un aperçu de verres pressés, dont 
certains sont très rares, sont présentés. 
 
Le VMR a répondu avec enthousiasme à une demande de Monica Guggisberg et Philipp Baldwin, 
artistes suisse et britannique dont le musée expose déjà le monumental mobile « A Bird on The Wing » 
dans l’Orangerie » (voir rapport annuel 2016) : depuis le 25 septembre 2017, leur œuvre imposante 
« Le Long Voyage : Souvenirs, Larmes, Joie » est installée temporairement dans la grande salle de l’aile 
fribourgeoise.  
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Musée hors des murs 
 
Les cinq vitraux de Gian Casty prêtés à long terme à la Commune de Zuoz pour intégrer un espace 
public ont été mis en place dans la commune grisonne en février 2017. Stefan Trümpler a été invité à 
prononcer un discours lors du vernissage de l’espace le 16 juin. 
 
Le musée a collaboré avec l’Office du Tourisme de Romont et sa Région (OT) dans le cadre du projet 
« Sentier du verre » sur les remparts de Romont, lancé par l’OT. 
 

Expositions temporaires 
 
Le Vitromusée a montré trois expositions temporaires en 2017. L’exposition « Catherine Liechti – Peter 
Barth » a commencé en novembre 2016 et s’est terminée le 26 mars 2017. Elle a été décrite dans le 
rapport annuel 2016.  
 
Au moment de la rédaction du présent rapport nous apprenons le décès de l’artiste Peter Barth. Il était 
très proche du musée et a souvent collaboré au montage d’expositions. Le fait que le musée lui ait 
récemment encore consacré une exposition rétrospective et qu’il possède de ses œuvres est d’un 
certain réconfort, mais il est très regrettable qu’une vie et voix artistique encore si prometteuses aient 
dû s’achever si prématurément. 
 
« Verre à vivre / Glas fürs Leben » (22.4. – 1.11.2017), l’exposition a été présentée au Vitromusée et 
au Musée du papier peint de Mézières. 
 
Depuis des millénaires, le verre sert à l’emploi et à l’art. Du verre à boire jusqu’au vitrail, il est à la fois 
utile et plaisant – et ceci pour tous. Entre la production de masse et l’œuvre d’art exclusive, nous 
avons quelque peu oublié qu’il existe du beau verre pour tous les jours. Partout, artistes et artisans 
s’engagent à faire vivre les anciennes techniques du verre et leur insuffler de la fraîcheur. Bien que 
talentueux et novateurs, il n’est pas aisé pour eux de trouver leur clientèle. Cette exposition met en 
vitrine leur passion. 
 
45 artistes et artisans suisses et d’Europe ont été choisis pour présenter des œuvres. L’originalité, la 
qualité créatrice et technique ont fait partie des critères de sélection – sans oublier les prix abordables. 
Plus de 120 objets en verre pour tous les domaines de la vie : de la cuisine à la table, de la fenêtre à la 
salle bain en passant par les bijoux ont été présentés. La mise en scène de l’exposition a marié les 
créations verrières avec du mobilier inattendu, des pièces d’antiquaires à celles de jeunes créateurs 
contemporains (novimabyo) – une expérience muséale originale et inédite qui a été très appréciée par 
les visiteurs.  
 
« Cherchez le vitrail » (10.12.2017 – 18.2.2018) 
Le contexte de l’exposition : La Suisse possède un patrimoine verrier riche et varié. Fenêtres colorées 
et autres œuvres en verre touchent notre sensibilité ; elles sont collectionnées, préservées, 
répertoriées, étudiées. Révélant de larges pans de notre histoire, elles témoignent de personnes et de 
leurs relations, d'artistes et d'artisans. Un riche savoir est lié à ce patrimoine. Les collections 
graphiques et les archives – parties cachées de l'iceberg mais tellement précieuses – permettent de 
comprendre le processus créatif des artistes et des ateliers. A cela s'ajoute le patrimoine immatériel ou 
perdu, telles les méthodes de production traditionnelles de cet art fragile, transmises de génération en 
génération, ou encore les traces d'œuvres détruites ou déplacées. 
 
Le Vitromusée Romont et son partenaire scientifique le Vitrocentre traitent de ces sujets. Le musée 
s'engage entre autres pour la conservation de travaux graphiques préparatoires. Il a présente dans son 
exposition d'hiver des œuvres soigneusement sélectionnées dans ses collections, encore jamais 
montrées au public, tels des travaux du fonds de l'atelier fribourgeois Kirsch & Fleckner (1894-1938). 
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Les circonstances de création des vitraux de l'Antoniuskirche de Bâle (1927-1930), manifestation 
emblématique d'une époque clé du vitrail moderne, sont mises en lumière par le biais de maquettes et 
cartons issus de fonds d'artistes. S'y ajoutent des œuvres isolées telles que l'un des premiers projets 
de vitraux d'Augusto Giacometti ou encore un avant-goût du fonds Peter Travaglini, accueilli 
récemment dans nos collections. Tous les objets exposés acquièrent une dimension supplémentaire 
grâce à la nouvelle plateforme en ligne vitrosearch.ch (voir ci-dessous). 
 
Mise en ligne des collections, vitrosearch 
La nouvelle base de données vitrosearch, développée par le Vitrocentre, a été mise en ligne le 9 
décembre 2017, après quatre ans de travaux sur le concept et la modélisation des données. Cette 
plateforme web, librement accessible à tous, présente les résultats des recherches effectuées par les 
collaboratrices et collaborateurs du Vitrocentre et du Vitromusée sur les œuvres verrières en Suisse. 
 
Un premier choix d’environ 1000 œuvres – composé de vitraux, de peintures sous verre, d’objets en 
verre ou encore de travaux graphiques – conservées par le VMR a également été publié sur ce site. 
vitrosearch, seule base de données suisse dédiée uniquement aux arts du verre, permet non 
seulement de présenter les différentes collections du VMR en ligne et ainsi d’accroître leur visibilité, 
mais aussi de contextualiser les objets et de les mettre en relation avec d’autres œuvres verrières 
étudiées dans le cadre de projets du Vitrocentre. Chaque objet y est décrit, étudié et présenté à l’aide 
d’une photographie. 
 

Collections 
 
Travaux d’inventorisation et de numérisation 
Les travaux d’inventorisation et de numérisation des œuvres de la collection, réalisés en collaboration 
avec le VCR, ont été poursuivis. L’accent a été mis sur les œuvres présentées dans le cadre de 
l’exposition d’hiver « Cherchez le vitrail » et mises en ligne sur la plate-forme vitrosearch à cette 
occasion. La poursuite de la campagne photographique des vitraux, planifiée pour 2017, a été 
repoussée à 2018 en raison de l’indisponibilité du photographe. 
 
Dépôts et infrastructure 
Suite aux importants travaux d’aménagement des dépôts effectués en 2016, des interventions plus 
ciblées sur l’infrastructure ont occupé l’attention en 2017 : l’installation d’une porte étanche, 
l’élargissement d’armoires et l’installation d’armoires à plans et de chariots de verriers mis à 
disposition respectivement par le Service des bâtiments cantonal et Vetrotech Romont. Le rangement 
plus détaillé des œuvres déménagées en 2016 a été en grande partie réalisé. Le conditionnement des 
œuvres graphiques a continué en synergie avec la campagne de scannage et l’approfondissement des 
inventaires.  
 
Des archives concernant le Musée, de grandes œuvres en verre ainsi que les verres objets provenant 
de la collection Ruth et Frieder Ryser ont été déplacés dans le dépôt destiné à leur catégorie. Certaines 
collections, notamment de verres objets et des outils, doivent encore être déménagées dans leur 
dépôt définitif. 
 
Durant les travaux de restauration de la Collégiale de Romont, les vitraux médiévaux ont été stockés 
dans les dépôts du Vitromusée. 
 
Dans le cadre du projet du SIC (Stockage interinstitutionnel cantonal) du Service des Bâtiments et du 
Service de la Culture, le musée a collaboré avec les coordinateurs du projet pour définir les besoins de 
stockage du Vitromusée. 
 
 
 

http://vitrosearch.ch/fr/search?inventory=EXPO1718
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Elargissement des collections 
L’engagement du Vitromusée en faveur de la sauvegarde du patrimoine verrier suisse et en particulier 
celui du canton de Fribourg se reflète dans la liste d’acquisition ci-dessous : conformément à sa 
mission, le VMR prend régulièrement en charge des vitraux provenant de lieux sacrés désaffectés. 
 
Dons 
Vitraux : Jacques Fritz Wasem, Vitrail provenant de la paroisse Notre-Dame de la Paix à la Chaux-de-
Fonds, deuxième moitié du XXe siècle, don de la Paroisse Notre-Dame de la Paix de La Chaux-de-
Fonds. – Jean-Edouard de Castella, Pélican nourrissant ses trois petits et Sainte Claire, vitrail 
provenant de l’ancienne chapelle de l’Ecole d’infirmières de Fribourg, vers 1925-1935, don de la 
Haute école de santé Fribourg. – Henri Broillet, dix vitraux provenant de l’ancienne chapelle de l’EMS 
des Fauvettes à Montagny-la-Ville, 1939, don de l’Association des communes pour l’organisation 
médico-sociale du district de la Broye. – Artiste fribourgeois (?), Baptême du Christ par saint Jean-
Baptiste, vers 1940 ?, don de Jean-Pierre Limat, Fribourg. – Atelier Wehrli, Zurich, Kommet her zu mir 
Alle, vitrail, vers 1890, don de Daniel Guillet, Neuchâtel. – Deux vitraux de Bodjol provenant du 
Centre communautaire œcuménique d’Avanchet, Genève, 1983, donation de l’APAS, Genève. 
Fragments de vitraux ornementaux provenant probablement de Bâle ou de la région du Haut-Rhin, 
fin XIXe siècle - 1ère moitié XXe siècle, don de Noémie Rehberg, Bâle. 
Arts du verre : Collection privée de verres (Josef Arnoth), quatrième partie. 
Peinture sous verre : Fride WirtlWalser, Im Moosweberfilz, 2011, don de l’artiste. 
Travaux préparatoires : André Sugnaux, cycle de 7 maquettes pour le concours pour les vitraux de 
l’église Saint-Maurice à Ursy, don de Michel Buchmann, Romont. 
Fonds d’artistes et d’ateliers : Fonds Peter Travaglini, travaux préparatoires pour ses créations 
verrières (env. 500 maquettes, env. 25 rouleaux de cartons, deux dalles de verre), don de la Hoirie 
Peter et Hanni Travaglini. – Fonds de l’artiste Albert Rajsek, Boswil (choix d’outils, de vitraux, caisses 
de cives et de verres gravés). 
 
Acquisitions (avec le soutien de la Société des amis du musée) 
Vitrail : Catherine Liechti, Innocence – Aile, 2016. 
Peinture sous verre : Anna Maria Franziska Pfyffer von Altishofen (attribué à), Parkidylle mit Tieren, 
Lucerne, vers 1750, (vente aux enchères Stuker, Berne, achat par le Vitrocentre Romont). 
Arts du verre : environ 30 verres utilitaires de la verrerie de Saint-Prex. – environ 60 verres pressés 
(vases, bougeoirs, coupes, etc). 
 
Le VMR a conclu un contrat de donation avec l’artiste Jochem Poensgen, qui souhaite faire donation 
au VMR de ses peintures sous verre. 
 
 

Recherche 
 
20e Congrès de l’Association internationale pour l’histoire du verre (AIHV) 
Depuis le 20e Congrès de l’Association Internationale pour l’Histoire du Verre qui s’est déroulé en 2015 
à l’Université de Fribourg et à Romont, le comité d’édition des actes de ce congrès a organisé la récolte 
des manuscrits, leur relecture, ainsi que la préparation des manuscrits pour la mise en page et 
l’impression.  
 
Les actes ont paru en octobre 2017, édités conjointement entre le VMR et le VCR (éditrices : Sophie 
Wolf, VCR, et Anne de Pury-Gysel, VMR). Ce volume de 743 pages contient 115 contributions couvrant 
une période du 6e siècle avant J.-C. au 20e siècle. Il restera le témoin d’un congrès de grande 
envergure internationale et d’un haut niveau scientifique dans le domaine du verre. 
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Ateliers, autres manifestations, accueil du public 
 
Activités pour les classes et les groupes d’enfants 
Depuis 2017, la Direction de l’instruction publique, de la culture et du sport DICS a revu son système 
de subventionnement des activités proposées aux classes fribourgeoises. Le programme Culture & 
Ecole est désormais disponible sur la plateforme www.friportail.ch. Chaque projet de médiation doit 
couvrir des critères bien définis et être soumis aux Services de l’enseignement obligatoire pour 
validation. Deux dossiers ont été soumis et validés, la visite guidée de l’exposition permanente et 
temporaire « Verre à vivre » et l’activité créatrice Verre-tige. 9 classes ont suivi ces activités.  
 
Enfants au musée 
Dans l’espace qui leur est expressément dédié, les enfants sont invités à réaliser individuellement une 
œuvre en verre, adaptée pour être accessible aussi aux plus jeunes. L’offre du jeu du parcours des 
fantômes est un classique indémodable, disponible en français et en allemand, en version 4-8 ans et 9-
14 ans. Un jeu d’observation permet de découvrir l’art de la peinture sous verre dans l’aile 
fribourgeoise du château.  
 
Marché de Noël : nos animatrices ont accompagné quelque 40 enfants dans la réalisation d’un 
bougeoir.  
 
Passeports-Vacances : Quatre animations pour les enfants de la Gruyère, de Payerne et de la Glâne ont 
eu lieu. Depuis cette année, ces prestations destinées aux élèves fribourgeois ne sont plus soutenues 
financièrement par la Direction de l’instruction publique.  
 
Workshops 
Le programme des ateliers 2017 a accueilli 62 participants. Sur les 20 ateliers proposés, 12 ont eu lieu. 
La Société des Amis du Musée soutient financièrement l’édition du prospectus ainsi que sa 
distribution. 
 
L’atelier du Vitromusée, APSV 
Chaque premier week-end des mois d’avril à octobre, un peintre-verrier de l’Association 
professionnelle suisse du vitrail (APSV) offre aux visiteurs un aperçu de son art. Ces démonstrations 
permettent de se familiariser avec les diverses étapes de la création d’un vitrail. Un film présentant le 
travail de verriers est diffusé en boucle dans l’espace où a lieu cette activité. Il devient 
malheureusement de plus en plus difficile de trouver suffisamment de peintres verriers disponibles 
pour ces démonstrations. 
L’artiste Magali Kocher anime des ateliers-conférences proposés sur la plateforme dzin.ch.  
 
Activités publiques 
Dans la salle St-Luc, les mariages civils sont célébrés tous les vendredis et un samedi par mois, avec 
évocation des œuvres exposées. Cette même salle est régulièrement réservée pour d’autres occasions 
(concerts, auditions, séminaires, apéritifs après mariages ou visites guidées, etc.). L’Orangerie, espace 
couvert, se prête particulièrement bien pour les apéritifs de mariage en été. 
 
Marché de Noël (7 au 9 décembre 2017) 
La manifestation a été proposée sur trois jours, profitant du férié de la Fête de l’Immaculée 
Conception. Le Vitromusée propose les articles de sa boutique et accueille des artisans dans 
l’Orangerie. Des contes sont narrés au jeune public dans la Salle St-Luc. Thomas Blank, artiste souffleur 
de verre, a travaillé dans l’atelier, offrant ainsi des démonstrations au public. 
 
Le vernissage de l’exposition temporaire « Cherchez le vitrail » a eu lieu délibérément ce même 
samedi. 
 

http://www.friportail.ch/
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Communication 
 
Le site Internet commun du Vitromusée, du Vitrocentre et du Vitrofestival 
Le site Internet www.vitromusee.ch est opérationnel en trois langues (français, allemand et anglais). Il 
est continuellement mis à jour et complété, en parallèle avec ceux du Vitrocentre et du Vitrofestival. 
Un nouveau site Internet responsive est en préparation. 
 
Vitrofestival (22-23 avril 2017) 
Extrait du communiqué de presse, rédigé par Michaela Catano, responsable marketing et événements 
de l’Office du Tourisme de Romont et sa région 
 
Durant deux très belles journées, la 5e édition du Vitrofestival a accueilli un nombre record de 
visiteurs. 
Sous un soleil radieux et avec des températures printanières, le nombre de visiteurs a largement 
dépassé les 5'000. Perles de verre, objets décoratifs, verre Tiffany, art de la table ; c’est avec 
admiration que les nombreux visiteurs ont pu découvrir le travail de la trentaine d’exposants du 
marché verrier. Ces derniers ont également fasciné les passants avec leurs démonstrations de 
soufflage du verre. Les prestations des verriers de renom Thomas Blank et Diego Feurer ont également 
réjoui une foule de curieux.  
C’est avec curiosité et enthousiasme que les visiteurs ont découvert les œuvres présentées aux 
galeries d’expositions, qui se situaient dans la cour du château de Romont et au château de Mézières.  
A Mézières, les visites commentées de l’église, qui renferme la plus grande peinture sous-verre du 
monde et un nouveau mobilier liturgique en verre ont rencontré un grand intérêt durant la journée du 
samedi. En effet, c’est avec passion et enthousiasme que Gilbert Christinaz et Jean-Pierre Demierre ont 
présenté les diverses facettes de cette église à une quarantaine de personnes présentes à chaque 
visite.  
Le point fort de la journée de samedi : les visites guidées de l’entreprise Vetrotech Saint-Gobain à 
Romont, qui a exceptionnellement ouvert ses portes afin de faire découvrir au public le processus de 
fabrication des vitrages de sécurité et de protection contre l’incendie.  
Les ateliers « sablage » et « verre-tige » proposés aux enfants durant tout le week-end au château de 
Romont ont été pris d’assaut et enregistrent également un record de fréquentation. C’est donc avec 
de jolis chefs-d’œuvre que sont repartis les apprentis verriers. 
Du côté des animations, c’est devant une foule émerveillée que la compagnie Makadam a animé la 
cour du château de Romont avec son spectacle de feu « Les Feux Follets ». Le magicien Blake Eduardo 
a quant à lui bluffé petits et grands au château de Mézières.  
Avec un record de fréquentation, le Vitrofestival Romont 2017 est un véritable succès et honore une 
nouvelle fois la réputation de pays du vitrail et du verre de la région de Romont.  
 
Catalogue en ligne vitroboutique.ch  
Plus de 120 objets en vente à la boutique du musée étaient également disponibles sur le catalogue en 
ligne inauguré à l’occasion de l’exposition « Verre à vivre / Glas fürs Leben ». Le développement de la 
vente d’articles par ce biais est à l’étude. 
 
En mars 2017 Madame Jasmine Allen, Directrice du Stained Glass Museum, Ely Cathedral, a séjourné à 
Romont pour un échange sur les concepts et activités et projets des deux musées.  
 
 
 

Anne de Pury-Gysel, Présidente du Conseil de Fondation 
Stefan Trümpler, Conservateur du Vitromusée 

 
 
 
 

http://www.vitromusee.ch/
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14.1.2 VITROCENTRE ROMONT 
 
Centre suisse de recherche sur le vitrail et les arts du verre 
 
Préambule au rapport adressé à la Ville de Romont 
 

Le centre de recherche Vitrocentre apporte par sa symbiose avec le Vitromusée une part importante 
au Centre de compétence pour le vitrail et les arts du verre à Romont. En 2017, tout comme l’année 
précédente, cette collaboration a été riche et fructueuse. Elle a contribué au succès décisif du 
Vitromusée dans sa démarche pour obtenir une reconnaissance et un soutien sur le plan fédéral ainsi 
que pour la plateforme innovatrice sur le patrimoine verrier suisse vitrosearch.ch sur laquelle sont 
publiées les collections du musée.  
 
L’exposition temporaire « Cherchez le vitrail » est aussi le fruit d’une étroite collaboration entre les 
deux institutions. Pour les activités du Vitrocentre dans le cadre de ce partenariat, nous nous 
référons principalement au Rapport annuel du Vitromusée. Pour les activités scientifiques, un 
rapport spécifique détaillé est établi et est à disposition des personnes intéressées.  
 
La Fondation Vitrocentre Romont est une infrastructure de recherche dédiée aux arts du vitrail, de la 
peinture sous verre et du verre, sur le plan historique, technique et de la conservation. Le Vitrocentre 
rassemble de la documentation et des collections d’étude, dont notamment la collection Ruth et 
Frieder Ryser et il soutient la formation dans ce domaine. Les précisions sur la coopération entre les 
deux fondations du Vitromusée et du Vitrocentre, qui ont fait l’objet de réflexions en 2017 et seront 
formalisées en 2018, portent essentiellement sur les tâches scientifiques assumées par le Vitrocentre 
et la gestion de toutes les collections par le Vitromusée. 
 

14.1.2.1 Conseil de fondation 

 
Le Conseil de fondation, dans lequel la Ville de Romont est représentée par deux membres du 
Conseil communal, s’est réuni deux fois. Il a adopté les comptes et le budget et a approuvé son 
programme d’activités ainsi que le rapport du Comité scientifique. Une réunion supplémentaire avec 
le Conseil de fondation du Vitromusée Romont a eu lieu et a été consacrée à la coopération entre les 
deux institutions. 
 

14.1.2.2 Comité scientifique 

 
Le comité scientifique du Vitrocentre est composé de Cordula Kessler, présidente (directrice de 
NIKE), Michele Bacci (professeur d’histoire de l’art médiéval, Université de Fribourg), Reto 
Nussbaumer (conservateur des biens culturels du canton d’Argovie), Hartmut Scholz (directeur de la 
Forschungsstelle für die Glasmalerei des Mittelalters, Fribourg en Br. (D) et président du réseau 
scientifique international du Corpus Vitrearum) ; Stefan Trümpler et Sophie Wolf sont les répondants 
du Vitrocentre.  
 
Le comité sera complété par un nouveau membre spécialiste des digital humanities, le prof. Thorsten 
Schade de la Akademie für Wissenschaften und Literatur Mainz, Mayence (D). Le comité s’est réuni à 
deux reprises pour prendre connaissance et examiner les activités scientifiques de l’institution et 
faire un rapport au Conseil de fondation. 
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14.1.2.3 Activités de recherche du Vitrocentre 

 
Conformément à sa fonction et sa mission d’infrastructure scientifique nationale, le Vitrocentre a 
poursuivi ses travaux de recherche et de publication de sources sur le patrimoine verrier suisse. Dans 
le cadre du réseau international Corpus Vitrearum et de son programme de recherche fondamentale 
en histoire de l’art consacré aux vitraux, le Vitrocentre a préparé le catalogue des vitraux du canton 
de Berne pour la publication en ligne, accompagné de bases de données sur les artistes et les édifices 
pour lesquels les œuvres étaient destinées.  
 
En même temps, l’auteure du Corpus Vitrearum Fribourg a continué les préparations pour mettre en 
ligne le catalogue de vitraux du XVIe au XVIIIe siècle dans le canton de Fribourg. En parallèle et dans 
le même cadre, une équipe du Vitrocentre a continué les recherches sur les vitraux du Moyen-Âge 
jusqu’à nos jours dans le canton de Thurgovie.  
 
Des études ciblées et approfondies ont également été menées sur le patrimoine verrier dans le 
canton de Fribourg, en lien avec un projet de conservation et de mise en valeur des collections 
d’œuvres préparatoires graphiques du Vitrocentre et du Vitromusée. Ces travaux sur le fonds de 
l’atelier fribourgeois Kirsch et Fleckner ont permis de reconstituer l’œuvre d’artistes qui collaboraient 
avec l’atelier, tels que Raymond Buchs, Edouard de Castella, Henri Broillet, Fortuné Bovard et Jean 
Crivelli. D’autres vitraux, peintures sous verre et verres objets des collections romontoises ont été 
étudiés, photographiés et numérisés en vue de leur publication. 
 
Dans le domaine de la recherche approfondie, le Vitrocentre a conçu un projet d’étude et d’édition 
basé sur un livre de voyage et de recettes unique d’un verrier du XVIIIe siècle. Ce projet fait l’objet 
d’une campagne de recherche de financement tiers. La collaboration avec l’Université de Zurich dans 
le cadre d’un projet de recherche sur l’architecture néo-mauresque du XIXe siècle a été poursuivie. 
 

14.1.2.4 Technologie historique du verre et conservation du patrimoine verrier 

 
Le Vitrocentre a continué ses études (inédites) sur la technologie verrière historique, notamment les 
peintures à froid sur les vitraux médiévaux et les procédés de création des projets et cartons jusqu’à 
la réalisation des vitraux. Les campagnes d’analyse et de documentation de ces phénomènes dans la 
collégiale de Berne ont pris fin en 2017, l’étude de synthèse et la publication sont en cours. 
 
Parmi les études et mandats au service de la conservation du patrimoine verrier, on peut relever le 
thème des verrières de protection extérieures. Le Vitrocentre a été mandaté pour analyser deux 
ensembles de vitraux très importants du Moyen-Âge, à Münchenbuchsee et à Kappel am Albis, qui 
sont conservés par ce système de doublage depuis plusieurs décennies. Il a pu tirer des conclusions 
précieuses sur l’efficacité et le fonctionnement de cette mesure de conservation préventive. En 
outre, le Vitrocentre a formulé un projet de recherche sur la technologie et la conservation des 
vitraux en « dalle de verre ». 
 
Le directeur du Vitrocentre a été nommé membre de la commission internationale d’experts qui 
accompagne la conservation des vitraux médiévaux de la cathédrale de Naumburg (D) et il poursuit 
son mandat d’expert externe pour le cours MA « Stained glass conservation and heritage 
management » de l’université de York (GB). 
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14.1.2.5 Communication et diffusion des connaissances, vitrosearch.ch 

 
La nouvelle plateforme vitrosearch.ch a été mise en ligne le 9 décembre 2017. Son objectif est de 
partager en libre-accès avec un large public les résultats des recherches sur le patrimoine verrier 
suisse. La base de données est le fruit de plusieurs années de préparations conceptuelles et 
techniques, en parallèle à des travaux conséquents sur les règles de saisie et leur application aux 
contenus scientifiques et aux images à publier.  
 
Sur la version initiale de vitrosearch, près de 1000 œuvres conservées dans le canton de Fribourg, 
1500 vitraux du canton de Genève et 1200 vitraux historiques du canton de Berne sont accessibles en 
ligne. Pour ce dernier patrimoine, il s’agit d’une démarche innovatrice pour réadapter les 
traditionnelles éditions de volumes imprimés du Corpus Vitrearum (plus de 100 volumes depuis 1952 
dans 13 pays) aux pratiques actuelles de la communication scientifique et de la diffusion des 
connaissances. 
 
Comme mentionné en détail dans le rapport du Vitromusée, le Vitrocentre a été l’un des principaux 
partenaires pour la publication (« Actes ») des contributions du 20e Congrès de l’Association 
Internationale pour l’Histoire du Verre et il a participé à la préparation scientifique de l’exposition 
« Cherchez le vitrail », dont un des objectifs était de communiquer la mise en ligne de vitrosearch. 
 
Le Vitrocentre tient aux démarches qui visent à partager les connaissances sur le vitrail et les arts du 
verre et il a accepté de porter son concours à un nouveau guide touristique consacré aux vitraux 
modernes du Jura. 
 
Les chercheurs du Vitrocentre ont participé à plusieurs congrès, workshops, etc., en Suisse et à 
l’étranger (Cambridge (GB), Cracovie, Ulm, etc.). Ils y ont présenté les résultats de recherches et des 
activités du Vitrocentre. 
 
 
 

Stefan Trümpler 
Directeur du Vitrocentre Romont 
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14.1.3 BIBLIOTHEQUE  
 

14.1.3.1 Activité et fonctionnement 

 
469 adultes et 717 jeunes et enfants de Romont et de la région empruntent régulièrement des livres 
à la bibliothèque. Ce sont 1186 lecteurs qui fréquentent la bibliothèque, dont 153 nouvelles 
inscriptions. 
 
42286 ouvrages ont été empruntés parmi le choix de romans, documentaires, périodiques, 
biographies, albums, bandes dessinées, mangas et livres audio. 
 
1306 nouveaux documents ont été catalogués et mis à disposition du public. De plus, 253 
documents ont été loués pour un an à Bibliomedia à Lausanne, dont une exposition sur le thème « Le 
peuple des abeilles » et 50 livres en langues étrangères à LivrEchange à Fribourg. 
 
25439 ouvrages sont propriété de la bibliothèque, soit 13210 dans le secteur adulte et 12229 dans le 
secteur jeunesse dont 5477 livres pour enfants et 6752 pour jeunes et adolescents. 
 
Nous constatons, par rapport à l’année précédente, une augmentation des prêts de 7% et une 
diminution du nombre de comptes lecteurs de 7%. 
 
(Pour des données chiffrées détaillées, les statistiques relatives aux livres et aux lecteurs sont jointes 
à ce rapport.) 
 

14.1.3.2 Commission de la bibliothèque 

 
En 2017, la commission se composait de : 
 

- M. Christian Perrier, responsable du dicastère de la culture 

- Mme Maryse Chassot, bibliothécaire responsable  

- Mme Carole Chételat, bibliothécaire 

- Mme Roxane Baud 

- Mme Danielle Chassot 

- Mme Laure Delabays 

- Mme Corinne Dénervaud 

- M. Michel Dousse 

- Mme Anne-Claire Roubaty 
 
La commission a siégé à 3 reprises pour des séances administratives et a participé à certaines 
animations. 
 

14.1.3.3 Expositions 

 
Les droits de l’enfant 
 
En début d’année, des livres sur le thème du droit de l’enfant étaient exposés dans la vitrine, et ceci 
jusqu’à la mi-mars. Cette exposition a été proposée en rapport avec les 70 ans de l’UNICEF, fêtés en 
décembre 2016. 
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Soufie Régani, auteure-illustratrice 
 
De la mi-mars à la mi-mai, nos lecteurs ont pu découvrir une exposition « Coup de cœur » sur Soufie 
Régani, auteure-illustratrice de livres pour enfants. Pour réaliser cette exposition, nous avons acquis 
les différents albums de cette auteure.  
 
Les 4 saisons de l’arbre 
 
Depuis la mi-mai jusqu’à la fin de l’année, nous avons accueilli à la bibliothèque quatre arbres créés 
par des psychomotriciennes et diététiciennes sur la demande de la Direction de la santé et des 
affaires sociales du canton de Fribourg. Ce projet a été mis sur pied dans le cadre du programme 
cantonal fribourgeois « Je mange bien, je bouge bien ». 
Voici l’explicatif que l’on trouve sur les livrets accompagnants les arbres : 
«Au fil de l’année, un arbre vous est présenté. En guise de fruits, vous trouverez des rubans que vos 
enfants peuvent cueillir pour les porter en bracelet ou les garder. Ces rubans rappellent comment 
bien manger et bien bouger. 
Chaque saison, l’arbre change et porte d’autres rubans. Douze rubans par saison, à attacher, 
échanger, partager. Douze bonnes idées pour devenir forts et vigoureux comme les arbres. 
Chaque saison, un nouveau livret vous est offert. Il donne des explications sur chaque ruban, des 
informations pour comprendre l’importance de bien manger et de bien bouger. Il contient également 
des fiches pour les enfants qui proposent des activités à faire ensemble : recettes, expériences, jeux, 
idées de mouvement…» 
 
Dessins de famille avec empreintes digitales 
 
Après le Samedi des bibliothèques fribourgeoises, les dessins réalisés lors de l’atelier «Dessins de 
famille avec empreintes digitales » ont été exposés pendant quelques semaines dans le coin Enfants. 
Par la suite, les artistes ont pu récupérer leur dessin. 
 
Le peuple des abeilles 
 
L’exposition thématique que nous empruntons chaque année à Bibliomedia à Lausanne a été mise en 
place du 10 juillet au 21 septembre. Cette exposition sur le thème des abeilles comprenait 30 
romans, albums et documentaires pour adultes et enfants. Une fois l’exposition terminée, nos 
lecteurs ont pu emprunter ces livres. Pour agrémenter cette exposition, M. Yves Bard, secrétaire 
communal, nous a prêtés une ruche ainsi qu’un habit d’apiculteur. Nous proposions aussi à nos 
lecteurs, à la vente, du miel de sa production. 
 
Dessins des 2H de Romont 
 
Suite à leur venue à la bibliothèque pour écouter des contes début juin, les élèves avec leurs 
enseignantes ont réalisé des dessins sur le thème du lapin qu’ils nous ont offerts. Un grand merci à 
eux ! Nous avons exposé leurs dessins dans le coin Enfants pendant l’été. 
 

14.1.3.4 Animations 

 
Prix Enfantaisie 
 
Le Prix Enfantaisie a pour but de célébrer la littérature jeunesse, de promouvoir la lecture auprès des 
enfants et d’impliquer le jeune public dans ses choix culturels, et particulièrement en matière de 
littérature. La parole est donnée aux enfants qui choisissent un livre qu’ils souhaitent consacrer 
parmi une sélection proposée. Il récompense deux ouvrages de littérature jeunesse dans les 
catégories suivantes : les albums (7-9 ans) et les romans (10-12 ans). 
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Pour l’édition 2017, la bibliothèque a participé aux deux catégories proposées. 20 enfants se sont 
inscrits, 11 pour la catégorie «Albums» et 9 pour la catégorie «Romans». Nous nous sommes 
rencontrés une 1ère fois tous ensemble le 1 décembre 2016 pour le lancement de l’animation et la 
présentation des albums et romans sélectionnés. Puis nous nous sommes réunis une seconde fois 
par catégorie (le 6 mars pour les romans et le 9 mars pour les albums) pour découvrir le choix des 
enfants et discuter avec eux de leurs lectures. Il est toujours très intéressant de leur donner la parole 
et c’est important pour eux de pouvoir échanger leurs idées. Chaque rencontre s’est terminée par 
une lecture d’album d’une bibliothécaire et les enfants ont beaucoup apprécié l’animation. 
 
Samedi des bibliothèques fribourgeoises 
 
Cette année a eu lieu le premier Samedi des bibliothèques fribourgeoises. Cet événement s’est 
déroulé le 11 mars avec pour thème Le jeu des 7 familles. Le Samedi des bibliothèques fribourgeoises 
est organisé et mis sur pied par l’ABF en collaboration avec l’association BiblioVaud qui organise un 
tel samedi depuis quelques années déjà. Les deux associations fixent la date et se mettent d’accord 
sur un thème commun, puis les bibliothèques qui souhaitent y participer s’inscrivent et font part des 
animations prévues dans leur bibliothèque en rapport avec le thème choisi. L’ABF fournit aux 
bibliothèques les livrets avec le programme de toutes les bibliothèques, ainsi que tout le matériel 
promotionnel nécessaire pour créer les affiches, signets, … 
Notre bibliothèque a bien évidemment décidé d’y participer et a ainsi profité de cette opportunité de 
mettre en avant le rôle important des bibliothèques. Pour cette première édition, nous avons 
proposé à nos lecteurs 7 postes réalisés sur le thème du jeu, de la famille et des livres. Il y avait une 
table d’accueil avec thé et douceurs, des ateliers jeux (la pêche miraculeuse, la tour de livres en 
équilibre, le memory, le cherche et trouve et les story cubes), ainsi qu’un atelier «Dessins de famille 
avec empreintes digitales». Par la suite les dessins ont été exposés dans le coin Enfants de la 
bibliothèque. Le bilan de cette animation est très positif aussi bien pour le personnel que pour les 
lecteurs et nous sommes partants pour participer au Samedi des bibliothèques fribourgeoises 2018. 
 
Lecture Académie 
 
Lecture Académie est un grand jeu de lecture à haute voix destiné aux enfants de 7H francophones 
du canton de Fribourg. Ce concours vise à promouvoir la littérature jeunesse et la lecture auprès des 
jeunes. Il tente aussi, entre autres, de développer le plaisir de lire et de le partager. Le concours se 
déroule en deux manches. La 1ère manche régionale se déroule dans une bibliothèque ou une librairie 
partenaire. Pour la 2ème manche, les gagnants des 1ères manches se rencontrent pour la finale. Lors de 
chaque manche, chaque participant présente, puis lit à voix haute un extrait du livre de son choix 
pendant 3 minutes. Sa lecture est évaluée par un jury selon des critères de fluidité, de pose de la voix 
et d’interprétation. 
La bibliothèque a accueilli une manche le 18 mars. 7 enfants y ont pris part et c’est Laurie Sudan qui 
a été sélectionnée pour représenter la Glâne lors de la finale et qui l’a remportée. Une personne du 
comité d’organisation de Lecture Académie, Christian Yerly, était présent pour prendre part au jury. 
Les deux autres membres du jury étaient Estelle Perritaz de la librairie La Rumeur, sur demande de la 
bibliothèque, ainsi que Maryse Chassot. 
La bibliothèque soutient ce jeu et est tout à fait partante pour accueillir à nouveau une manche en 
2018. 
 
Rencontre avec un auteur 
 
Nous avons eu le plaisir d’accueillir le 12 avril M. Bastien Roubaty, auteur du livre «Les caractères». 
Les 14 personnes présentes ont eu le plaisir de découvrir le parcours de Bastien le menant à 
l’écriture de ce livre. Il nous a aussi fait part de tout le processus entre l’idée de l’histoire et le livre 
terminé et édité. Bastien a partagé avec nous son texte en nous faisant la lecture à haute voix d’un 
passage. Il a également eu la gentillesse de répondre aux questions des personnes présentes. Après 
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sa présentation, nous avons poursuivi ce temps d’échanges à la bibliothèque autour d’une collation. 
Avec la participation de la librairie La Rumeur, Bastien a aussi pu profiter de ce moment pour 
dédicacer son livre. 
 
Heures du Conte 
 
Trois heures du conte ont été organisées pour les enfants de 7 à 12 ans. La première heure du conte 
du 27 avril a réuni 35 enfants autour de Vincent Roubaty. Pour la deuxième heure du conte du 19 
juin animée par Valentine Joye, 5 enfants ont participé. Et lors de la troisième heure du conte du 23 
novembre également animée par Valentine Joye, 16 enfants étaient présents.  
 
Les classes de 2H de Romont ont été invitées à une heure du conte le 9 juin. Merci à Laure Delabays 
pour l’animation de cette matinée. Les 64 enfants présents et leurs enseignantes ont eu beaucoup de 
plaisir à écouter des contes sur le thème du lapin.  
 
Atelier Fête de fin d’année de l’école primaire de Romont 
 
Cette année, la bibliothèque a été sollicitée par les enseignants primaires de Romont pour organiser 
un atelier pour la fête de fin d’année scolaire. Le vendredi matin 7 juillet, nous avons accueilli 15 
élèves entre 6 et 8 ans et nous leur avons proposé une animation sur l’alimentation et le mouvement 
(explicatif de l’animation voir Visites de classe). La matinée s’est très bien déroulée et les enfants ont 
apprécié l’animation proposée. 
 
Passeport vacances 
 
La bibliothèque a, cette année encore, participé au passeport vacances de la Glâne en proposant une 
animation pour les enfants de 6-9 ans. L’activité a eu lieu le vendredi matin 18 août et a rassemblé 8 
participants. Nous avons proposé aux enfants une animation sur le thème de l’alimentation et du 
mouvement créée en lien avec le projet « Les 4 saisons de l’arbre » (explicatif de l’animation voir 
Visites de classe). Pendant la matinée, nous avons également fait une petite pause et offert une 
collation aux enfants. Nous avons complété l’animation proposée par le jeu de « Jacques a dit » et 
nous avons terminé la matinée par une petite séance de yoga. Les enfants sont repartis contents de 
leur activité. Pour les encadrer le matin même, un membre de la commission de bibliothèque, Anne-
Claire Roubaty, nous a prêté main forte. 
 
Nuit du Conte 
 
L’Institut suisse Jeunesse et Médias et Jeunesse et Médias.AROLE ont fixé au 10 novembre la « Nuit 
du Conte » pour toute la Suisse. Le thème proposé était « Courage ». 
 
Cette année, la Nuit du conte a été organisée à Vuisternens-dt-Romont. Après avoir été dans nos 
deux communes partenaires, nous avons décidé de nous rendre également dans les communes 
environnantes. Nous organiserons donc la Nuit du Conte une année sur deux dans une commune 
autre que Romont. Les commentaires très positifs des participants de cette édition 2017 nous 
confortent dans notre choix, qui donne une plus grande visibilité à notre bibliothèque. Trois de nos 
conteurs habituels, Valentine Joye, Laure Delabays et Vincent Roubaty, ont eu la gentillesse d’animer 
la soirée. La soixante de personnes présentes ont été réparties en 3 groupes. Les conteurs, se 
trouvant dans 3 lieux bien différents, ont fait rêver les participants avec des contes sur le thème du 
courage. Nous nous sommes rendus dans la forêt sur le parcours du sentier didactique à la rencontre 
de Laure, dans le hall d’entrée de l’école avec Valentine et Vincent nous a accueillis sous le couvert 
de la buvette du foot. Puis nous nous sommes tous retrouvés dans le hall d’entrée de la salle de gym 
pour une collation, où ont été servi du thé à la cannelle, du jus de pomme, des tranches de tresse et 
des branches de chocolat. Les participants sont repartis enchantés de leur soirée et de nombreuses 
personnes nous ont remerciés et félicités pour l’organisation. 
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Une lettre de remerciement a été adressée à la commune de Vuisternens-dt-Romont pour la mise à 
disposition gratuite des locaux dans la salle de gym et l’école. 
 
Bricolage 
 
Le 16 novembre nous avons organisé un atelier bricolage pour les enfants de 4 à 6 ans. Cette 
animation a été organisée toujours dans la volonté de proposer une activité autre que Né pour lire 
pour les plus jeunes. 5 enfants sont venus réaliser un collage en utilisant du papier de vieux livres que 
nous avions peint avec différentes couleurs. Les enfants ont confectionné un chat, deux lapins et 
deux papillons. Le rendu était vraiment très chouette et les enfants sont repartis contents. 
 
En attendant Noël… 
 
Cette année, nous avons à nouveau organisé une fête de Noël le mercredi après-midi 20 décembre 
pendant les heures de prêt, ceci pour proposer une animation de Noël pour petits et grands. Des 
chants de Noël résonnaient dans la bibliothèque et nous avons offert à nos lecteurs friandises, thé à 
la cannelle et jus de pomme. Pour les enfants, nous avons mis sur pied un atelier bricolage où tous 
ceux qui le souhaitaient pouvaient venir réaliser une décoration de Noël avec l’aide d’une 
bibliothécaire. 26 enfants ont fait le bricolage et pas moins de 56 décorations ont été réalisées. 
 
Né pour lire 
 
Grandir avec les livres, un atout pour la vie : c’est le but du projet lancé par Bibliomedia et l’Institut 
suisse Jeunesse et Medias sous le patronage de l’Office fédéral de la culture. 
 
Il vise à sensibiliser les parents à l’importance de se familiariser très tôt avec les livres. 
Après formation de leurs bibliothécaires, certaines bibliothèques du canton dont la nôtre se sont 
lancées dans l’aventure. 
 
Un coffret-cadeau de 2 livres est offert dans ce cadre à chaque nouveau-né par le biais des 
maternités et des bibliothèques. 
Un rayonnage spécial « tout-petits » a été aménagé au coin des enfants et rassemble les livres qui 
sont spécialement conçus pour leur âge. Il est régulièrement complété. 
 
Une fois par mois sauf en juillet et en août, la bibliothèque a invité les enfants de 0 à 5 ans à venir 
avec leurs parents partager un moment privilégié autour du livre. L’animation dure une heure et les 
participants sont libres de venir et de partir quand bon leur semble. Les bibliothécaires sont là pour 
accueillir les enfants et leur faire découvrir les livres. Lors de chaque séance, la bibliothécaire en 
charge de Né pour lire, Carole Chételat, propose un thème aux enfants. Cette année, nous avons eu 
comme thème : le loup, Carnaval, Pâques, l’ours, les doudous, les contes, l’école, Halloween, l’hiver 
et Noël. 
 
Pour chaque rencontre, les bibliothécaires s’adaptent à l’âge des enfants présents. Des histoires sont 
lues en groupe, des comptines à doigts sont apprises, des rondes font danser les enfants, des 
kamishibaï font découvrir des histoires différemment, … Les enfants ont aussi du temps pour prendre 
des livres, les feuilleter, les faire lire à leurs parents. Puis les personnes qui le souhaitent peuvent 
emprunter des livres. 
 
Cette année encore, l’animation a été proposée en alternance un mois le lundi et un mois le jeudi. 
Sur 10 séances, nous avons accueilli 66 enfants. Au vu du plaisir des enfants présents et de la 
satisfaction des parents, l’activité va continuer ainsi en 2018. 
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Visites de classes 
 
10 classes du Centre d’enseignement spécialisé et de logopédie de la Glâne (CESL/G) viennent 
régulièrement à la bibliothèque, presque chaque mardi matin. 
 
5 classes de Villaz-St-Pierre de la 2H à la 4H sont venues en visite les 28-30-31 mars et les 4-6 avril. 
La bibliothécaire a présenté la bibliothèque et son fonctionnement aux élèves. Puis ceux-ci ont pu 
choisir un livre qu’ils ont emporté avec eux. La visite s’est terminée par une lecture d’histoire. 
 
1 classe de 4H d’Ursy est venue à la bibliothèque le 28 avril. Ils ont pu découvrir l’endroit, 
accompagnés d’une bibliothécaire. Chaque enfant a eu du temps pour choisir un livre et en fin de 
visite, une histoire leur a été lue par la bibliothécaire. 
 
1 classe de 3-4H FLS de Romont a visité la bibliothèque le 28 avril. Les élèves avaient chacun préparé 
des questions à poser à la bibliothécaire pour découvrir l’endroit et le métier. La bibliothécaire leur a 
également fait la visite des lieux et ils ont un moment en fin de visite pour choisir des livres à 
emporter en classe. 
 
1 classe de logopédie de Romont est venue passer un moment à la bibliothèque le 18 mai et le 22 
juin pour choisir de nouvelles lectures. 
 
1 classe de 5-6H FLS de Romont est venue en visite le 19 juin. La bibliothécaire leur a fait découvrir la 
bibliothèque et leur a lu une histoire. Les élèves ont tous pu choisir un livre à emporter en classe. 
 
1 classe de 3H de Villargiroud est venue passer une heure à la bibliothèque le 23 juin. Après une 
présentation de la bibliothèque par la bibliothécaire, les élèves ont fait une petite activité avec des 
peluches cachées dans les différents rayons, activité organisée par l’enseignante et permettant aux 
enfants de se familiariser un peu plus avec le lieu. 
 
1 classe de 5H de Romont est venue en visite le 2 octobre. La bibliothécaire leur a fait découvrir 
l’endroit et leur a expliqué le fonctionnement de la bibliothèque.  
 
En rapport avec les arbres que nous avons accueilli depuis le printemps à la bibliothèque, nous 
avons, avec un groupe de bibliothécaires, créé une animation sur l’alimentation et le mouvement 
destinée aux classes de tout degré. Cette animation est divisée en 4 parties :        1° Lecture de 
l’histoire « La grande faim de petit ogre », 2° Course-estafette avec des livres sur différents aliments 
à aller chercher en faisant la grenouille pour l’aller et la girafe pour le retour avec un memory et une 
phrase à reformer, 3° Discussion autour de la pyramide alimentaire et des livres utilisés lors de 
l’estafette, 4° Choix d’un bracelet par chaque élève sur l’arbre et découverte de chaque phrase se 
trouvant sur les bracelets. Une lettre expliquant l’animation et invitant les classes à y participer a été 
envoyée aux responsables d’établissement de Romont, Villaz-St-Pierre et Siviriez. L’animation est 
aussi accessible à toute classe en faisant la demande et se poursuit en début 2018, jusqu’à la fin de 
l’hiver. L’activité est parfois complétée par une visite de la bibliothèque sur demande de 
l’enseignant. 
Depuis le 25 août, 9 classes ont participé à cette animation. Nous avons accueilli 3 classes de 6H, 1 
classe de 5H, 1 classe de logopédie, 1 classe de soutien et 1 classe du CESLG de Romont, ainsi que 2 
classes de 3-4H de Siviriez. 
 
1 classe de 5H et 1 classe de logopédie de Romont sont venues respectivement le 11 et le 15 
décembre à la bibliothèque pour un nouveau choix de livres. La classe de 5H a écouté une histoire 
racontée par la bibliothécaire. 
 
En tout, 345 élèves se sont rendus à la bibliothèque avec leur classe en 2017. 
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Des éducatrices de crèches, des enseignant(e)s des classes enfantines et primaires choisissent 
régulièrement à la bibliothèque des livres pour leurs classes. 
 
Il arrive aussi, comme pour la semaine de la lecture par exemple, que des enseignants nous 
demandent de leur préparer un choix de livres sur un thème précis. 
 

14.1.3.5 Promotion  

 
Foire aux livres 
 
La bibliothèque est sortie de ses murs le 29 avril, à l’occasion de la foire du printemps, et le 26 août, 
à l’occasion de celle de l’automne. Ces foires sont organisées sur la place de l’école primaire de 
Romont. Comme les années précédentes, nous avons mis l’accent sur la promotion de la 
bibliothèque en mettant en évidence les différentes offres et animations de celle-ci avec, comme 
support, des affiches et des flyers à distribuer aux visiteurs. Et pour animer notre stand, nous avons 
organisé, lors de la foire du printemps, un concours de dessin pour les enfants. Ils devaient réaliser 
un signet sur le thème de Boucle d’Or et les trois ours. Par catégories d’âge, les gagnants ont 
remporté un abonnement d’un an à la bibliothèque. Les signets gagnants ont été offerts à nos 
lecteurs jusqu’à la fin de l’été. Lors de la foire d’automne, nous avons proposé aux enfants un atelier 
bricolage durant lequel ils ont pu réaliser des signets rigolos à emporter avec eux. 
 
Nous avions aussi sur notre stand des cartons de livres de seconde main, dans lesquels les visiteurs 
pouvaient se servir et donner un peu d’argent en échange s’ils le souhaitaient.  
 
 
Page Facebook 
 
Sur cette page, vous y trouverez les informations générales concernant la bibliothèque, à savoir par 
exemple les types d’abonnement et les horaires, ainsi que nos coups de cœur, nos animations, des 
photos, des avis divers, etc. 
 
Chronique littéraire – Un temps pour lire 
 
Elle a été mise sur pied en collaboration avec la Feuille fribourgeoise.  
 
Cette année, cinq articles écrits par des membres de la commission de bibliothèque ont été transmis 
à la Feuille fribourgeoise. Les coups de cœur sont toujours mis en évidence en face du bureau de 
prêt, ainsi que sur notre page Facebook. 
 
Prêt 
 
Au mois de mai 2016 a été décidée l’introduction du prêt de 8 documents pour un mois au lieu de 4, 
en phase test jusqu’à fin 2016. Cette phase test était prévue pour évaluer la charge supplémentaire 
de travail au niveau du prêt et des rangements et pour être sûr que le personnel pouvait l’assumer. 
Au début 2017 a été décidé le maintien du prêt de 8 documents pour un mois. Nos lecteurs sont 
ravis. 
 
Réaménagement et désherbage 
 
Un rayonnage supplémentaire pour les romans policiers adultes a été acquis et la signalétique des 
documentaires pour les enfants a été terminée pendant l’été. Nous avons ajouté des porte-
étiquettes avec les thèmes principaux et des illustrations ci-rapportant pour les enfants ne sachant 
pas encore lire. 
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Pendant l’été, nous avons fait l’inventaire d’une grande partie du coin Enfants, à savoir les 
documentaires, albums et romans. Nous en avons également profité pour faire du désherbage dans 
les rayons concernés. 
 
Boîte pour les retours 
 
Suite à la demande des bibliothécaires, l’acquisition d’une boîte pour les retours de documents en 
dehors des heures d’ouverture était prévue pour l’année 2017. Il a été décidé de créer une sorte de 
boîte aux lettres à côté de la porte d’entrée de la bibliothèque. Ce trou avec clapets à l’extérieur et à 
l’intérieur donne dans le bureau des bibliothécaires où a été placée une caisse plastique sur roulettes 
pour y disposer les retours. Suite à quelques retards pris dans la réalisation de cette boîte, elle ne 
sera terminée et mise en fonction qu’au début 2018, même si elle est déjà utilisée par certains 
lecteurs. Nous souhaitons, avec cette possibilité de retours en dehors des heures d’ouverture, offrir 
un service supplémentaire à nos lecteurs. 
 
Newsletter 
 
Pour chaque animation proposée à la bibliothèque, nous envoyons une newsletter à nos lecteurs qui 
nous ont transmis leur e-mail lors de leur inscription. Ceci se fait en plus de la publicité que nous 
faisons à la bibliothèque, sur le site Internet et sur notre page Facebook. 
Nous profitons également de cette possibilité pour informer, par exemple, nos lecteurs d’éventuelles 
fermetures exceptionnelles. 
 
Collaboration avec le Centre de documentation de la HEP Fribourg 
 
La bibliothèque continue sa collaboration avec le Centre de documentation pour l’année scolaire 
2017-2018. Les enseignants peuvent donc toujours se faire livrer et retourner du matériel du Centre 
de documentation dans l’endroit mis à disposition dans notre bibliothèque. Cette offre est toujours 
fort appréciée et donne à la bibliothèque une plus grande visibilité auprès des enseignants glânois. 
 
Location de livres 
 
253 documents ont été loués à Bibliomedia à Lausanne, romans et albums jeunesse, bandes 
dessinées pour adultes, livres audio pour adultes et jeunes, ainsi que des livres cartonnés pour les 
tout-petits et des livres-CD pour les enfants. Les deux bibliothécaires s’y sont rendues le 13 avril. 
 
50 livres jeunesse en langues étrangères ont été loués à LivrEchange à Fribourg. La bibliothécaire 
Carole Chételat s’y est rendue également le 14 février. 
 
Abonnements gratuits 
 
Un abonnement adulte gratuit à la bibliothèque, pour la durée d’une année à partir de sa validation, 
est proposé à chaque nouvelle famille ou nouvel habitant qui s’installe à Romont. Distribué avec les 
documents usuels, il permet à ces personnes de découvrir les prestations de la bibliothèque de leur 
nouvelle commune. En 2017, 8 personnes sont venues s’inscrire à la bibliothèque avec le bon offert 
par la commune. 
 
Choix de livres 
 
Les bibliothécaires ont catalogué 1306 nouveaux documents, choisis en librairie, sur la base de 
références d’ouvrages spécialisés, à la suite de la visite au Salon du livre de Genève, d’après des 
critiques littéraires, sur des propositions de lecteurs ou d’enseignants.  
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Participation à FReBOOKS 
 
FReBOOKS est un projet pilote de la Bibliothèque cantonale et universitaire de Fribourg en 
collaboration avec les bibliothèques de lecture publique et mixtes du canton. FReBOOKS offre à la 
population du canton de Fribourg la possibilité d’emprunter des livres numériques (e-books) de 
littérature générale et documentaires pour adultes, en français, allemand et anglais. 
Cette nouvelle offre est proposée à nos lecteurs depuis 3 ans. 26 de nos lecteurs sont inscrits pour le 
prêt d’e-books, dont 3 inscriptions cette année. 
 
Stagiaires 
 
Durant l’année 2017, 3 jeunes filles étant au CO de Romont sont venues faire un stage à la 
bibliothèque. Nous leur avons proposé de venir 2 samedis matins. Pendant leur stage, elles ont pu 
avoir un aperçu des tâches d’une bibliothécaire et ont également été informées sur les différentes 
formations possibles pour pouvoir travailler en bibliothèque. Nous avons accueilli Mme Pauline 
Lesueur les 7 et 14 octobre, Mme Lauriane Vieira Dias les 4 et 11 novembre et Mme Alexia 
Defferrard les 25 novembre et 2 décembre. 
 

14.1.3.6 Soutien 

 
Don 2017 de la Loterie romande 
 
Les statistiques et le rapport d’activités 2016 ont été examinés par la répondante des bibliothèques 
de lecture publique Mme Angélique Joye au nom de l’ABF. Sur cette base, notre bibliothèque a pu 
recevoir le maximum pouvant être attribué soit la somme de Fr. 5000.-. Nous adressons nos vifs 
remerciements à la Loterie romande pour ce soutien. 
 
Participation des communes voisines 
 
Les communes partenaires ont reçu le rapport d’activités et les statistiques 2016. Lors de certaines 
animations, des affiches sont déposées dans les commerces de leurs villages. Cette année, nous 
avons également proposé aux classes de ces communes de venir à la bibliothèque pour une 
animation sur l’alimentation et le mouvement (cf. Visites de classe). 
 
Un grand merci aux communes qui participent aux frais de la bibliothèque : Siviriez et Villaz-St-
Pierre. 
 

14.1.3.7 Informatique 

 
WebOpac  
 
Le public peut consulter notre catalogue de chez lui, via Internet. Le lecteur peut consulter son 
compte lecteur, prolonger ses documents en prêt et réserver le livre qui l’intéresse, pour autant que 
celui-ci soit actuellement en prêt chez un autre lecteur.  
 
Depuis début 2013, nous informons systématiquement nos nouveaux lecteurs de ces possibilités en 
leur donnant une feuille explicative et nous communiquons aussi petit à petit ces informations à nos 
anciens lecteurs. Ces services sont bien appréciés. En 2017, 9219 recherches ont été effectuées sur 
notre catalogue (10116 en 2016) et 1433 connections au compte lecteur (1534 en 2016) et 3060 
prolongations ont été effectuées via Internet (3004 en 2016). 
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14.1.3.8 Liens professionnels 

 
La bibliothèque maintient ses liens avec les organisations professionnelles par sa participation aux 
différentes manifestations liées au monde du livre. 
 
Association des bibliothèques fribourgeoises (ABF) 
 

- Assemblée générale  
 A eu lieu le 29 mars au Musée gruérien de Bulle, avec en première partie une visite de 

l’exposition temporaire du musée et de l’espace jeunesse de la bibliothèque publique, ainsi 
qu’une présentation du projet d’agrandissement de la BCU de Fribourg par Martin Good.  

 
 Participation : Maryse Chassot et Carole Chételat 
 

- Soirée des bibliothèques 
 A eu lieu le 7 novembre à la BCU Beauregard de Fribourg. La soirée s’est déroulée en 

workshops avec pour thème «Horaires des bibliothèques : expansion des services malgré 
les coupures budgétaires ?». 

 
 Participation : Maryse Chassot 

 
-  Tables rondes 
 Le 24 mars a eu lieu une table ronde dans notre bibliothèque avec la présentation du projet 

«La métamorphose de l’arbre au fil des saisons ». Suite à cette présentation, un groupe de 
travail s’est rencontré le 11 avril à la bibliothèque régionale d’Avry pour la mise sur pied 
d’une animation pour les classes sur l’alimentation et le mouvement. 

  
Participation table ronde : Maryse Chassot et Carole Chételat 

 Participation groupe de travail : Maryse Chassot 
 
 Le 9 novembre a eu lieu une table ronde à la bibliothèque régionale d’Avry pour la 

préparation du Samedi des bibliothèques fribourgeoises 2018. 
 
 Participation : Maryse Chassot 

 
Communauté de lecture publique (CLP)  
 

- Organisation de cours 

- Mise sur pied de l’action Né pour lire et suivi, affiches et coffrets-cadeaux 
 

Institut suisse Jeunesse et Médias / Jeunesse et Médias.AROLE 
 

- coordination, information, publicité, cours pour l’organisation de la Nuit du Conte. 
 
BCU 
 

- Recherches bibliographiques 

- Renseignements professionnels 

- Page Web des bibliothèques du canton 

- Prêt de livres pour des expositions 

- Organisation de cours 

- Répondante des bibliothèques 

- FReBOOKS 
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Bibliomedia  
 

- Location de livres jeunesse, BD adultes, livres-CD et  livres audio 

LivrEchange à Fribourg, bibliothèque interculturelle 

 

- Location de livres en langues étrangères 
 
Salon du Livre de Genève 
 
Visite du salon du livre le 30 avril et prise de nombreuses références pour les acquisitions 
« Jeunesse ». 
Participation : Maryse Chassot 
 

14.1.3.9 Formation continue 

 
BCU / ABF / CLP 
 

- Réunions des responsables avec conférences sur un thème 

- Rencontres entre bibliothécaires 

- Conférences ou visites dans le cadre des assemblées (ABF – CLP – etc.) 

- Visites de bibliothèques, d’expositions, de librairies 
Le 11 mai visite organisée par l’ABF de la médiathèque Valais, site de Martigny et de Sion.  
Participation : Maryse Chassot 

- Cours organisés sur différents thèmes (v. rubrique liens professionnels). 
Le 18 janvier atelier réparation de livres à la BCU organisé par l’ABF. 
Participation : Maryse Chassot et Teute Dalipi (dame qui s’occupe de doubler nos livres et 
d’effectuer les réparations) 

 
AlCoda 
 

- Formation à l’évolution du programme Netbiblio et soutien informatique. 
 

14.1.3.10 Conclusion 

 
Rendre la bibliothèque dynamique et attrayante est très important pour nous, bibliothécaires, qui la 
faisons vivre grâce à nos usagers.  
Nous avons cette année maintenu les animations que nous proposons habituellement et avons aussi 
proposé aux classes une nouvelle animation qui a été fort appréciée par les enseignants et les élèves 
qui y ont pris part. De plus, nous sommes toujours à l’écoute des souhaits de nos lecteurs et nous 
tentons, dans nos nouvelles acquisitions, de faire des choix qui permettront à chacun d’y trouver son 
bonheur. 
Il est primordial pour nous que notre bibliothèque soit considérée comme un lieu d’accueil, de 
partage, ouvert à tous, où l’on aime s’y attarder et y faire des découvertes. La bibliothèque de 
Romont continuera à faire de son mieux pour promouvoir la lecture et la culture. 
 

 
 

Maryse Chassot   
Bibliothécaire responsable 
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14.1.3.11 Nouvelles acquisitions en 2017 

 
 
 
 

      

 
Adolescent Adulte Enfant Jeune Total 

Album 0 12 7648 459 8119 

Bande dessinée 37 1098 4177 7293 12605 

Biographie 0 253 0 11 264 

Documentaire 0 1168 2723 1026 4917 

Large vision 0 61 0 0 61 

Livre audio 0 89 0 202 291 

Périodique 0 250 259 380 889 

Roman 806 5474 4951 3909 15140 

Total 843 8405 19758 13280 42286 
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14.1.3.12 Statistique des prêts 2017 

 
 
 

      

 
Adolescent Adulte Enfant Jeune Total 

Album 0 12 7648 459 8119 

Bande dessinée 37 1098 4177 7293 12605 

Biographie 0 253 0 11 264 

Documentaire 0 1168 2723 1026 4917 

Large vision 0 61 0 0 61 

Livre audio 0 89 0 202 291 

Périodique 0 250 259 380 889 

Roman 806 5474 4951 3909 15140 

Total 843 8405 19758 13280 42286 
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14.1.3.13 Ouvrages propriété de la bibliothèque à fin 2017 

 

 
 
 

 
Adolescent Adulte Enfant Jeune Total 

Album 0 6 2345 239 2590 

Bande dessinée 17 441 737 1774 2969 

Biographie 0 1082 0 69 1151 

Documentaire 0 4555 899 1517 6971 

Large vision 0 143 0 0 143 

Livre audio 0 77 0 72 149 

Périodique 0 2252 175 497 2924 

Roman 411 4654 1321 2156 8542 

Total 428 13210 5477 6324 25439 
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 TOURISME 14.2

 
 
 
Introduction 
 
Les années se suivent mais ne se ressemblent pas à l’Office du tourisme de Romont et sa région. 
L’année 2016 avait été particulièrement chargée : manifestations d’importance (Comptoir de 
Romont, Bénichon du Pays de Fribourg, 20 Heures de musiques) mais aussi projets de promotion 
(nouveau site internet et lancement d’une brochure « balade historique au cœur d’une ville 
médiévale »).  
 
En 2017, un changement institutionnel a occupé les collaboratrices de l’Office du tourisme, 
concrétisé entre autres par une modification des statuts : la Société de Développement est devenue 
l’Organisation touristique régionale de Romont et sa région. Un changement d’appellation qui avait 
pour principal objectif une communication facilitée auprès de nos partenaires, et de laquelle a 
découlé un nouvel univers graphique et un nouveau logo. 
 
Du côté des manifestations, 2017 a vu la 5e édition du Vitrofestival Romont, les foires de Romont, les 
Jeudis et expositions de la Tour du Sauvage et la Fête de saint Jacques. L’année a également été 
placée sous le signe de plusieurs nouveautés, avec le lancement de deux projets touristiques 
cantonaux qui ont impliqué l’Office du tourisme de Romont et sa région, et d’un projet plus local. En 
mars 2017, Romont a accueilli le lancement de dzin.ch, une plateforme de tourisme collaboratif qui 
réunit hôtes locaux et touristes autour d’activités culturelles, sportives, ludiques ou encore 
gastronomiques. Un projet dans lequel l’Office du tourisme a été très impliqué, au sein du comité de 
pilotage et dans la recherche d’activités.  
 
Deuxième projet cantonal : L’esprit des lieux avait pour objectif la mise en valeur du patrimoine sacré 
fribourgeois. C’est une plateforme (esprit-des-lieux.ch) qui a vu le jour en juillet 2017 sous le lead de 
l’Office du tourisme de Romont région. L’Office du tourisme a également concrétisé un projet local, 
en inaugurant de nouvelles plaques informatives sur les monuments romontois, un projet qui vient 
compléter la brochure « Balade historique au cœur d’une ville médiévale » sortie en 2016 et qui a 
beaucoup de succès. 
 
Peut-être moins visibles pour les habitants de la région, moins tout aussi prépondérantes, les 
activités de promotion ont été nombreuses. L’Office du tourisme a entre autres actions 
promotionnelles, tenu un stand pour présenter les activités de Romont et sa région au Salon des 
vacances à Berne en janvier 2017 et envoyé une newsletter à plus de 16’000 contacts par le biais de 
tempslibre.ch. 
 
Ce rapport commence par quelques mots de notre président, Frédéric Rossier. Puis, avant le détail 
de nos activités et de notre organisation pour l’année 2017, nous vous proposons un bilan de 
l’évolution et des grands changements qui sont intervenus pour la Société de Développement et 
l’Office du tourisme de Romont ces dernières années.   
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Mot du président 
 
Maintenant que nous sommes habitués à notre nouveau nom « Organisation Touristique Régionale 
Romont et sa région » et à notre nouveau logo, nous devons continuer à innover et à offrir de la 
qualité à tous nos partenaires. Malgré le congé maternité de notre directrice, toute l’équipe de 
l’Office du tourisme a œuvré pour qu’en 2017, la qualité du travail soit identique aux années 
précédentes tout en diversifiant les activités. La bonne ambiance collaborative et le plaisir de mettre 
en avant notre région nous poussent toutes et tous à donner notre maximum pour les touristes et les 
Glânois.  
 
Nous sommes à l’écoute des autres et de leurs besoins, mais nous sommes également innovants et 
entreprenants. De beaux projets actuels et futurs motivent toute l’équipe à travailler sans compter. 
 
Merci pour votre engagement durant toute l’année écoulée. 
 
 
 

Frédéric Rossier 
 

Président de l’Organisation touristique régionale 
de Romont et sa région 

 
 
 

14.2.1.1 Evolution et changements de la Société de Développement de Romont  

 
Après plusieurs années financièrement difficiles et des projets très souvent freinés voire empêchés 
par un manque de ressources humaines et financières, une réflexion importante avait été menée 
entre 2014 et 2015 par l’Office du tourisme et la Société de développement. Sous le lead d’un coach 
professionnel spécialisé dans le tourisme et par le biais d’un groupe de travail incluant des 
représentants de toutes les parties prenantes du tourisme glânois, cette analyse avait mené à la 
formulation de sept objectifs stratégiques.  
 
Parmi eux figuraient les notions de qualité de l’accueil et de l’information, de concentration des 
efforts sur des manifestations d’envergure, de promotion ciblée, mais aussi d’optimisation de la 
structure et de la gouvernance de la SDR et d’adaptation des ressources aux missions données.  
 
L’idée était tout d’abord de clarifier la gouvernance de la Société de Développement, puis d’adapter 
les ressources financières aux missions d’un office de tourisme régional, pour pouvoir ensuite 
s’investir dans l’amélioration de l’offre et de la promotion touristique ; le tout avec un axe 
thématique prioritaire à valoriser : le vitrail et les arts du verre et leur présence dans le riche 
patrimoine sacré de notre région. 
 
Plus de 2 ans après ces réflexions de fond, le bilan est extrêmement positif tant du point de vue de la 
gouvernance que des finances. Les mesures d’augmentation des ressources ont été fructueuses, 
permettant à l’Office du tourisme de concrétiser de nombreux projets. 
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Optimisation de la gouvernance et des structures 
 
A la suite de l’arrivée de Frédéric Rossier à la présidence et d’Eliane Celeschi à la direction en 2015, le 
comité a été en partie renouvelé, avec de nouveaux membres motivés représentant Gastro Glâne et 
les communes. Le comité a également été plus impliqué dans les réflexions stratégiques 
qu’auparavant, notamment pour la préparation de la reconnaissance cantonale de la Société de 
Développement par l’Union fribourgeoise du tourisme. Cette reconnaissance a dû être renouvelée en 
2016. Une vision à 5 ans a donc été définie et validée par le comité.  
 
Les nouvelles visions ainsi que les réflexions relatives à la gouvernance (composition du comité, etc) 
ont également mené à réviser les statuts de la Société de Développement. 
 

Modification des statuts 
 
Lors de la dernière assemblée générale de mai 2017, une révision complète des statuts de notre 
organisation a été adoptée par nos membres. La raison principale de cette modification était liée à 
un besoin de changer l’appellation de la Société de Développement de Romont région (SD).  
 
L’objectif était de trouver un nom qui définissait mieux son rôle pour les partenaires et les habitants. 
La confusion provenait du fait que notre organisation portait, depuis 2007 et l’entrée en vigueur de 
la nouvelle loi sur le tourisme, la double casquette de Société de Développement et d’Organisation 
touristique régionale. Nous avons remarqué que la notion de SD portait à confusion, car perçu plutôt 
comme association à caractère local. Son rôle était pourtant tout autre, puisque c’était bien la SD qui 
chapeautait (organe stratégique) l’Office du Tourisme et toutes ses activités, locales et régionales. 
  
Ainsi, la Société de Développement de Romont région est devenue l’organisation touristique 
régionale de Romont et sa région. C’est donc désormais l’organisation touristique régionale qui 
assume le rôle de Société de Développement (locale, à l’échelle de la commune de Romont) et les 
tâches qui en découlent selon la loi sur le tourisme, notamment l’encaissement des taxes de séjour. 
Le deuxième objectif était d’ajouter dans les statuts les communes glânoises au sein de notre 
organisation et de ses organes puisqu’elles sont l’un de nos principaux bailleurs de fonds. Un siège 
leur est officiellement attribué au sein du comité, ce qui était déjà le cas dans la pratique, mais qui 
n’était pas officialisé par les statuts.  
 
Diverses autres modifications sont proposées pour mieux correspondre au fonctionnement actuel et 
souhaité, notamment en ce qui concerne la révision des comptes, la composition et le nombre de 
membres du comité et du bureau. 
 

Nouveau logo 
 
Pour concrétiser ce nouveau nom, ne restait qu’à adapter le logo de la nouvelle Organisation 
touristique régionale de Romont et sa région. Le logo utilisé jusqu’à présent méritait un petit coup de 
jeune et de personnalisation. Il avait été créé à l’époque pour une utilisation commune entre 
plusieurs entités (Office du tourisme, mais aussi SICARE, etc.). Le changement de nom était l’occasion 
de le changer et de s’approprier une nouvelle image. 
 
Le nouveau logo a été créé par la graphiste romontoise La Petite Dame ; il illustre toujours le côté 
médiéval de Romont, avec la Tour à Boyer, mais insiste désormais sur la transparence et les couleurs 
du verre, partie intégrante de l’image de Romont, Capitale du Vitrail. 
 



Rapport de gestion 2017  160 

Adaptation des ressources aux missions 
 

Figure 1. Principaux apports financiers de l'Office du tourisme 

 
 
L’analyse financière détaillée qui avait découlé des réflexions de 2014 et 2015 avait mis en lumière 
plusieurs possibilités d’augmenter les ressources de l’Office du tourisme.  
 
Depuis le 1er janvier 2016, l’Office du tourisme a pu appliquer quatre mesures d’amélioration :  
 

1. Les communes glânoises ont accepté le versement de CHF 3.- de plus par habitant depuis le 
1er janvier 2016 (générant plus de CHF 60'000.- supplémentaires par année) 

2. Les tarifs des cotisations et le nombre de membres ont été augmentés (+ CHF 8'000.- entre 
2014 et 2017) 

3. Les tarifs des mandats de billetterie ont été adaptés (+ CHF 5’000.- depuis 2014) 
4. Une augmentation du tarif de la taxe de séjour locale a également pu être obtenue au 1er 

janvier 2016 (+ CHF 1’500.- entre 2014 et 2017).  
 
Toutes ces mesures mises en place avec succès entre 2015 et 2016 ont permis d’apporter près de 
CHF 75'000.- supplémentaires par année au budget de l’Office du tourisme. 
 

Amélioration de l’offre et de la promotion 
 
Toutes ces étapes décrites plus haut n’ont pas été vaines, puisqu’elles ont permis aux collaboratrices 
de l’office du tourisme et à leur comité et bureau de s’engager encore plus pour la promotion et 
l’offre touristique de Romont et sa région. 
 
Les nouvelles ressources ont permis non seulement d’augmenter largement les investissements 
marketing (+ CHF 50'000.- au niveau de la promotion coordonnée au niveau du canton, mais aussi 
dans des actions propres) et d’augmenter les ressources humaines (+ CHF 25'000.- depuis 2014). 
Avec la présence depuis 2014 d’une stagiaire de l’Ecole du tourisme de Sierre, et l’engagement 
depuis 2015 de deux collaboratrices compétentes et dynamiques, à temps partiel, l’équipe de l’Office 
du tourisme tourne désormais à plein régime et peut effectuer les tâches qui lui sont demandées et 
mettre en place de nouveaux projets, en voici quelques exemples :  
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1. Promotion : création d’une brochure générale de promotion pour toute la région, 
investissements dans une campagne de promotion internationale en collaboration avec 
Suisse Tourisme, envoi de newsletters à plusieurs dizaines de milliers de contacts par le biais 
de la plateforme des évènements tempslibre.ch, mise en place d’une plateforme de tourisme 
collaboratif au niveau cantonal (dzin.ch) 
 

2. Offre touristique et animations : création d’une brochure sur la vieille ville de Romont et son 
patrimoine historique, engagement de ressources pour la mise en place de manifestations : 
Bénichon du Pays de Fribourg en 2016, Fête de saint Jacques, mais aussi mise en place d’un 
projet cantonal de mise en valeur du patrimoine sacré (esprit-des-lieux.ch) 

 
Et toute l’équipe en place se réjouit de bien d’autres projets qui sont encore « sur le feu », ou 
planifiés pour ces prochaines années.  
Passons maintenant au rapport relatif à l’année 2017. 

14.2.1  Organisation et administration   
 

14.2.1.1 La Société de Développement : Organisation touristique régionale 

 

Figure 2. Organigramme de l’Organisation touristique régionale 
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Eliane Celeschi, directrice 
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  Comité OTR   

  Frédéric Rossier Jean-Pierre Vaucher (communes Glâne)   

  Christian Perrier (Ville Romont) Steven Espinosa (Gastro Glâne)   

  Eliane Celeschi (Office du tourisme) Cédric Margueron (SICARE) 
  

  

  Madeleine Fasel-Eggs Floriane Pochon 
 

  

       

 Office du Tourisme  

 5 collaboratrices à temps partiel et une stagiaire HES-SO Valais/Wallis filière tourisme  

       

 

Comité 
 
Aucun changement n’a eu lieu en 2017 au sein du comité de l’Organisation touristique régionale de 
Romont et sa région.  
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Membres cotisants 
 
En 2017, l’Organisation touristique régionale de Romont et sa région a augmenté le nombre de ses 
membres privés (de 66 en 2016 à 68 en 2017) et entreprises (126, contre 82 en 2016). Cette 
augmentation s’explique notamment par le fait que jusqu’en 2016, une quarantaine de partenaires 
touristiques payaient une cotisation à part pour être présents dans le guide des hôtels et restaurants. 
Certains renonçaient alors à payer en plus la cotisation de membre. Dès 2017, la cotisation de 
membre leur permet automatiquement d’être mentionnés dans la brochure des hôtels et 
restaurants, ils sont donc plus nombreux à payer leur cotisation de membre. 
De plus, la mise en place en 2016 d’un système de facturation des cotisations via un logiciel de 
comptabilité a nettement amélioré les chiffres, notamment du côté des entreprises. 
 

Figure 3. Evolution des revenus des cotisations des membres  

 
 

L’équipe de l’Office du Tourisme de Romont et sa région 
 
En 2017, l’équipe de l’Office du Tourisme était composée de 5 collaboratrices à temps partiel et 
d’une stagiaire de la HES-SO filière tourisme à plein temps. Après un stage au sein de notre 
organisation en 2016, Satou Dosso a été engagée pour une durée de 2 ans en tant que responsable 
de projets. Sa tâche principale : concrétiser un projet sur la thématique du verre et du vitrail à 
Romont et sa région.  
 
L’absence de la directrice pour congé maternité durant une partie de l’année a été compensée par 
les autres collaboratrices, dont les heures supplémentaires ont été payées. Toute l’équipe de l’Office 
du tourisme a effectué l’équivalent de 2.85 plein-temps en 2017, contre un peu plus de 3 en 2016, 
année particulièrement chargée avec la Bénichon du Pays de Fribourg et la mise en ligne du nouveau 
site internet, notamment. L’ouverture de l’office du tourisme le samedi, auparavant par une 
étudiante, a été gérée à l’interne.  
 

Tableau 1. Equipe de l'Office du Tourisme en 2017 
Eliane Celeschi 
Directrice 55% 

Michaela Catano 
Resp. marketing et évènements 
60% 

Myriam Boschung  
Resp. accueil et produits 
touristiques 40% 

Satou Dosso 
Resp. de projet 30% (jusqu’à fin 
2018) 

Claudine Derwey 
Coll. Administrative 25% 

Vanessa Pannatier 
Stagiaire, 100% 
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14.2.2 Le tourisme en Glâne en 2017 

14.2.2.1 Vitromusée Romont et Musée du Papier Peint 

 
En plus de leurs expositions d’hiver, les deux musées glânois se sont unis en 2017 pour une 
exposition d’été intitulée « Verre à vivre » entre avril et novembre 2017 : une exposition vernie à 
l’occasion du Vitrofestival 2017 et dont les œuvres étaient pour la première fois également en vente 
sur le site vitroboutique.ch.  
 
Elle présentait des objets d’art utilitaires, du « beau verre pour tous les jours », comme le présentait 
La Liberté du vendredi 5 mai 2017.  
 
 

Figure 4. Reflet de vitroboutique.ch 

 
 
 
Cette collaboration a également donné lieu à un évènement commun, organisé conjointement avec 
l’Office du Tourisme : la 5e édition du Vitrofestival, festival des arts du verre et du vitrail, détaillé plus 
loin dans ce rapport.  
 
Attirant chaque année plusieurs milliers de personnes, cet évènement a permis d’augmenter le 
nombre de visiteurs de nos deux musées par rapport à 2016, conjointement bien sûr avec les efforts 
mis pour créer les expositions et les animations : 15'559 visiteurs pour le Vitromusée contre 12'573 
en 2016 et 3210 pour le Musée du papier peint, qui en avait accueilli 2480 l’année précédente.  
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Figure 5. Evolution des visiteurs aux musées glânois  

 
 
 
L’Office du tourisme de Romont et sa région entretient toujours une collaboration très étroite avec le 
Vitromusée. En 2017, cela s’est concrétisé non seulement dans des activités de promotion et de 
marketing, mais également dans un projet de mise en valeur de la thématique du verre à Romont par 
la création d’un sentier didactique qui est actuellement en préparation (voir rubrique « à venir en 
2018 et 2019 »).  
 
L’Office du tourisme a également accompagné le Vitromusée dans sa candidature au concours 
organisé par l’Office fédéral de la culture (OFC) pour obtenir des subventions fédérales. Le musée 
figure parmi les lauréats de ce concours et verra donc une augmentation conséquente de ses 
ressources dès 2018 et jusqu’en 2022.  
 
Le Musée du papier peint a de son côté fêté ses 10 ans en novembre 2017, avec 3 jours de festivités 
et d’animations. Les soirées lectures organisées par Madame Zeender sur la fragilité de la vie ont eu 
un joli succès, attirant notamment des personnes bien placées dans le monde de la culture en Suisse. 
Un magnifique rayonnement pour le musée. Pour la Nuit des Musées, la Glâne peine toujours à tirer 
son épingle du jeu face à la Gruyère et ses nombreux musées. La fréquentation de cet évènement au 
Musée du papier peint été un peu plus élevée qu’en 2016, mais les visiteurs viennent toujours 
surtout en début et en fin de soirée. 
 

14.2.2.2 Autres activités touristiques 

 
Le tourisme en Glâne, ce n’est pas seulement nos deux musées. Les manifestations, les activités 
sportives et de loisirs, mais aussi les prestations de restauration et d’hébergement forment le 
paysage touristique glânois et attirent un nombre important de visiteurs. 
 
Notre partenaire à Villarimboud : le Pied Total, a accueilli 1834 personnes sur le sentier pieds nus 
durant la belle saison 2017. Le Jardin de la Passion reçoit également chaque année plusieurs 
centaines de personnes (4 à 500 personnes pour 2017 selon leur estimation, dont quelques écoles 
jurassiennes, genevoises, mais relativement peu d’étrangers).  
 
Du côté des activités sportives et de plein air, relevons également le succès toujours aussi important 
des parcours VTT en Glâne (les 2000 visites de la page VTT sur notre site internet témoignent de 
l’intérêt, un intérêt qui se concrétise, au vu du nombre important des utilisateurs de ces parcours 
durant la belle saison). 
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L’itinéraire à vélo électrique numéro 99, la Route du Cœur qui traverse notre région et fait halte à 
Romont, est également toujours très apprécié. Le Chemin de saint Jacques de Compostelle, lui non 
plus ne désemplit pas durant la belle saison. L’Office du tourisme ne dispose pas de chiffres précis 
pour la fréquentation de notre ville-étape en 2017, toutefois les statistiques générales de l’itinéraire 
jusqu’en Espagne sont parlantes : plus de 300'000 pèlerins sont arrivés à Santiago di Compostela en 
2017. Un engouement toujours plus grand chaque année, et plus particulièrement les années 
« saintes » de saint Jacques, comme en 2010. 
 

Figure 6. Evolution du nombre de pèlerins arrivés à St-Jacques de Compostelle 

 
 
De nombreuses manifestations représentent également un attrait touristique. Notons par exemple 
en 2017 l’affluence record au carnaval de Romont, près de 14'500 personnes ont assisté au cortège 
le samedi après-midi ! D’autres manifestations sont détaillées dans les activités de l’Office du 
tourisme, plus loin dans ce rapport. 
 
La plupart des autres activités sont en revanche difficiles à chiffrer.  
 

14.2.2.3 Les nuitées et les taxes de séjour 

 

Evolution des nuitées 

Nuitées hôtelières – Suisse et Fribourg 

Selon l’Office fédéral de la statistique, le tourisme suisse a enregistré une augmentation des nuitées 
hôtelières de 5.24% en 2017 (37.4 millions de nuitées). 
 
Au niveau du canton de Fribourg, une légère hausse de 0.3% a été enregistrée en 2017 en 
comparaison à l’année 2016, soit +1’323 nuitées, pour atteindre un total de 446’457 nuitées. La 
clientèle suisse reste largement majoritaire, avec une part de marché de 64.2%, en hausse de 1.5% 
depuis 2016. L’Allemagne et la France se classent ensuite avec 7.5% et 6.9% des parts.  
 

Tableau 2. Evolution des principaux marchés à Fribourg Région 
Principaux marchés Nombre de nuitées  Parts de marché Evolution depuis 2016 

Suisse 286’575 64.2% +1.5% 

Allemagne 33’652 7.5% +5.1% 

France 30’831 6.9% -5.2% 

Chine (sans Hongkong) 11'990 2.7% +26.8% 

Italie 11’484 2.6% - 13.6% 

Autres marchés 71’925 16.1%  

TOTAL  446’457 100% +0.3% 
Source : Office fédéral de la statistique 
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Nuitées hôtelières et para hôtelières – Romont région 

 
Sur la base des taxes de séjour prenant en compte les nuitées des hébergements hôteliers, mais aussi 
parahôteliers, la destination touristique Romont région enregistre pour 2017 une très légère hausse 
des nuitées par rapport à 2016. Les nuitées effectives passent de 8044 à 8168 (hausse de 1.54%), 
quant aux forfaits propriétaires, ils totalisent 10500 nuitées, soit un forfait propriétaire (150 nuitées) 
de plus qu’en 2016. 
 
 

Figure 7. Répartition des nuitées par type d'hébergement en 2017 

 
 
 
Les nuitées hôtelières à Romont et sa région sont en baisse depuis 2015, la hausse générale des 
nuitées s’explique donc par une augmentation des nuitées en hébergements collectifs et en 
« institutions à service hôtelier », catégorie qui comprend principalement les chambres d’hôtes, mais 
également des lieux d’hébergement comme le Monastère Notre-Dame de Fatima à Orsonnens, ou 
l’Abbaye de la Fille-Dieu, à Romont.  
 
Le nombre de chambres d’hôtes et les nuitées y relatives augmentent depuis quelques années. On 
recense en 2017 un peu plus de 25 propriétaires pour plus de 1’200 nuitées. Une chambre d’hôte 
dans notre région recense en moyenne une cinquantaine de nuitées par an ; certaines accueillent 
très peu de touristes, d’autres ont une activité plus importante (entre 3 et 180 nuitées par an). A 
noter que le phénomène AirBnb est également présent en Glâne et génère quelques encaissements 
de taxe de séjour. Cela même si à ce jour aucune convention n’a pu être signée entre le tourisme 
fribourgeois et AirBnb. 
 
Une erreur dans l’annonce des taxes de séjour explique très probablement les différences 
importantes des nuitées en hébergement collectif en 2014 et 2015. Les nuitées des autres types 
d’hébergement sont relativement stables. 
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Figure 8. Evolution des nuitées par type d'hébergement à Romont et sa région 

 
 
Les 70 forfaits propriétaires représentent chacun 150 nuitées et sont en termes de nuitées, la 
catégorie des taxes de séjour encaissées la plus importante. Le reste des nuitées sont réalisées pour 
17% dans les hôtels, 12% dans les institutions à service hôtelier, 9% dans les hébergements collectifs 
et 6% dans les campings de passage.  
 

Taxes de séjour locale et régionale 

 
Malgré l’augmentation légère des nuitées, les taxes de séjour encaissées subissent une très légère 
diminution par rapport à 2016 (-CHF 461.50). En effet, le montant de la taxe est différent en fonction 
du type d’hébergement et du lieu de séjour. Ainsi, un touriste qui séjourne dans une chambre d’hôte 
dans un village glânois devra payer CHF 1.45 de taxe de séjour (cantonale + régionale), alors que s’il 
séjourne à l’hôtel en ville de Romont, il devra s’acquitter de CHF 2.85 (taxe cantonale, régionale + 
taxe locale). Ces nouveaux tarifs sont entrés en vigueur en 2016. 
 
La légère augmentation des revenus des chambres d’hôtes et hébergements collectifs 
(principalement hors Romont) n’a donc pas suffi à compenser la diminution des revenus des nuitées 
hôtelières. 
 

Figure 9. Evolution des revenus des taxes de séjour à Romont et sa région 
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14.2.3 Les activités de l’Office du Tourisme en 2017 
 
Après une année 2016 particulièrement chargée dans le domaine des animations (Vitrofestival, 
Bénichon, Fête de saint Jacques,) et du marketing (nouveau site internet, brochure « Balade 
historique à Romont »), 2017 aura été une année un peu plus calme dans ces deux domaines. 
 

14.2.3.1 Accueil et information 

 
Comme à l’accoutumée, l’Office du Tourisme s’est acquitté de ses tâches d’accueil et d’information 
des visiteurs au guichet et par téléphone ou email, du lundi au vendredi et le samedi de mai à 
septembre. Les visiteurs qui passent la porte de l’office du tourisme peuvent y trouver diverses 
brochures et informations sur les activités à faire dans notre région, mais également dans d’autres 
régions du canton et de la Suisse romande. Il n’est pas rare qu’en plus des touristes et des visiteurs 
de passage, des nouveaux habitants de notre district viennent y glaner des idées d’activités, 
d’animations ou d’excursions.  
 
Ces dernières années, on remarque que les visiteurs s’informent toutefois de plus en plus via notre 
site internet et les pages des différents prestataires (musées, activités, hébergements…). Les 
demandes au guichet et au téléphone sont moins nombreuses ; ce qui est également le cas pour le 
call center de l’organisation cantonale Fribourg Région. On constate donc un report des activités 
d’information au guichet et par téléphone sur les activités en ligne : gestion des demandes 
électroniques, mise à jour des informations sur le site internet (romontregion.ch) ou encore 
information sur les évènements et nouveautés par le biais des réseaux sociaux (Instagram, Facebook, 
Twitter). 
 
Le service de billetterie reste toujours une part importante de notre activité au guichet, mais 
également par téléphone. 
 

14.2.3.2 Marketing et promotion 

 

Campagnes de promotion 

Campagne de promotion sur le territoire national  

Une campagne promotionnelle a été organisée par l’Union fribourgeoise du tourisme sur le marché 
suisse, notre principal public-cible (plus de 60% des visiteurs de Fribourg Région sont suisses !). Du 
sponsoring TV, la distribution et l’encartage d’un magazine présentant Fribourg Région et toutes les 
destinations fribourgeoises dans différents supports (L’Illustré, Beobachter, Landliebe, Schweizer 
Illustrierte, Générations, Tagesanzeiger). 
 
Du marketing en ligne a bien entendu aussi été effectué : annonces et bannières sur divers sites 
internet (myswitzerland.com, 20minutes.ch et 20minuten.ch et du PPN (différents sites internet). 
Des blogueurs influents ont également visité chaque destination fribourgeoise et rendu compte de 
leurs visites sur les réseaux sociaux.  
 
Chacune de ces actions a mis en avant la totalité des destinations de Fribourg Région et touché 
plusieurs dizaines voire centaines de milliers de personnes.  
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Campagne de promotion internationale – thématique « été » 

Pour la première fois, l’Office du tourisme de Romont et sa région a investi dans une campagne de 
promotion internationale de Suisse Tourisme sur la thématique « Eté ». Une campagne effectuée sur 
différents marchés (France, Allemagne, Espagne, etc.) par le biais de divers canaux (print, mais aussi 
en ligne bien sûr). Citons un exemple de support : un magazine imprimé à 100'000 exemplaires et 
distribué en Espagne, Suisse et Allemagne. Une double page présentait Fribourg Région et la Route 
du Cœur, mais également par un tour en vélo électrique sur le canton de Fribourg. Le Vitromusée a 
bien évidemment été proposée comme excursion. 
 

Marketing en ligne – internet, réseaux sociaux et newsletters 
 
Romontregion.ch 
Le nouveau site internet romontregion.ch lancé en novembre 2016 n’a pas eu le résultat escompté. 
En effet, de nombreux problèmes techniques liés notamment à l’affichage des pages, à la visibilité 
des événements ainsi que la qualité des images ont sans aucun doute eu des répercussions sur le 
nombre de visites, largement inférieur aux années précédentes (voir ci-après). Au vu de 
l’insatisfaction de toutes les destinations, le projet d’une nouvelle version a été mis en place par 
l’UFT et nous travaillons à présent sur une version plus structurée et plus claire pour les visiteurs. La 
mise en ligne de cette nouvelle version du site est prévue pour le mois de juin 2018.  
 

Statistiques des visites 
 
Le nombre de visites en 2017 a considérablement baissé en comparaison aux années précédentes, 
descendant presque au niveau des chiffres de 2013. Les problèmes mentionnés précédemment ont 
joué un rôle important (les statistiques des visites des sites des autres destinations ont également 
subi de fortes baisses), mais il faut également relever que mis à part le Vitrofestival au mois d’avril, 
Romont région n’a pas connu d’autres manifestations majeures en 2017.  
 

Figure 10. Evolution des visites sur www.romontregion.ch 

 
 
En plus du mois d’avril, qui accueillait le Vitrofestival Romont, festival des arts du verre, on constate 
une augmentation des visites sur la saison estivale, avec une nette hausse de fréquentation au mois 
de juillet. En plus de la promotion pour la Tour du Sauvage et de la fête de la St-Jacques, une 
newsletter spéciale effectuée via Temps Libre explique cette affluence. Les statistiques pour le mois 
de juillet égalisent ainsi quasiment celles des années précédentes. D’autre part, le marché de Noël et 
la St-Nicolas qui ont lieu début décembre attire également de nombreux visiteurs sur le site internet.  
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Figure 11. Evolution des visites sur romontregion.ch selon le mois 

 

Profil des visiteurs 
 
Sans surprise, les visiteurs principaux du site internet romontregion.ch sont suisses. Leur part a une 
nouvelle fois augmenté, passant de 90% à presque 93%. Les Français restent les visiteurs étrangers 
principaux (1.8%), suivi des Américains (1.3%) et des Allemands (1.2%). Viennent ensuite dans l’ordre 
les visiteurs de Grande-Bretagne, Canada, Belgique, Autriche, Italie et finalement Espagne.  
 
Parmi les visiteurs suisses, la majorité vient du canton de Vaud (35%), suivi des cantons de Zürich et 
Fribourg (23% et 21%). Les suivants sont Genève et Berne avec 7% et 5% et on retrouve finalement 
avec 2% et moins les cantons de Neuchâtel, Valais, Bâle, Lucerne et Argovie. Mis à part Zürich, l’on 
constate encore une fois que les visiteurs sont principalement romands.  
 

Pages les plus visitées 
 
La baisse de fréquentation du site a sans surprise une répercussion sur le nombre de vues des pages. 
Si pour la plupart des catégories le nombre a baissé, le nombre de visites sur les pages dédiées au 
Vélo et au VTT sont presque identiques à l’année dernière, ce qui témoigne l’intérêt pour cette 
activité sportive. Une statistique intéressante qui ressort cette année est le nombre de vue sur les 
pages qui contiennent nos offres, tels que les forfaits ou autres combinaisons d’activités. Cela nous 
confirme que bien que les réservations soient rares, les visiteurs s’en inspirent tout de même.  
 

1. Manifestations principales (7'973 pages vues) 
2. Restaurants (4'517 pages vues) 
3. Randonnées pédestres (4'003 pages vues) 
4. Calendrier des événements (3'936 pages vues) 
5. Hébergement (3'652 pages vues) 
6. Activités (3'415 pages vues) 
7. Curiosités (2'327 pages vues) 
8. Vélo/VTT (2'102 pages vues) 
9. Thème vitrail (2097 pages vues) 
10. Nos offres (1'513 pages vues) 
11. Musées (1'274 pages vues) 

 
Les pages concernant les musées se retrouvent quant à elles une nouvelle fois en bas de la liste. A 
noter toutefois que les musées se retrouvent dans différentes catégories, notamment dans la 
rubrique activité, le thème vitrail et dans nos offres. 
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Newsletters 

Au vu de la sortie récente de notre nouveau site et des nombreux problèmes techniques rencontrés, 
l’office du tourisme de Romont s’est contenté en 2017 d’apparaitre dans les newsletters de l’UFT et 
n’a pas fait de newsletters propres.  
 
En revanche, une action importante a été mise en place avec Temps Libre afin de diffuser les divers 
événements de l’été sur une grande partie de la Suisse romande. Ce partenariat a donné à Romont 
région une importante visibilité sur les sites tempslibre.ch et loisirs.ch durant tout l’été, et une 
newsletter qui a permis de mettre en lumière les événements majeurs de l’été a été envoyée à près 
de 16'000 contacts. Les statistiques sont bonnes : près de 3200 personnes ont ouvert cette 
newsletter soit environ 20% des newsletters envoyées. Et 10% d’entre eux ont cliqué sur des liens 
proposés : foire de la Bénichon, Pied Total et Tour du Sauvage en tête des liens les plus utilisés. 
 

Réseaux sociaux 

Les différentes pages de nos réseaux sociaux telles que Facebook, Twitter et Instagram ont été 
gérées par notre stagiaire de la Haute Ecole de Gestion et Tourisme de Sierre. Durant l'année 2017, 
311 personnes supplémentaires ont aimé notre page Facebook, 80 personnes de plus font partie de 
nos abonnés Twitter et environ 170 personnes supplémentaires suivent désormais notre compte 
Instagram. Cela nous permet d’atteindre au 31.12.2017 un total de plus de 2'700 abonnés, tous 
réseaux sociaux confondus (augmentation de plus de 20% en une année).  
 

Figure 12. Evolution des abonnés de Romont et sa région sur les réseaux sociaux 

 
 
De manière générale, les annonces d'événements, les jolies photos de la région et les vidéos ont un 
taux de réaction (partages, commentaires, j’aime) important. Certains posts Facebook ont été vus 
plusieurs milliers de fois en 2017. Par exemple, l'annonce d'un événement organisé par les Fosses a 
généré près de 220 réactions (plus de 7'760 personnes atteintes, 75 mentions j'aime et 59 partages).  
 
Le partage d'un reportage de Couleurs locales sur la ville de Romont a également eu un grand succès 
avec 4'541 personnes atteintes (23 mentions j'aime et 17 partages). Finalement, et cela pourrait 
surprendre, la photo d'une cigogne a également eu une belle portée (4'469 personnes atteintes, 131 
mentions j'aime, 14 partages et 11 commentaires).  
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Supports de communication 
 
En 2017, 4’000 exemplaires de l’édition annuelle 2017 du guide des hébergements et possibilités de 
restauration à Romont région ont été imprimés. Deux fois moins d’exemplaires imprimés qu’en 2016, 
en raison du nombre plus restreint d’évènements durant lesquels cette brochure est notamment 
distribuée. En 2016, Romont et sa région avaient accueilli le Comptoir de Romont – Foire de la Glâne, 
la Bénichon du Pays de Fribourg et les 20 Heures de musiques Romont.  
 

Figure 13. Les brochures de l'Office du Tourisme en 2017 : brochure générale (2015), guide 
des hôtels et restaurants (annuelle), balade historique (2016) et sentier du vitrail (2009) 

      
 
Nos brochures sont principalement distribuées lors des évènements majeurs dans notre région, par 
les offices de tourisme fribourgeois et des régions limitrophes, par les partenaires touristiques 
(hôtels et restaurants, musées,…) et par les commerces.  

Brochure générale et guide des hébergements et restaurants 

La brochure générale dans laquelle est encarté le guide des hôtels et restaurant est également en 
libre-service dans les espaces réservés au tourisme fribourgeois des deux restoroutes situés sur le 
canton de Fribourg (sur l’A1 près d’Estavayer et l’A12 près de Bulle). Plus de 2000 exemplaires de 
cette brochure promotionnelle sont distribués de cette façon. Cela représente au total plus de 
17’000 exemplaires distribués entre 2015 et début 2018.A noter qu’en 2018, la brochure générale et 
le guide des hôtels et restaurants seront fusionnés pour ne former qu’un seul et même document 
d’informations touristiques, qui sera renouvelé chaque année. 

Brochure « Balade historique au cœur d’une ville médiévale » 

Le document informatif sur les monuments et la ville de Romont, la « balade historique », créée en 
2016 rencontre un joli succès. Les 5'000 exemplaires seront épuisés au début 2018, celle-ci sera donc 
réimprimée. 

Brochure « Romont et sa région, le Pays du vitrail » 

La dernière brochure à n’avoir pas encore été adaptée au nouveau graphisme est celle qui présente 
le Sentier du vitrail. Celle-ci sera revue totalement courant 2018 dans la continuité des réflexions 
relatives à la mise en place d’un sentier didactique du verre à Romont.  
 
Les menus et apéritifs pour les groupes ainsi que le feuillet relatif aux hébergements pour pèlerins 
ont bien sûr également été mis à jour en 2017. Ces documents sont mis en page et imprimés par nos 
soins. 
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Stand au salon des vacances 2017 – Berne 
 
Le Vitrofestival, évènement-phare en 2017, mais également le Vitromusée et le Musée du papier 
peint ont été mis en avant sur le stand promotionnel qu’a tenu l’Office du Tourisme durant le Salon 
des Vacances à Berne, du 12 au 15 janvier 2017.  
 
Ce salon est le premier salon touristique grand public de l’année. Il présente les dernières tendances 
de la branche et accueille environ 300 stands. Plus de 40'000 visiteurs le fréquentent chaque année, 
la plupart de la région de Berne. Un public-cible particulièrement adapté à Romont région puisque 
les liaisons Berne-Romont sont particulièrement aisées et rapides, que ce soit en transports publics 
ou en voiture. 
 
Notre présence a été l’occasion de faire découvrir les évènements-phares, les activités et les 
prestataires de Romont région aux visiteurs par le biais de contacts cordiaux. Mais également de 
glaner quelques dizaines de contacts supplémentaires pour notre newsletter, grâce à un concours. 
Cette expérience de promotion dans un salon grand public hors canton sera renouvelée en mars 
2018, dans une autre région : au Salon des Voyages à Evian. 
 

Figure 14. Stand Romont région au Salon des Vacances à Berne en janvier 2017 

 
 

Médias et actions publicitaires 

Collaboration avec les médias 

Chaque année, la présence Romont et sa région dans les médias est étroitement liée aux 
évènements qui s’y sont déroulés. Quelques articles ponctuent ce rapport annuel. Nous entretenons 
toujours des rapports étroits avec les médias locaux et régionaux et leur fournissons chaque semaine 
un agenda des manifestations, mais également des communiqués de presse relatifs aux différentes 
animations romontoises et régionales. 
 
Le Vitrofestival a notamment eu une jolie présence dans les médias, de même que nos deux musées 
par le biais des expositions temporaires et des subventions fédérales obtenues par le Vitromusée dès 
2018. 
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Annonces publicitaires et partenariats promotionnels 

Des annonces promotionnelles de Romont et sa région ont également été publiées dans divers 
supports : Magazine et site internet de la Route du Cœur herzroute.ch, Journal Coopération, 
brochures Auf Reisen et Bus Jahrbuch (offres pour les groupes), etc. 
 
Par son statut de membre (financé en collaboration entre l’Office du Tourisme, le Vitromusée 
Romont et la Société des Amis du Vitromusée), le Vitromusée est intégré à toute la communication 
de l’association Léman Sans Frontière. Il est présent sur les sets de table tirés à 500'000 exemplaires 
et les guides annuels tirés à 300'000 exemplaires et distribués dans toutes les régions partenaires, en 
Suisse et en France : offices du Tourisme, partenaires touristiques, hôtels, etc. et lors de salons de 
promotion sur lesquels l’association est présente. 

Give-aways 

Ces dernières années, différents give-aways ont été produits pour mettre en avant « Romont, le pays 
du vitrail ». Lunettes de soleil, stylos, sacs et autres yo-yos sont désormais distribués lors des 
principaux évènements et sur nos stands promotionnels à l’extérieur. 
 

Figure 15. Give-aways de Romont et sa région 

 
 
 

14.2.3.3 Gestion et mise en valeur des produits touristiques 

 

Visites guidées et forfaits 
 

Visites en groupes 

En 2017, 1426 personnes ont profité d’une ou plusieurs visites guidées à Romont, soit 63 groupes qui 
ont découvert le Vitromusée, la vieille ville de Romont, la Collégiale ou encore le Circuit du vitrail 
accompagnés de nos guides. En plus de ces 97 visites coordonnées par l’Office du Tourisme, une 
visite guidée publique du Vitromusée est proposée gratuitement chaque dernier dimanche du mois.  
Depuis plusieurs années, les visites guidées sont moins nombreuses. 2017 n’échappe pas à la 
tendance, encore 6 groupes de moins qu’en 2016, pour une seule visite guidée de moins que l’année 
précédente ; certains groupes organisent plusieurs visites (Vitromusée + ville, par exemple). En 
revanche, le nombre des visiteurs qui viennent en groupes accompagnés a été plus élevé (+152 par 
rapport à 2016).  
 
Les groupes qui viennent sans guide ne sont pas relevés dans ces statistiques. Mais il est intéressant 
de noter qu’en 2017 11 groupes nous ont annoncé leur visite au Vitromusée, ce qui représente 311 
personnes, majoritairement en provenance du canton de Fribourg. 
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Figure 16. Evolution des visites guidées coordonnées par l’office du tourisme 

 
 
Les visites guidées du Vitromusée subissent la baisse la plus importante (leur nombre a été divisé par 
1.5 depuis 2013, et 2.4 depuis 2008).  
 
En revanche, il est intéressant de relever que le nombre des autres visites guidées (ville, églises et 
circuit du vitrail) ont progressé (20 contre 10 à 11 visites en moyenne ces 3 dernières années). Ceci 
alors même qu’en 2017 la Collégiale était fermée entre mai et décembre. Le lancement de la 
brochure historique fin 2016 a certainement apporté une promotion aux visites guidées de la ville et 
a permis de compenser la fermeture de la Collégiale.  
 
Le sentier du vitrail a également été plus demandé (5 en 2017, contre 1 seule par année 
habituellement). Une quinzaine de prestations gastronomiques ont aussi été réservées par les 
groupes : repas, mais également café-croissants ou goûters. 
 
A noter que notre prestation « Bus Découvertes » proposée en 2016 pour des visiteurs seuls, en 
couple ou en famille a été arrêtée et proposée en 2017 sous la forme d’une offre pour des groupes. 
Cette prestation n’a pas encore fait l’objet d’une communication spécifique cette année, mais a 
malgré tout été réservée par quelques groupes.  
 
Une réflexion globale sur les offres et leur promotion sera effectuée durant l’année 2018 pour tenter 
d’inverser la tendance à la baisse des réservations des groupes ces dernières années. 
 

Forfaits individuels 
 
Une quinzaine de personnes (en couples, entre amis ou en famille) ont réservé un forfait à Romont 
région en 2017 : le forfait « Capitale du vitrail » en général, qui inclut une nuit dans un hôtel, les 
entrées aux deux musées glânois et une boîte de chocolats souvenirs de Romont.  
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Randonnées pédestres et cyclables / VTT 
 
L’Union fribourgeoise du tourisme gère les chemins de randonnées pédestres à l’échelle du canton, 
et l’équipe de balisage et d’entretien de ces parcours. Comme le stipule la loi sur le tourisme, l’Office 
du tourisme de Romont et sa région participe au financement de ces travaux pour le district de la 
Glâne.  
 
L’Office du tourisme est également en charge de la gestion des parcours VTT glânois mis en place par 
la Jeune Chambre et finance leur entretien et leur balisage. Les cartes VTT se vendent toujours bien 
et les parcours sont très appréciés des vététistes. 
 
 

Plaques informatives sur les monuments romontois 
 
Editée en 2016, la brochure « Romont, Au cœur d’une ville médiévale » proposant une balade 
historique est déjà un succès auprès des visiteurs (et des Glânois !) qui apprécient cette nouvelle 
offre.  
 
La balade emmène le lecteur sur un parcours d’environ 1.5 km d’une durée moyenne de 1h30 à la 
découverte de 18 points d’intérêts : monuments, places historiques, lieux pittoresques. En vieille 
ville, les principaux monuments étaient déjà dotés de plaques en verre présentant des éléments 
historiques utiles aux visiteurs. Toutefois, ces panneaux commençaient à dater et n’étaient plus en 
très bon état. 
 
Grâce à une collaboration entre l’Office du Tourisme et la Commune de Romont, ces plaques 
informatives ont donc été repensées tant au niveau du contenu que de leur visuel. En plus d’un bref 
rappel historique, des petites anecdotes sont proposées afin de présenter ces bâtiments sous un 
autre angle.  
 
Sur chaque plaque, un QR Code ainsi qu’un lien renvoyant sur la page internet romontregion.ch 
permettent aux visiteurs d’obtenir de plus amples informations et des photos du monument devant 
lequel ils se trouvent, mais également sur les autres édifices de la ville : Château, Collégiale Notre-
Dame de l’Assomption, Maison St-Charles, Tour à Boyer, Tour du Sauvage, Tour des Béguines, Eglise 
des Capucins, Tour de Fribourg, Remparts et Tour de Billens. 
 
Ces nouvelles plaques ont été inaugurées le jeudi 22 juin 2017 lors d’une visite guidée ouverte à tous, 
et les journaux régionaux en ont fait l’écho. 
 

http://www.romontregion.ch/
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Figure 17. Article La Gruyère du  24.06.2017 

 
 
 
 

14.2.3.4 Manifestations et animations 

 
C’est le rôle de l’Office du tourisme de mettre en valeur tous les évènements, petits et grands qui ont 
lieu dans notre district. On retrouve donc les manifestations glânoises sur nos réseaux sociaux 
(Facebook, Twitter et Instagram), dans l’agenda des manifestations accessible en ligne sur 
romontregion.ch et repris sur fribourgregion.ch et myswitzerland.com, mais également dans la 
presse locale et régionale grâce à l’envoi effectué par l’Office du tourisme chaque semaine.  
Retour sur les quelques manifestations auxquelles a pris part l’Office du tourisme.  
 

Vitrofestival Romont 
 
Implication au sein du comité d’organisation (promotion, sponsoring, animation, accueil etc.) 
 
Sous un soleil radieux et avec des températures printanières, le nombre de visiteurs a largement 
dépassé les 5'000, un record pour le Vitrofestival Romont, festival des arts du verre et du vitrail. 
Cette 5e édition s’est organisée en collaboration avec le Musée du Papier Peint de Mézières, qui a 
accueilli une partie de l’exposition temporaire d’été Verre à vivre, lancée à l’occasion de cet 
évènement. Le Vitrofestival a innové en 2017 en proposant la visite d’une entreprise spécialisée dans 
le verre à Romont : Vetrotech Saint-Gobain. 
 
 Les visites guidées proposées le samedi ont rencontré un immense succès, avec près de 350 
personnes qui ont exceptionnellement pu passer les portes de l’entreprise et découvrir le processus 
de fabrication des vitrages de sécurité et de protection contre l’incendie. Des bus navettes reliaient 
les différents points de la fête, à Mézières comme à Romont.  
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Le bilan est positif de tous les points de vue : pour les artistes et artisans suisses et étrangers qui ont 
présenté leurs œuvres au marché ou dans l’une des galeries ainsi que pour les nombreuses familles 
et amateurs de verre venus assister aux démonstrations, aux diverses animations et participer aux 
ateliers pour enfants. Les médias ont une fois encore fait l’éloge de la manifestation. 
 
 

Figure 18. Article La Gruyère 25 avril 2017 

 
 
La prochaine édition du Vitrofestival Romont se déroulera les samedi et dimanche 27 et 28 avril 
2019.  
  

Saison culturelle de la Tour du Sauvage 
 
Animation créée et gérée par l’Office du tourisme depuis 1989 
 
Cette année encore, du 29 juin au 7 septembre, les visiteurs ont été nombreux à fouler le sol de la 
Tour du Sauvage sur le rempart Ouest de la ville de Romont. Les 10 expositions qui se sont succédé 
tout au long de la saison ont attiré pas moins de 1130 personnes autour de photographies, peintures, 
modelages ou encore de bijoux. Une pause très appréciée par les visiteurs de passage et les 
habitants de la région.  
 
Les spectacles hebdomadaires des « Jeudis du Sauvage », ont atteint un record en attirant 470 
spectateurs soit une quarantaine de plus qu’en 2016. Grâce à une programmation variée, les 
habitués et les intéressés ont trouvé leur bonheur parmi les représentations de chant, de danses du 
monde, de magie ou encore les contes pour les plus petits. Ce sont les artistes de la région qui ont 
attiré le plus de spectateurs : les deux représentations du Théâtre des Remparts ont, comme chaque 
année, rencontré un franc succès en attirant quelques 105 spectateurs au total. Le récit de voyage de 
la famille Crausaz a battu un record d'affluence avec 77 spectateurs en une représentation et le 
spectacle de flamenco andalou donné par la troupe Maityllermo Flamenco a lui aussi connu un joli 
succès en attirant une soixantaine de personnes. 
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Pour la deuxième année consécutive, le Bar du Sauvage a rafraichi les spectateurs des jeudis soir en 
leur proposant, entre autres, des sirops et des bières artisanaux. Ceci a permis de réaliser un petit 
bénéfice au profit de l’organisation de cette saison culturelle. La prochaine saison sera la 30ème, 
l’Office du tourisme vous donne rendez-vous en 2018 ! 
 

Figure 19. Reflets de la saison culturelle 2017 à la Tour du Sauvage 

 
 

Fête de la Saint-Jacques 
 
Animation créée et gérée par l’Office du tourisme depuis 2010 
 
Après une édition conviviale et appréciée par les familles en 2016, la fête a, cette année encore, eu 
lieu dans la cour du château et proposé différentes activités pour adultes et enfants. Le beau temps 
n’étant malheureusement pas au rendez-vous, les animations ont dû être déplacées au Vitromusée, 
dans l’Orangerie, la salle St-Luc et l’atelier enfants.  
 
Le bar a, lui, conservé sa place initiale dans la cour. Environ 80 personnes dont une trentaine 
d’enfants ont participé à la fête. Pour cette édition, le thème « Le sac du pèlerin » a été mis à 
l’honneur à travers une exposition accompagnée d’un quizz, deux contes pour enfants et des 
bricolages. Les enfants ont pu décorer un sac à dos en toile en s’inspirant de tout ce qui leur faisait 
penser au voyage.  
 
 
Enfants et adultes ont aussi eu l’occasion de se rassembler dans la cour du château et profiter du bar 
et des grillades. La soirée s’est terminée en petit comité avec un concert du groupe Inside Rebelfest.  
 

Figure 20. Reflets de la Fête de saint Jacques 
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La manifestation était gratuite et un goûter était offert aux enfants. Une petite participation a été 
demandée pour le bricolage. Cet évènement a trouvé un écho favorable dans les médias locaux et 
régionaux : reportage vidéo sur le site de La Liberté, reportage audio sur RadioFR, ou encore, article 
dans La Gruyère et le Journal de Moudon.  
 
 
 

Figure 21. RadioFR parle de la Fête de saint Jacques (25.07.2017) 

 
 
 
 

Foires de Romont 
 
Implication au sein du comité d’organisation (dicastère promotion, gestion des inscriptions etc.) 
 
Les deux foires de Romont se sont déroulées le samedi 29 avril et samedi 26 août sous un soleil 
radieux et des températures très agréables. Les organisateurs de la foire ont eu le plaisir d’accueillir 
en avril la communauté portugaise, qui a non seulement offert de délicieuses spécialités gourmandes 
en guise d’apéritif mais également entrainé le public dans des danses typiques et rythmées de ces 
contrées. L’ambiance était au rendez-vous !  
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Figure 22. Foire de printemps dans La Liberté 01.05.2017 

 
 
 
Lors de la foire de la Bénichon, c’est sur des tatamis que les visiteurs ont pu s’essayer au arts 
martiaux, grâce au club de judo qui a tenté d’initier les curieux et offert au public de belles 
démonstrations. Cette journée a également été rythmée par les visites guidées de la collégiale, qui a 
refait à neuf son chauffage. Les visiteurs ont été enchantés de pouvoir monter au sommet de la 
collégiale et admirer la magnifique vue sur la ville et la campagne glânoise. 
 
 
 

14.2.4 Autres activités de l’Office du Tourisme 
 

14.2.4.1 Mandats  

 

Billetteries 
 
L’Office du Tourisme s’occupe de la gestion de la billetterie de Bicubic et des Capucins, ce qui invite 
de nombreuses personnes à passer le pas de notre porte. Pour mieux répondre aux besoins des 
clients et de ses partenaires, l’Office du Tourisme avait mis en place en collaboration avec Bicubic en 
2015 un nouveau système de gestion de la billetterie. En 2017, c’est un moyen de paiement par carte 
qui a été mis en place, pour la plus grand satisfaction des amateurs de spectacles. 
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Bicubic 

La volonté de l’Association Bicubic n’est pas de remplir la salle à tout prix, mais de promouvoir les 
arts de la scène et de faire découvrir au public la richesse et la diversité des productions actuelles. 
Cependant, l’un n’exclut pas l’autre ! En effet, la saison culturelle 2016-2017 de Bicubic a atteint 
cette année son plus haut taux de fréquentation (79%), grâce d’abord à la qualité des spectacles 
présentés, mais aussi à un bon équilibre entre productions bien connues du public (Maxime Le 
Forestier, Lambert Wilson, Emil, etc) et découvertes.  
 
Par ailleurs, une carte jeune destinée aux 16-25 ans à CHF 45.- a été introduite cette année. Elle 
permet à son propriétaire d’acheter sa place à CHF 10.- seulement.  
 
Une grande partie du travail de l’Association Bicubic concerne le hors saison avec 28 événements 
cette année. Saison et hors-saison confondus, cela représente plus de 100 jours d’occupation pour la 
salle de spectacle. Ce sont principalement les sociétés locales et les écoles primaires qui utilisent 
Bicubic et profitent ainsi d’une structure équipée et d’un accompagnement professionnels. Quant 
aux salles de sport, on peut rappeler qu’elles sont occupées de 8h à 22h tous les jours de la semaine, 
ainsi que vingt week-ends par année. 

Association culturelle Les Capucins 

Durant l’année 2017, l’Association culturelle Les Capucins a accueilli des personnalités de renommée 
romande, tels que Thierry Meury, Claude-Inga Barbey et Doris Ittig, Maître Bonnant ! Des petits 
coups d’éclats qui font que les Capucins acquièrent une notoriété toujours croissante. Le public 
apprécie non seulement les spectacles, mais également le verre de l’amitié, offert après chaque 
évènement. Les restaurateurs de la ville bénéficient également de cette offre culturelle. 
 

Vitromusée  
 
L’Office du Tourisme est impliqué depuis sa création dans diverses tâches liées à la promotion du 
Vitromusée Romont : soutien dans la création des dossiers de presse pour les expositions 
temporaires, mise en ligne des activités (démonstrations, ateliers, etc.) sur différents sites internet et 
agendas, etc. Dès 2018 et avec l’octroi des subventions fédérales de l’Office de la culture, les activités 
effectuées par l’Office du tourisme pour le Vitromusée devront faire l’objet d’un mandat de 
prestations détaillé. 
 
 

14.2.4.2 Projets et nouveautés 2017 

 
Nous vous le disions en introduction, plusieurs projets ont occupé l’Office du tourisme en 2017 dont 
deux projets cantonaux présentés ici. 
 

L’esprit des lieux 
 
Terre de tradition chrétienne, Fribourg Région possède un important patrimoine sacré et spirituel. Le 
projet touristique « L’esprit des lieux » a pour objectif de mettre en valeur ces sites d’exception et de 
proposer aux hôtes une offre qui parle à l’âme.   
 
Sous le lead de l’Office du tourisme de Romont et sa région et avec le soutien financier de la Nouvelle 
Politique régionale, des régions et de l’Union fribourgeoise du tourisme, le projet « L’esprit des 
lieux » a été lancé en juillet 2017, à la Chapelle Notre-Dame des Marches, à Broc. 
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Figure 23. Hotel & Tourismus Revue du 13 juillet 2017 

 
 
 
Lier spiritualité, culture et nature sous une même thématique afin d’instaurer un dialogue entre 
l’histoire des pierres et le visiteur du XXIe siècle, tel est le but de « L’esprit des lieux ». Le riche 
patrimoine bâti sacré et les sites naturels du canton se retrouvent ainsi sur une même plateforme et 
de manière géo localisée. Les lieux s’imposant par leur valeur spirituelle sont légion dans le canton de 
Fribourg.  
 
Des critères de qualité, d’intérêt touristique et d’espace guident la sélection de la soixantaine de sites 
répertoriés. Eglises et chapelles, lieux inspirants, musées, sentiers thématiques et hébergements 
monastiques figurent à présent sur un site web (esprit-des-lieux.ch) et un dépliant édité en trois 
langues. Une liste de magasins monastiques, manifestations, activités et ouvrages liés au sujet 
complète l’inventaire. 
 
Pour la Glâne, esprit-des-lieux.ch invite par exemple à découvrir le Vitromusée et plusieurs églises et 
chapelles (la Collégiale Notre-Dame de l’Assomption, présentée comme un incontournable du 
patrimoine fribourgeois, l’Eglise St-Martin à Torny-le-Petit, la Chapelle Notre-Dame des Champs à 
Chapelle).  
 
On peut également en apprendre plus sur le Sentier du vitrail, le Sentier Marguerite Bays au départ 
de Siviriez, le très court Sentier du Sage à Rue. Au chapitre des hébergements et haltes spirituelles, 
ce sont bien sûr le Couvent de la Fille-Dieu et le Monastère Notre-Dame de Fatima à Orsonnens que 
l’on y présente. Les spécialités monastiques de la Fille-Dieu sont également valorisées.  
 
Les articles relatifs à d’autres lieux présentés sur notre site internet romontregion.ch mais 
généralement moins connus y figurent également : les églises de nos villages glânois, la Chapelle St-
Charles, l’église de la Fille-Dieu et l’église des Capucins à Romont, la Maison où a vécu Marguerite 
Bays, à La Pierraz. 
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Figure 24. esprit-des-lieux.ch dans La Liberté du 6 juillet 2017 

 
 
 

DZIN.CH : plateforme fribourgeoise de Tourisme collaboratif 
 
Dzin.ch : un projet unique en Suisse, une plateforme où habitants de notre canton peuvent proposer 
des activités à des touristes ou des visiteurs de la région en quête d’échange et d’authenticité. 
L’Office du tourisme de Romont région était membre du comité de pilotage de ce projet. 
 
Le premier bilan de dzin.ch, inauguré à Romont lors de la rencontre des professionnels du tourisme 
fribourgeois « Réseau Pro Tourisme » en mars 2017 est à la fois négatif, et très positif. Négatif en 
termes d’activités achetées : à la fin 2017, moins de 80 participants ont acheté une activité sur 
dzin.ch, plusieurs autres dizaines avaient réservé une activité mais celle-ci n’a pas eu lieu car le 
nombre minimum de participants n’était pas atteint.  Mais positif en de nombreux autres points. 
 
Un objectif significatif est bel et bien atteint : le développement de nouvelles offres d’activités et de 
loisirs, authentiques et en lien direct avec les locaux. Une centaine d’offres est disponible en ligne. 
 
Les retombées très positives dans les médias ainsi que les échos de manière globale sont également 
très réjouissants (24 articles au lancement, une dizaine en fin d’année). Le concept semble ravir 
clients potentiels et Dzin, partenaires touristiques, locaux et visiteurs.  
 
Le nombre d’articles non-financés et non-générés témoigne de l’intérêt régional et médiatique pour 
la plateforme. Quant au site internet dzin.ch, avant la fin de l’année 2017, il avait déjà récolté plus de 
20'000 visites.  
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De plus, en novembre 2017 à Berne, dzin.ch a reçu le 1er prix du Milestone dans la catégorie 
«Innovation » devant plus de 600 invités. Le Milestone représente la plus haute distinction du 
tourisme suisse en récompensant les projets les plus novateurs.  
 
Une cinquantaine de candidatures avaient été déposées ; il s’agit donc d’une magnifique victoire qui 
prouve l’importance des expériences uniques et la proximité avec les locaux et qui encourage à 
persévérer dans la communication et l’amélioration de cette plateforme. 
 
 
 

14.2.4.3 A venir en 2018 et 2019 

 
En plus de leurs activités usuelles (manifestations, marketing, accueil, etc.), les collaboratrices de 
l’Office du Tourisme engagent du temps dans divers projets, parfois de courte durée, parfois de 
longue durée. Voici quelques grandes nouveautés prévues pour la suite. 
 

Site internet romontregion.ch : nouvelle version 
La baisse générale des visites sur les sites internet de Fribourg Région et de toutes les destinations 
fribourgeoises a naturellement conduit à prévoir une nouvelle version de ces plateformes pour 2018. 
De nombreuses améliorations sont prévues pour améliorer le visuel et rendre la navigation plus aisée 
pour les visiteurs.  Ces nouveaux sites internet seront mis en ligne entre juin et juillet 2018. 
 

Réflexion sur le tourisme fribourgeois  
Un projet cantonal de réflexion sur les structures et l’organisation du tourisme fribourgeois est 
également en cours, impliquant bien évidemment toutes les organisations touristiques régionales 
dont la nôtre. Un soutien Innotour (Innovation tourisme) a été obtenu pour financer ce projet de 
grande envergure. 
 

30e anniversaire des animations estivales à la tour du sauvage 
En 2018, la Tour du Sauvage accueillera sa 30e saison culturelle ! Jeudis du Sauvage et expositions 
artisanales en ce lieu magique sont désormais plus qu’emblématiques sur les remparts de Romont. 
L’Office du tourisme prépare quelques surprises pour cette édition anniversaire. 
 

Escape Room à la Tour du Sauvage 
Les jeux d’évasion sont très en vogue, et permettent de faire vivre des expériences inoubliables. 
L’Office du tourisme proposera dès le mois de mars 2018 une Escape Room à la Tour du Sauvage, sur 
les remparts de Romont. Une nouvelle façon de découvrir ce monument romontois, et de le faire 
vivre en dehors de la saison culturelle estivale. 
 

Conseils pour l’ouverture d’une chambre d’hôte 
Un document sera préparé à l’intention des Glânois qui souhaiteraient se lancer dans l’ouverture 
d’une chambre d’hôtes. Le constat a été fait que les démarches administratives et les questions qui 
en découlent pouvaient parfois être un frein à la concrétisation de tels projets. 
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Sentier didactique du verre 
Depuis 2017, une réflexion est menée par l’Office du tourisme pour concrétiser encore mieux le 
slogan « Romont, pays du vitrail ». L’objectif est de proposer une nouvelle offre aux visiteurs qui 
arrivent à Romont et visitent le Vitromusée. Une offre attrayante pour les familles et les écoles. 
L’idée d’un sentier didactique sur le thème du verre est rapidement arrivée. Le verre au sens large, 
plutôt que le seul vitrail, thématique plus accessible à un jeune public (d’autant que le Musée du 
vitrail a lui aussi depuis 2006 élargi la thématique traitée aux arts du verre en général). Cette offre 
sera probablement mise en place au printemps 2019. 
 

Romont, ville-étape du Tour de Romandie 2019 
Une étape du Tour de Romandie fera halte à Romont en mai 2019 (voire même une étape en 
boucle). Après 2011, ce sera à nouveau une très belle vitrine pour notre région. Un comité 
d’organisation est en train de se former, dans lequel l’Office du tourisme sera bien évidemment 
présent. L’accueil d’une étape cycliste est un projet qui se prépare plus d’un an à l’avance. 
 
 
 

Office du Tourisme de Romont et sa région 
Eliane Celeschi,  

Directrice 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
  


